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Анна Видянова

На днях рубль достиг исторического 
минимума. В течение недели курс 
рубля колебался в коридоре 51-54 за 

доллар. Цена на нефть марки Brent опусти-
лась до $70 за баррель. По мнению анали-
тиков, не только геополитическая ситуа-
ция между Россией и Украиной и цены на 
«черное золото» обесценили рубль – спе-
кулянты также задрали курс российской 
валюты.

По данным Нацбанка РК, за месяц тен-
ге укрепился к американской валюте на 
0,3%. Если в октябре 2014 года средневзве-
шенный курс доллара не превышал 181,47 
тенге, то в ноябре он достиг отметки 
180,87. За месяц евро укрепился на 1,9%, 
в октябре средневзвешенный курс евро 

был 230,08 тенге, в ноябре он опустился 
до 225,65 тенге. Средневзвешенный курс 
тенге по итогам торгов на Казахстанской 
фондовой бирже (KASE) в течение месяца 
(последние 30 дней) держался на уровне, 
приближенном к нижней планке регу-
лятора. Так, по данным KASE, в течение 
месяца курс доллара колебался в райо-
не 180,87-181,40 тенге. Насколько долго 
Нацбанк сможет удерживать курс тенге, 
предсказать сложно – натиск внешних 
факторов на курс тенге настолько велик, 
что аналитики не берутся прогнозировать 
курс тенге к доллару на 2015 год.

Критичный порог по курсу рубля в 43 
рубля, который был обозначен главой 
Нацбанка РК Кайратом Келимбетовым, 
остался далеко позади. Так, в течение не-
дели курс рубля колебался в районе 51-54 

за доллар. Официальный курс доллара, 
установленный Центральным банком Рос-
сии на 4 декабря, составил более 54,38 ру-
блей. Как отмечается на сайте ведомства, 
по сравнению с предыдущим днем курс 
доллара вырос на 3,61 рубля. Рубль стало 
сильно лихорадить после того, как Цен-
тральный банк России практически отпу-
стил рубль в свободное плавание. К тому 
же аналитики предполагают, что резкое 
ослабление российской валюты связано с 
действиями спекулянтов. «Фундаменталь-
но, на наш взгляд, курс рубля к доллару 
должен быть в районе 38-40. Это, более-
менее, адекватный реальный курс», – счи-
тает директор департамента аналитики 
«Асыл-Инвест» Айвар Байкенов.

Спекулянты подняли рубль

Бензин  
в Казахстане 
будет стоить 
370 тенге  
за литр 
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РК ПРЕдлАГАюТ 
ВВОдИТь НОВыЕ 
ПРОГРАММы  
ПО ИПОТЕКЕ

Строители и банкиры выступают за появ-
ление отраслевой программы по «длинной» 
и дешевой ипотеке. С таким предложением в 
ходе первого Евразийского Конгресса строи-
тельной отрасли выступили предпринимате-
ли и представители банков второго уровня. 
Управляющий директор Казкоммерцбанка 
Александр Якушев отметил, что в банке дей-
ствуют ипотечные программы, касающиеся 
не только завершенного строительства (фи-
нансирование дольщиков для приобретения 
жилья), но и позволяющие финансировать не-
завершенное строительство (когда банк берет 
часть рисков на себя). «Говоря о том, как может 
продолжаться сотрудничество финансовых ин-
ститутов, государства и строительных компа-
ний, мы считаем, что настало время появления 
отраслевой программы по длинной и дешевой 
ипотеке - размещение целевых депозитов для 
застройщиков по схеме 2008-2011 годов. Если 
вы мне зададите вопрос: «Под какие проценты 
финансируется ипотечная программа?», то 
ответа нет. Это зависит от разных факторов, и 
какого-то среднего процента нет», – объяснил 
Александр Якушев. Заместитель председателя 
правления Национальной палаты предпри-
нимателей РК Юлия Якупбаева отметила, что 
в правительство уже внесено предложение по 
жилищному строительству за счет ипотечно-
го кредитования, причем акцент сделан не на 
элитном жилье, а на третьем классе. «Мы на 
площадке НПП вырабатываем предложения о 
том, какие стимулы требуются для развития 
рынка коммерческой аренды, какие инвесторы 
могут туда прийти, может быть, через инвести-
ционные фонды продвигать этот инструмент. 
Сейчас мы эту информацию собираем и в Ми-
нистерство национальной экономики внесем», 
– уточнила Юлия Якупбаева. Председатель 
Комитета строительства, производства строи-
тельных материалов и ЖКХ НПП РК Александр 
Белович отметил, что в Казахстане есть много 
внутренних инвесторов. По его информации, в 
Жилстройсбербанке в очереди на жилье стоят 
425 тыс. человек.  (kapital.kz)

НОвОСтИ НедеЛИ

АйГУль 
ДЖАйлАУБЕКОВА, 
АлИЯ ЕСМУКАНОВА, 
МУРАТ БАйСыНОВ

избраны членами правления, заме-
стителями председателя правления 
АО «Altyn Bank» (дочерний банк АО 
«Народный Банк Казахстана»)

АНДРЕй лУКИН
назначен заместителем акима Аста-
ны

АРМАН ДУНАЕВ
избран председателем совета ди-
ректоров АО «Altyn Bank» (дочерний 
банк АО «Народный Банк Казахста-
на»)

АСКАР СМАГУлОВ
избран членом совета директоров, 
председателем правления АО «Altyn 
Bank» (дочерний банк АО «Народ-
ный Банк Казахстана»)

БОлАТ СМАГУлОВ
прекратил полномочия председа-
теля правления АО «НК «Казахстан 
инжиниринг»

ГАлыМЖАН 
ПИРМАТОВ

избран членом совета директоров, 
независимым директором АО «Altyn 
Bank» (дочерний банк АО «Народ-
ный Банк Казахстана»)

МАРАТ КУльДИКОВ
назначен начальником Департамен-
та по ЧС Западно-Казахстанской об-
ласти

МУХАМГАлИ 
АРыСПАЕВ

назначен начальником Департамен-
та по защите прав потребителей За-
падно-Казахстанской области  

НУРСУлУ 
БЕРКИМБАЕВА

назначена начальником Департа-
мента по защите прав потребителей 
Актюбинской области

кадрОвЫе 
ПереСтаНОвкИ 
И НаЗНачеНИя

// мнение// актуально

каЗаХСтаН

Спекулянты подняли рубль

Александр Константинов

О ходе народного IPO АО KEGOC, как 
была определена цена акции, усло-
виях подписки, потенциальной сто-

имости компании деловому еженедельни-
ку «Капитал.kz» рассказала заместитель 
председателя правления ФНБ «Самрук-Ка-
зына»  Елена Бахмутова.

- Елена леонидовна, KEGOC изна-
чально стоял первым в списке компа-
ний, которые собирались вывести  на 
народноеIPO. Затем его место занял 
«Казтрансойл», а IPO собственно KEGOC 
несколько раз переносилось. Насколь-
ко известно, причиной были проблемы 
юридического характера и вопросы 
тарифообразования. Удалось ли их ре-
шить?

- Да, вы абсолютно правы, было две про-
блемы. Первая – это вопросы юридическо-
го характера, наиболее сложные вопросы. 
Суть их в том, что в собственности KEGOC 
есть стратегический актив – НЭС, который 
не должен отчуждаться и может находить-
ся только в собственности государства.

- НЭС, как я понимаю, это маги-
стральные сети. 

- Совершенно верно. Поэтому было 
необходимо внести изменения в законо-
дательство, говорящие о том, что можно 
приватизировать часть акций – минори-
тарный пакет, при этом сами магистраль-
ные сети по-прежнему оставались бы в 
собственности государства и не подлежа-
ли отчуждению или какому-либо обреме-
нению. То есть необходимо было внести 
поправки в законы, внести их в парламент, 
который бы их одобрил. Такая работа была 
проведена и окончательно закончена, то 
есть прошла все процедуры, только летом 
2014 года. 

- А почему так долго шел процесс, 
ведь он начался еще в 2012 году?

- Процесс начался не в 2012, а в 2013 
году.  Кроме этого, были разные предло-
жения, в частности, приостановить про-
грамму, поскольку такого рода вопросы по 
стратегическим активам были не только 
по KEGOC. Однако все же пришли к мне-
нию, что приватизация миноритарного 
пакета никоим образом не затрагивает 
стратегический актив. Прошли необхо-
димые согласования с ведомствами и пар-
ламентские процедуры. После чего был 
принят закон. Это основная и, скажем так, 
юридическая сторона вопроса. Второе, 
это то, что было важно для экономиче-
ской сущности – это вопрос по тарифно-
му регулированию. Без ясного тарифного 
регулирования невозможно было пред-
сказать будущую доходность, стоимость 
компании. Поэтому данная работа так же 
заняла определенное время.  В качестве 
базового принципа были использованы 
те подходы, которые использовались при 
расчете тарифов по «Казтрансойлу». Суть 
этих подходов в том, что при расчете та-
рифа необходимо учитывать стоимость 
всех активов, участвующих в технологи-
ческом процессе, которые имеет компа-
ния. До этого момента при расчете тарифа 
учитывалась стоимость активов с учетом 
«коэффициента задействованности» акти-
вов, который определялся исходя из фак-
тической загрузки активов. Учитывая, что 
развитие электроэнергетики носит пер-
спективный характер, то такой подход су-
щественно занижает, по сути, доходность 
компании и делает ее непредсказуемой. В 
результате были изменены подходы и, со-
ответственно, тарифное регулирование, 
которое в перспективе полностью учтет 
справедливую стоимость всех активов 
компании, задействованных в технологи-
ческом процессе. При этом их стоимость 
не сразу полностью будет отражаться в 
тарифе, а будет включаться в течение пяти 
лет по графику, который на сегодня при-
нят. Подчеркну еще раз, что поскольку при 
расчете тарифа должна будет учитываться 
вся масса активов, то получается, что по 
фундаментальным факторам у компании 
есть резерв роста стоимости. 

 - Правильно ли я понял, что решая 
юридическую проблему, вы учли опыт 
«Казтрансойла», который, кстати, тоже 
попадал в перечень стратегических 
активов, однако миноритарный пакет 
которого все же был продан в ходе на-
родного IPO…

-  Важно то, что законодательно четко 
закреплена норма о невозможности от-
чуждения магистральных сетей. Чтобы ни 
у кого не возникало вопросов, что прива-
тизация, а продажа 10% пакета это все же 
приватизация, может негативно повлиять 
на стратегический объект, который при 
любых обстоятельствах должен оставаться 
в собственности государства. Эти измене-
ния долго согласовывались, но в конечном 
итоге все государственные органы согла-
сились, что в такой редакции не возникает 
никаких рисков. Собственно, этим и объ-
ясняется длительность этого процесса.

- Про юридическую сторону понят-
но, а можно подробней про экономиче-
скую, то есть про тарифы. Насколько я 
помню, при расчете тарифа для субъек-
та естественной монополии, а KEGOC 
таким является, антимонопольный ор-
ган учитывает только задействованные 
активы. Порядок, про который вы рас-
сказали, означает, что компания попа-
дает в особое положение…

- Не совсем так. Просто принятый ранее 
метод абсолютно не учитывал техноло-
гическую специфику передачи электро-
энергии. Объясню почему. Невозможно 
обеспечить надежность системы, если у 
вас нет резервных активов, способных вы-
держать пиковую нагрузку. То есть вы не 
можете надежно работать, если у вас есть 
только задействованные на полную мощ-
ность активы. Поскольку непонятно, как 
тогда быть и что делать в момент пиковых 
нагрузок, которые не постоянны, но ярко 
выражаются как минимум дважды в сут-
ки. Особенно значительных величин пи-
ковые нагрузки достигают в осенне-зим-
ний период. То есть получается, что у вас 
часть активов в основном находится в ре-
зерве и задействуется непостоянно, но на-
дежно работать и существовать как систе-
ма вы без них не можете.  Следовательно, 
логично будет принимать их и учитывать 

при исчислении тарифа. Никаких эксклю-
зивных прав для KEGOC здесь нет. При 
этом сразу, предвосхищая ваш вопрос, 
скажу, что в конечном тарифе на электро-
энергию доля тарифа KEGOC составляет в 
среднем около 10%.

- Честно говоря, я не собирался зада-
вать этот вопрос, потому что знаю эти 
цифры…

- Хорошо. Просто мы на днях отвечали 
на вопросы депутатов, и там об этом спра-
шивали. Поэтому я еще раз хочу подчер-
кнуть – разговоры о том, что KEGOC выхо-
дит на IPO, и в результате поднялись цены 
на электроэнергию, не имеют никаких 
оснований. Поскольку влияние KEGOC на 
цену электроэнергии весьма незначитель-
но. Есть ряд совершенно других факторов, 
которые гораздо более значимы.  

- В первой редакции программы 
народногоIPO фигурировали 4 компа-
нии. Это «Казтрансойл», KEGOC, «Сам-
рук-Энерго», «Казмортрансфлот». Была 
еще и «Эйр Астана», но она из списка 
затем выпала. То есть изначально в 
списке были 2 инфраструктурные ком-
пании, субъекты естественной моно-
полии с фиксированной доходностью 
и две компании, которые работают в 
рыночном секторе. И где все-таки, ска-
жем так, больше вариантов как с диви-
дендами, так и с курсовой стоимостью? 
Почему выбор первым пал все-таки на 
KEGOC и «Казтрансойл».

 - Просто KEGOC оказался более гото-
вым к IPO. По нему уже была проведена 
большая подготовительная работа, в част-
ности технологическая, юридическая экс-
пертизы. Что касается «Самрук-Энерго», то 
компания по-прежнему остается в списке 
и планах на 2015 год. Но надо учитывать, 
что ряд дочерних компаний «Самрук-Энер-
го» уже выставлен на приватизацию. Вы 
понимаете, что эти процессы невозможно 
делать параллельно. Можно только после-
довательно, чтобы правильно оценить ком-
панию. То есть надо либо сначала выводить 
ее на IPO, а затем продавать «дочки», либо 
идти путем, который выбрали мы – снача-
ла продажа «дочек», затем IPO. Что касает-
ся «Казмортрансфлота», то компания тоже 
находится в списке на приватизацию, но у 
нее очень много условий, и с моей точки 
зрения, для нее путь IPO проблематичен. 
Как я понимаю, для этой компании все же 
нужен стратегический инвестор. Поэтому 
у нас в рамках программы приватизации 
по этой компании предусмотрен двухэтап-
ный открытый конкурс. Поскольку к по-
тенциальному стратегическому инвесто-
ру есть ряд требований, которые должны 
быть выполнены. Кроме того, дальнейшая  
деятельность  этой  компании очень тесно 
связана с КМГ, и логично было бы в инте-
ресах КМГ удостовериться в том, что при-
шедший инвестор будет партнером. А что 
касается «Эйр Астаны», то, как вы пони-
маете, там два партнера, и любая продажа 
части нашего пакета будет означать утрату 
ФНБ контрольного участия. 

- Почему были выбраны именно та-
кое время и сроки для IPO, учитывая об-
щую складывающуюся ситуацию?

- Я могу объяснить, почему были выбра-
ны такие сроки. Вы знаете, что аудит дей-
ствует в течение полугода. Так как первый 
аудит готов только в марте, то продавать 
надо в течение трех месяцев, однако, как 
я уже говорила, окончательные поправ-
ки в закон были приняты только в июне. 
Поэтому у нас был только один выход –
проводитьIPO в конце года. Мы отдавали 
себе отчет в этом с самого начала и сразу 
ставили как срок – конец года. 

- При IPO «Казтрансойла», для того 
чтобы обеспечить доступ для граждан, 
акции раздробили в пропорции 1 к 10. 
Проводилась ли такая операция с акци-
ями KEGOC?

- По поводу «Казтрансойла» я, честно го-
воря, не помню. Дробление акций KEGOC 
было осуществлено при подготовке к IPO 
в 2013 году.Были выпущены 25 999 999 ак-
ций, что составляет 10% минус одна акция 
от объявленных акций компании. И цена 
составляет 505 тенге. Сразу скажу, что это 
простые акции, потому что у KEGOC нет 
привилегированных акций. 

- При размещении IPO «Казтрансой-
ла» неоднократно официально заявля-
лось, что акции выставляются с дискон-
том к  цене, полученной в результате 
оценки. даже, если мне не изменяет па-
мять, называлась величина дискон-
та – 19%. Как обстоит дело с акциями 
KEGOC?

- Я намеренно никогда не говорю о дис-
конте, потому что если входить в объясне-
ние дисконта, то тогда надо объяснять, что 
такое справедливая оценочная стоимость 
компании. Если посмотреть на балансо-
вую стоимость, а она доступна и публи-
куется, то там значится балансовая стои-
мость акции. Если от нее считать дисконт, 
то он получится огромный. Но на самом 
деле в балансовой стоимости, как вы по-
нимаете, учитывается вся стоимость ак-
тивов. Я же не случайно вам сказала, что у 
KEGOC при расчете тарифа вся стоимость 
активов будет учитываться  постепенно…

- А почему именно в течение 5лет?
- Согласно графику регулятора. 

- Это будет происходить равными до-
лями?

- Да, это будет происходить постепен-
но. Я это к тому говорю, что когда считали  
справедливую стоимость, то ее считали по 
методу дисконтированных денежных ди-
видендов для акционеров, естественно, во 
внимание принималась справедливая сто-
имость на текущий момент для акционе-
ров. Так вот, цена в 505 тенге  определена, 
я бы так сказала, по самой-самой консер-
вативной оценке нижней границы. Ниже 
уже некуда. Если бы это было публичное 
размещение просто на бирже, то впол-
не возможно мы ориентировались бы на 
более высокую стоимость, которая тоже 
была бы справедливой. В данном случае 
принималось во внимание, что речь идет 
о народном IPO, о неквалифицированных 
розничных инвесторах. И мы базирова-
лись на справедливой стоимости, но не 
на базовой оценке, а на нижней границе 

консервативной. Поэтому я не говорю о 
дисконте, хотя в принципе это можно и 
так назвать. 

- Понятно. Елена леонидовна, а поче-
му в качестве метода размещения был 
выбран принцип фиксированной цены 
акции, а не, скажем, коридор подписки? 
Исходили из примера «Казтрансойла»?

- Да, мы брали за основу опыт «Казтран-
сойла». Вы знаете, что при его размещении  
были сделаны особые процедуры на бирже 
при размещении, по сути это подписка. 
Мы не стали усложнять процедуры. А ме-
ханизм отсечения у нас достаточно прост, 
даже проще чем при IPO «Казтрансойла».  
Граница в 14 тысяч акций– она достаточ-
но условная. Если  спрос будет ниже пред-
ложения со стороны розничных инвесто-
ров, то практически все поданные заявки 
будут удовлетворены  в полном объеме. В 
первую очередь это маркетмейкер, кото-
рым выступает финансовый консультант,  
он же андеррайтер – «Халыкфинанс». Но 
ему можно приобрести не менее 200ты-

сяч акций, чтобы он мог поддерживать 
ликвидность на бирже, но не более 400 
тысяч акций. Как вы понимаете, исходя из 
общего объема  в 26 миллионов без одной 
акции. Это не такая уж большая величи-
на. Вторая очередь – это розничные инве-
сторы. Практически, если со стороны роз-
ничных инвесторов спрос будет меньше 
предложения, то все заявки будут удовлет-
ворены в полной мере. Если же спрос будет 
выше чем предложение, то установлена 
условная граница. Скорее всего все заявки 
до 14 тысяч придется удовлетворить, если 
вдруг заявок окажется больше, чем пред-
ложение, то будет отсекаться с верхней 
границы минус одна акция, и так до того 
момента пока спрос и предложение не сба-
лансируются. Если же окажется, что все 
заявки розничных инвесторов до 14 тысяч 
удовлетворены, но останутся еще акции, 
то мы переходим к заявкам, превышаю-
щим 14 тысяч, и тоже начинаем прибав-
лять по одной акции. Таким образом  обе-
спечивается справедливое размещение.

- То есть это означает, что заявки 
можно подавать и на большее, чем 14 
тысяч, число акций?

- Совершенно верно. Заявки вы можете 
подавать без ограничений. Условно говоря, 
даже на все 25 999999 акций. Другое дело, 
что до 14 тысяч,скорее всего,вам удовлет-
ворят заявку на 100%. А остальное по мере 
возможностей. Но мы допускаем, что со 
стороны розничных инвесторов граждан 
Республики Казахстан спрос будет ниже, 
и останутся неразмещенные акции. В этом 
случае наступает третья очередь и будет 
удовлетворяться заявка ЕНПФ, который 
имеет правоподавать такую заявку только 
за счет пенсионных активов. 

- Можно назвать какие-то промежу-
точные итоги?

- Можно. На 21 ноября у нас есть инфор-
мация, что подано 3922 заявки от рознич-
ных инвесторов на приобретение 3мил-
лионов 40 тысяч акций. Но это данные на 
21 число и понятно, что они каждый день 
меняются. Что касается регионов, то наи-
более активный регион на этот момент – 
Актюбинская область, следующие Алматы 
и Астана. 

- То есть все потенциальные бирже-
вые спекулянты из Актюбинской обла-
сти?

- Нет (улыбается), это как раз не бирже-
вые спекулянты, а розничные инвесторы. 
А на четвертом месте Мангыстауская об-
ласть. 

- А кто отстающие? Есть регионы, где 
вообще не подписываются?

- Таких регионов нет. Хочу отметить, 
что основная масса оформленных заявок 
идет сейчас через «Казпочту», то есть это 
действительно розничные инвесторы. Но 
это не значит, что остальные брокерские 
компании не задействованы. Просто по 
условиям это конфиденциальная инфор-
мация.

- А каков средний размер заявки? 
- Пока можно сказать, что среди поку-

пателей  средняя заявка невысока. Ее раз-
мер составляет 774 акции, где-тона 391 
тысячу тенге. То есть речь идет уж точно о 
розничных инвесторах, пока мы не видим 
каких-то крупных заявителей. Но думаю, 
что еще увидим. 

 
- Как в сравнении с  IPO КТО проходит 

кампания?
- Пока можно сказать, что динамика 

практически аналогична.  Если вспомнить, 
то тогда основная масса людей, включая 
крупных приобретателей, пришла в по-
следнюю неделю. Несмотря на достаточно 
активную информационную кампанию, 
которая  совпала с проведением  road-show 
по регионам, и то, что были задействованы 
региональные средства массовой инфор-
мации, пока ситуация такая. 

- Вспоминая историю КТО, там сред-
няя цена подписки была 620 тысяч тен-
ге, но в тоже время 70% подписавшихся 
приобрели акции на 100-200 тысяч тен-
ге. Как сейчас?

- Знаете, сейчас картина еще не показа-
тельна. Пока средний размер 391 тысяча 
тенге, я не исключаю, что с появлением 
крупных приобретателей эта сумма может 
поменяться. Просто еще раз подчеркну, 
что пока рано делать какие-то выводы.

- Как правило, при размещениях в 
виде IPO, а тем более народного IPO, в 
мире применяются ограничения для 
тех или иных категорий граждан, кото-
рые могут быть инсайдерами. Напри-
мер, для чиновников, или должностных 
лиц и сотрудников компании, а в нашем 
случае,  возможно, и ФНБ. Предусмотре-
ны ли такие ограничения? И если нет, 
то почему?

- В данном случае вообще инсайдерами 
являются должностные лица, которые при-
обретают эти акции. Что касается сотруд-
ников компании KEGOC, то по закону они 
не являются должностными лицами и даже 
в определенной степени инсайдерами.  

- То есть вы хотите сказать, что глава 
компании KEGOC  не является долж-
ностным лицом или, например, Елена 
леонидовна Бахмутова?

- Глава компании KEGOC безусловно 
является должностным лицом. А Елена 
леонидовна Бахмутова не только являет-
ся должностным лицом и инсайдером по 
определению, но я еще и имею ограни-
чения по закону о борьбе с коррупцией. 
Должностные лица являются приравнен-
ными к государственным служащим по 
этому закону. В данном случае действует 
ограничение о невозможности приоб-
ретать более 5% от числа объявленных 
акций общества и плюс в течение месяца 
необходимо передать их в доверительное 
управление. То есть на нас, как и на главу 
KEGOC г-на Кажиева, действуют эти огра-
ничения. Если же говорить об инсайдер-
ской информации, то по определению все, 
кто принимал решение об IPO как на уров-
не правления и совета директоров KEGOC 
и Фонда, так и на уровне правительства, 
являются инсайдерами. Но я хочу вам 
сказать, что такой запрет не устанавли-
вался. На мой взгляд, когда речь идет о 
народномIPO, сложно говорить о какой-то 
инсайдерской информации.

- Понятно. Мне во время IPO «Каз-
трансойла» ваш бывший коллега г-н 
Бишимбаев говорил, что раз оно про-
водится методом подписки, то есть по 
фиксированной цене, то об инсайде не 
может быть и речи. Но ведь на подписке 
жизнь не заканчивается, и понятно, что 
интересна информация о деятельности 
компании, то есть будут у нее расти ак-
тивы или не будут… 

- Я вам еще немного по-другому могу 
объяснить. Ведь вы абсолютно правы, что 
KEGOC –очень предсказуемая компания. 

Потому что зависит от тарифного регули-
рования. Но тарифное регулирование уста-
навливает не компания и не Фонд, а мини-
стерство национальной экономики. То есть 
мы в данном случае как акционеры имеем 
очень ограниченное влияние, посколь-
ку не мы утверждаем тарифы. Мы можем 
прогнозировать рынок, но в данном слу-
чае это условно может сделать еще лучше 
любой аналитик. Если мы не принимаем 
никаких действий со стороны акционера, 
которые могут повлиять на деятельность 
компании, то фактически мы не являемся 
инсайдерами. А с точки зрения процедур, 
которые в настоящий момент приняты в 
Фонде, а также акционерного соглашения, 
которое мы подписали между «Самруком» 
и KEGOC,  мы не намерены предпринимать 
никаких действий в одностороннем поряд-
ке, которые бы привели к существенным 
изменениям в стоимости акций. Поэтому 
наше влияние как инсайдеров сильно огра-
ничено.

- А как же информация о поэтапном 
пятилетнем плане по приросту стоимо-
сти активов?

- Как я уже говорила, это будет учи-
тываться при расчете тарифа. Но дальше 
рынок есть рынок, объем передачи элек-
троэнергии зависит от разных рыночных 
факторов. На самом деле то, что вы сказа-
ли, это лишь одна из составляющих, кото-
рая может свидетельствовать о потенци-
альном росте стоимости. Но будет он или 
нет, будет зависеть и от макроэкономи-
ческих условий, и от состояния рынка… 
Поэтому какие-то обещания по приросту 
стоимости давать нельзя.

- У KEGOC, учитывая его большую-
инвестпрограмму, последние годы был 
высокий показатель закредитованно-
сти. Как сейчас обстоят дела?

- Действительно, у KEGOC есть обяза-
тельства, они раскрыты в  финансовой 
отчетности.  Сейчас у компании их объем 
порядка 600 миллионов долларов, в основ-
ном кредиторами являются международ-
ные финансовые организации. Это очень 
длинные кредиты на вполне приемлемых 
условиях. KEGOC этот долг обслуживает. 
Проведенная корректировка курса наци-
ональной валюты в феврале, конечно же, 
негативно повлияла на прибыль текуще-
го года. Однако в будущем денежные по-
токи компании позволяют обслуживать 
обязательства в полном объеме. На самом 
деле соотношение долга к капиталу у них 
где-то чуть больше  уровняв 0,3, и опасе-
ний не вызывает. В качестве еще одного 
аргумента приведу оценку трех рейтин-
говых агентств. Так, по Fitch у них вообще 
рейтинг соответствует суверенному, что 
касается Moody”s и S&P, то S&P недав-
но повысило прогноз со «Стабильного» 
на «Позитивный», то есть рейтинговые 
агентства оценивают кредитоспособность 
KEGOC высоко.

-  Я задал этот вопрос, потому что за-
долженность у компании в валюте, до-
ходы в тенге…

- Да, это так. Но сейчас компания рас-
сматривает возможность хеджирования 
своих рисков, но вы же понимаете, что это 
зависит не только от ее желания. Но и от 
доступности финансовых инструментов.

- В инвестиционном меморандуме 
KEGOC объявлено, что компания будет 
направлять на выплату дивидендов не 
менее 40% от своей прибыли. Кстати, 
так же обстояла ситуация и с КТО. Ска-
жите, а откуда взялась эта цифра – 40%? 
Почему именно 40%, а не, скажем, 38% 
или 42%?

- Вы знаете, в принципе есть информа-
ция, какие дивиденды компания выпла-
чивала ранее. Так, в 2013 году это было 
30%, в 2012 году также 30%, в 2011 году 
15%. Это история дивидендной полити-
ки. Сейчас в правилах и соглашениях с 
акционером написано, что не менее 40%. 
Это разумная величина, которая, с одной 
стороны, позволяет выплачивать диви-
денды акционерам. С другой стороны, на-
правлять оставшуюся часть прибыли на 
развитие компании. Учитывая достаточно 
активную инвестиционную деятельность, 
в том числе на обновление основных фон-
дов, это соглашение 40 на 60 представля-
ется сбалансированным и разумным. Что 
кстати отнюдь не препятствует принятию 
решения акционерами о направлении на 
выплаты дивидендов и большей доли, чем 
40%. Что как, например, в случае с КТО и 
произошло. Есть еще один очень важный 
момент. В соответствии с дивидендной по-
литикой компании есть возможность вы-
плачивать дивиденды не только по итогам 
года, но и по итогам полугодия, на осно-
вании аудированной  отчетности. То есть 
вероятность того, что в следующем году 
по результатам первого полугодия можно 
будет принять решение собранием акци-
онеров и произвести выплату дивиден-
дов. Что касается результатов 2014 года, 
то пока имеются результаты по итогам 9 
месяцев, и ясно, что прибыль будет, но она 
будет меньше, чем в 2012 году. Поскольку 
на ее величину повлияла прошедшая кор-
ректировка курса национальной валюты.

Цена акций KEGOC определена  
по минимально возможной границе

В рамках мультитраншевого механизма финанси-
рования инвестиционной программы малого и 
среднего бизнеса Азиатский банк развития выде-

ляет АО «Фонд развития предпринимательства «Даму» 
II транш займа в размере 122 млн долларов США сроком 
на 5 лет под гарантию Правительства Республики Казах-
стан.

Являясь активным участником реализации государ-
ственных программ по поддержке малого и среднего 
бизнеса, Цеснабанк в результате проведения отбора 
Азиатским банком развития и АО «Фонд развития пред-
принимательства «Даму» был определен в качестве од-
ного из двух участников данной инвестиционной про-
граммы. 

29 октября 2014 года между АО «Фонд развития пред-
принимательства «Даму» и Цеснабанком было подписа-
но кредитное соглашение по финансированию субъек-
тов малого и среднего предпринимательства в рамках 
инвестиционной программы Азиатского банка разви-
тия на сумму 61 млн долларов США. 

Кредитование за счет средств Азиатского бан-
ка развития будет осуществляться во всех филиалах 
Цеснабанка. Клиенты Банка смогут воспользоваться 
средствами займа на пополнение оборотных средств, 
приобретение и модернизацию основных средств, ре-
финансирование действующих займов. Основным пре-
имуществом программы является отсутствие отрасле-
вых ограничений.

«Партнерство с АБР является долгосрочной стратеги-
ей развития, соответствующей интересам государства. 
Важно также отметить, что финансирование Банком 
будет осуществляться в тенге и на приемлемых услови-
ях для субъектов малого и среднего предприниматель-
ства. Банк уверен в успешной реализации программы», 
– отмечает Председатель Правления АО «Цеснабанк» 
Жақсыбек Дәурен Әділбекұлы.

Цеснабанк принимает участие  
в инвестиционной программе  
по развитию МСБ

[Начало На стр. 1]

Не исключено, что если курс рубля и 
дальше начнет стремительно ослабевать, 
Центральный банк России может увели-
чить оговоренный ранее объем валютных 
интервенций. Пока же, начиная с 5 ноября 
2014 года, Центральный банк РФ не наме-
рен тратить поддержку более $350 млн в 
сутки. Долго ли продлится такая полити-
ка, предсказать сложно, ведь в ноябре в 
ЦБ РФ подчеркнули, что в случае возник-
новения угроз для финансовой стабильно-
сти будут проводиться «дополнительные 
интервенции» на внутреннем валютном 
рынке. «Думаю, что ЦБ РФ заинтересован 
в том, чтобы игроки валютного рынка не 
знали ни объем, ни время суток валют-
ных интервенций. Регулятор старается по 
максимуму привнести неопределенность 
на валютный рынок, чтобы у спекулянтов 
было меньше желания спекулировать на 
валютном рынке», – подчеркнул Тимур 
Нигматуллин, финансовый аналитик по 
макроэкономике «Инвесткафе». 

По мнению аналитиков, движение к 
плавающему курсу рубля в России на-
блюдается давно. «При этом текущая по-
литическая ситуация вокруг Украины в 
результате все-таки не повлияла на планы 
Центрального банка РФ. Конечно, задача 
по снижению инфляции также никуда не 
девается, но она является долгосрочной, 
а сейчас приоритет в формировании сво-

бодной конвертации рубля. Выиграть от 
этого должны финансовые рынки, но вот 
возможная турбулентность валюты мо-
жет составить проблему для компаний, 
работающих на внешних рынках, так как 
им придется активно хеджировать свои 
финансовые потоки», – подчеркнул Антон 
Сороко, аналитик инвестиционного хол-
динга «ФИНАМ». 

Тенге оказался под более пристальным 
прицелом и после недавнего решения 
ОПЕК. 27 ноября было озвучено, что ОПЕК 
не стала сокращать квоту нефтедобычи. 
Таким образом, ближневосточные участ-
ники картеля во главе с Саудовской Арави-
ей дали понять, что готовы потерпеть низ-
кие цены, лишь бы не уступать рыночную 
долю производителям США. Котировки 
нефти Brent после решения ОПЕК рухну-
ли до самого низкого значения с сентября 
2010 года – до $75 за баррель. ОПЕК сохра-
нила официальный предельный уровень 
нефтедобычи на уровне 30 млн баррелей в 
сутки, установленный еще в 2011 году. 

Аналитики не берутся точно объяс-
нить решение ОПЕК, но обозначили свои 
предположения. «В чем заинтересован-
ность организации в таких низких ценах 
на нефть? Напрямую об этом никто ска-
зать не может, возможно, это акт против 
России или акт против сланцевой нефти. 
То есть стоимость «черного золота» фун-
даментально не должна находиться около 
70 долларов за баррель. По нашим про-

гнозам, не исключено, что до конца года 
нефть может подешеветь до 65 долларов», 
– отметил Айвар Байкенов.

Аналитики предполагают, что до кон-
ца года доллар удержится в озвученном 
Нацбанком коридоре 170-188 тенге. Дол-
госрочных прогнозов никто давать не 
берется. «Полагаем, что в среднесрочной 
перспективе казахстанская валюта может 
прийти к уровню в 176-178 тенге за доллар. 
В 2015 году тенге, скорее всего, будет на-
ходиться в торговом диапазоне, объявлен-
ном Нацбанком», – считает Антон Сороко.

Айвар Байкенов достаточно оптими-
стичен в своих прогнозах до конца года. 
«До конца 2014 года пока мы не предвидим 
девальвацию тенге. Первые два квартала 
2015 года нужно будет более пристально 
наблюдать за динамикой ситуации в Рос-
сии, Украине. Многие уже предполагают, 
что обстановка в России достигла пика 
проблем. Между тем, скорее всего, ситуа-
ция с рублем начнет постепенно выправ-
ляться. Но могу сказать, что курс россий-
ской валюты не вернется к уровню 36-37 
за доллар, но рубль может войти в коридор 
40-45 за доллар. То есть такой сценарий 
может быть заложен ближе ко второму 
кварталу 2015 года», – подчеркнул анали-
тик. 

Он также спроецировал, что если пер-
вые два квартала следующего года нефть 
продолжит терять в цене и геополити-
ческая ситуация на Украине будет ухуд-

шаться, это повлияет на курс тенге. «В 
этом случае курс тенге может быть откор-
ректирован. Вопрос в том, как Нацбанк 
будет это делать – будет ли это какая-то 
одномоментная корректировка, либо 
постепенная. Не исключено, что вопрос 
пересмотра валютного коридора уже 
обсуждается. Наблюдаются интеграци-
онные процессы, активизируется эконо-
мическая интеграция и разного рода по-
литики, в том числе валютная политика, 
должны постепенно сближаться, чтобы 
устранить дисбалансы. Наверное, уже ак-
тивно прорабатывается вопрос о том, что-
бы тенге в будущем отпустить в свободное 
плавание. Но не думаю, что это случится 
даже до конца следующего года», – счита-
ет Айвар Байкенов.

Российские аналитики отмечают, что 
февральская девальвация в Казахстане 
была проведена «с запасом», и в ближай-
шие месяцы ослабления тенге ожидать 
не стоит. «Конечно, мы видим замедление 
темпов роста ВВП Казахстана, но, если 
его сравнивать с Европой или Россией, то 
выглядит он более чем внушительно. Вве-
дение плавающего курса тенге, по моему 
мнению, Казахстану пока не нужно – это 
шаг, который необходимо делать в ком-
плексе с развитием финансовых рынков, 
диверсификацией экономики, но не ранее 
определенного момента. Что же касается 
ориентиров на 3-5 лет, то здесь придержи-
ваюсь сдержанной оценки. Учитывая тур-
булентность на внешних рынках, давать 
какие-то прогнозы по курсу тенге сейчас 
слишком сложно. Но, думаю, что вероят-
ность того, что тенге в течение этого срока 
будет стабильной валютой, достаточно ве-
лика», – сообщил Антон Сороко.

Вероника Сабитова

По данным экспертов, сегодня около 
500 тысяч казахстанцев имеют не-
движимость за рубежом. По мнению 

Игоря Индриксонса, эксперта в области 
международных инвестиций в недвижи-
мость и основателя компании Indriksons.
ru, спрос на зарубежную недвижимость 
существовал всегда, а сейчас он растет с 
каждым днем, так как, по словам экспер-
та, именно инвестиции в недвижимость в 
зарубежные активы позволяют сохранить 
сбережения. «Особенно актуально это на 
фоне экономической и политической не-
стабильности и падения рубля», – считает 
руководитель Indriksons.ru. 

При этом эксперт отмечает, что  еще 
несколько лет назад граждане СНГ и рос-
сияне совершали эмоциональные покупки 
в странах, где любили отдыхать: Египте, 
Испании, Болгарии, Таиланде. «Сегодня 
ситуация изменилась. Недвижимость в 
основном приобретают в целях сохране-
ния капитала и получения небольшого 
рентного дохода. Покупки «для себя» на 
эмоциональной составляющей почти не 
встречаются. Поэтому в 2014 году граж-
дане России и СНГ для инвестиций чаще 

всего выбирали стабильные рынки не-
движимости Великобритании, Франции, 
Германии, Австрии и Швейцарии. В этих 
странах многие приобретали как жилую, 
так и коммерческую недвижимость, и 
именно последняя в 2014 году являет-
ся определенным трендом», – поясняет 
Игорь Индриксонс. 

Марина Филичкина, руководитель от-
дела продаж интернет-центра зарубежной 
недвижимости Tranio.Ru, также отмечает 
рост числа покупок зарубежной недвижи-
мости россиянами. «В 2013 году мы закры-
ли 100 сделок, в этом – порядка 200. Как 
правило, 90% – это покупатели из России, 
небольшое количество из Украины, Казах-
стана, Молдовы. Хотя немало запросов по-
ступает от клиентов из других стран СНГ, 
но сделок с ними меньше», – комментирует 
эксперт. По ее данным, наиболее популяр-
ными направлениями были Испания, Чер-
ногория, латвия, Германия, Венгрия, Тур-
ция, Греция, Болгария, Франция и Италия.

Прогнозируя ситуацию на этом рынке, 
эксперты допускают, что с точки зрения 
инвестиций средств в недвижимость в 
2015 году могут произойти определенные 
изменения. «В лидерах по-прежнему оста-
нутся Великобритания, Австрия, Швей-

цария и Франция, а вот Германия может 
выйти из данного состава. Если рассма-
тривать с точки зрения инвестиций по-
купку логистических объектов и торговых 
площадей Мюнхена, Гамбурга и Ганнове-
ра, несмотря на свою инвестиционную 
привлекательность, порог входа здесь на-
чинается от миллиона евро.  Кроме того,  
именно в Германии нерезидентам прихо-
дится нести самые значительные налого-
вые затраты на недвижимость, а меньше 
всего этот показатель в Великобритании», 
– рассказывает Игорь Индриксонс. Экс-
перт предполагает, что Великобритания 
в 2015 году не уступит своих позиций и 
останется лидером среди инвестиционно-
привлекательных стран. При этом рынок 
зарубежной недвижимости продолжит де-
монстрировать рост средней цены на жи-
лую и коммерческую недвижимость.

Юлия Кожевникова, ведущий эксперт 
Tranio.Ru, в свою очередь допускает, что в 
целях покупки элитной недвижимости бу-
дут пользоваться спросом лондон и лазур-
ный Берег. «Возможно, появится интерес к 
Вьетнаму, поскольку недавно власти этой 
страны сняли часть ограничений для ино-
странных покупателей», – говорит эксперт 
Tranio.Ru. 

Давая рекомендации по поводу по-
купки недвижимости за рубежом, осно-
ватель Indriksons.ru советует в первую 
очередь ориентироваться на цель покуп-
ки. «Если цель инвестиционная, то не-
движимость лучше всего приобретать в 
Великобритании, которая не первый год 
является лидером в плане сохранения 
средств, вложенных в недвижимость. 
Годовая доходность от инвестиций в 
коммерческую недвижимость в Англии 
достигает 8-12%. А в текущем году рост 
средней цены на недвижимость в целом 
по стране составил около 10,5%. Наличие 
крупных управляющих компаний дает 
возможность спокойно инвестировать 
в гостиничные номера, студенческие 
апартаменты, в склады самообслужива-
ния и даже парковки», – поясняет Игорь 
Индриксонс. 

Если же объект приобретается для 
личного использования, то эксперт ре-
комендует обратить внимание на такие 
факторы, как климат страны, язык обще-
ния, возможность получения квалифици-
рованной медицинской помощи, близость 
к морю. «В любом случае, прежде чем 
приобретать недвижимость за рубежом, 
рекомендую пожить в выбранной стране 
некоторое время, хотя бы 2-3 месяца, что-
бы убедиться в том, что все факторы вас 
устраивают, вы понимаете налоговую си-
стему страны, нашли подходящую специа-
лизированную управляющую компанию, 
просчитали «стратегию отступления», 
вдруг через несколько лет вы захотите или 
придется продать данное жилье», – резю-
мирует эксперт Indriksons.ru. 

дом, который приносит доход
В каких странах выгодно покупать недвижимость в 2015 году
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НАРОдНый 
БАНК НАМЕРЕН 
ВыПлАТИТь 
дИВИдЕНды  
ЗА 2014 ГОд

Народный банк намерен выплатить диви-
денды по итогам 2014 года. Об этом на встрече 
с журналистами заявила председатель правле-
ния Народного банка Умут Шаяхметова, пере-
дает корреспондент делового портала Kapital.
kz. «Народный банк уже в течение последних 
двух лет выплачивает дивиденды по простым 
акциям. По нашим ожиданиям, по результатам 
2014 года банк намерен выплатить дивиденды. 
В каком объеме будет осуществлена выплата 
дивидендов, будет решено советом директоров 
и собранием акционеров», - сообщила Умут 
Шаяхметова. Отметим, что в январе-сентябре 
2014 года чистая прибыль банка составила 
92,0 млрд тенге. По итогам 2014 года банк на-
мерен превысить эту планку. «Чистая прибыль 
по группе Халык составит свыше 100 млрд 
тенге. Ранее мы делали прогноз на 2014 год по 
чистой прибыли 95-100 млрд тенге, сейчас мы 
смело можем сказать, что чистая прибыль бан-
ка может достичь 110 млрд тенге», - сообщила 
банкир. Напомним, в прошлом году чистая 
прибыль банка достигла 72,4 млрд тенге. По 
итогам 2013 года банк направил на выплату 
дивидендов 20 млрд тенге, то есть 28% чистой 
прибыли. Размер дивиденда на одну простую 
акцию составил 1,7 тенге, на одну привилеги-
рованную акцию - 9,28 тенге.  По итогам 2012 
года банк направил на выплату дивидендов по 
простым акциям около 11,9 млрд тенге – это 
17% чистой прибыли. (kapital.kz)

БАНКИ СНИжАюТ 
ТОКСИЧНыЕ АКТИВы

Впервые за пять лет банковский сектор ста-
билизировал снижение токсичных активов. 
Объем просроченных кредитов сокращается 
7 месяцев подряд, безнадежные кредиты (с 
просрочкой свыше 90 дней) держатся в мину-
се четвертый месяц, сообщает аналитическая 
служба Ranking.kz. Проект по снижению про-
сроченной задолженности, инициированный 
Нацбанком в начале года, дает плоды. В сен-
тябре доля проблемных кредитов в портфеле 
банков второго уровня (БВУ) впервые за 13 
месяцев опустилась ниже 30%, до 29,7%. Их 
удельный вес от всего объема просроченных 
кредитов составляет 88%. К началу 2016 года 
банки обязаны сократить просрочку до 10%. 
Данное требование будет работать как обяза-
тельный пруденциальный норматив для всех 
банков, работающих в Казахстане. На текущий 
момент под это требование подпадает всего 17 
банков из 38. Проект «по очистке безнадежной 
задолженности» стал работать уже в марте (в 
феврале был зафиксирован исторический пик 
просрочки в 39,7% от ссудного портфеля БВУ). 
За месяц банки сократили безнадежную про-
срочку на 1,5%. С мая безнадежная просрочка 
стабильно идет вниз. За период май-сентябрь 
2014 года ее объем сократился на 15%. Как ка-
захстанские банки сокращали безнадежную 
просрочку. лидирует по абсолютному объему 
сокращения кредитов с просроченной задол-
женностью свыше 90 дней Альянс банк. За 
период февраль-сентябрь – минус 202,4 млрд 
тенге. Доля безнадежных кредитов от ссудно-
го портфеля сократилась с 53,5% до 39,3%. В 
этом году новые акционеры банка фактически 
выводили фининститут из преддефолтной 
комы, в которой он пребывал с 2009 года. Уже 
со следующего года неоднозначный бренд 
станет историей, а фининститут вольется в 
мощнейшую финансовую структуру под но-
вым названием – Forte Bank. Помимо Альянса, 
в нее будет входить Темiрбанк и Forte Bank. 
Председатель правления Альянс банка Ти-
мур Исатаев в середине ноября объявил, что 
в конце текущего года объединенный Forte 
Bank представит первую отчетность. Новый 
менеджмент банка значительно почистил 
и токсичный портфель Темiрбанка. За фев-
раль-сентябрь у Темiра объем безнадежных 
кредитов сократился на 20,6 млрд тенге, в 
портфеле банка доля просроченных кредитов 
свыше 90 дней сократилась с 44,4% до 33,8%. 
Как единый институт ForteBank сократил 
объем безнадежных кредитов на 223 млрд 
тенге. Казкоммерцбанк сократил портфель 
безнадежных кредитов на 90,7 млрд тенге – 
второй результат в рэнкинге по абсолютному 
сокращению кредитов с просрочкой платежей 
свыше 90 дней. За 7 месяцев банк сократил 
долю безнадежных кредитов в своем портфе-
ле с 31,9% до 30%. Крупнейший кредитор Ка-
захстана аккумулирует 18% от всего объема 
безнадежных кредитов банковского сектора. 
Сейчас фининститут оформляет сделку по по-
глощению самого проблемного банка в секто-
ре – БТА Банка (доля безнадежных кредитов в 
ссудном портфеле БТА превышает 90%). БТА 
сумел за 7 месяцев сократить объем безнадеж-
ных кредитов на 45,8 млрд тенге. Менеджмент 
Казкоммерцбанка озвучил консолидирован-
ный объем проблемных займов в ссудном 
портфеле объединенного ККБ и БТА – порядка 
60%. По словам председателя правления АО 
«Казкоммерцбанк» Нины Жусуповой, банки 
рассчитывают решить проблему безнадеж-
ной просрочки с помощью средств фонда про-
блемных кредитов. АТФБанк замыкает тройку 
банков, обеспечивших самые крупные сокра-
щения безнадежных кредитов. За семь меся-
цев АТФ снизил объем кредитов с просрочкой 
платежей на 89,7 млрд тенге. В ссудном порт-
феле банка доля безнадежных кредитов сокра-
тилась с 43,9% до 36,1%. (kapital.kz)

БТА БАНК ПОлУЧИл 
УБыТОК 

Убыток БТА Банка за январь-сентябрь 2014 
года составил 33 млрд 310 млн тенге. В январе-
сентябре 2013 года банк был в плюсе, тогда он 
получил чистую прибыль в размере 24 млрд 
139 млн тенге. С начала года активы банка 
снизились на 58,0 млрд тенге (-3,6%). Если на 
конец декабря 2013 года объем активов банка 
был на уровне свыше 1 трлн 602 млрд тенге, то 
на конец сентября 2014 года активы достигли 
отметки 1 трлн 544 млрд тенге.  Наибольшую 
долю активов банка составляют кредиты – на 
их долю приходится 36,2% активов. На конец 
2013 года доля займов была немного выше – 
38,4% активов. (kapital.kz)

НОвОСтИ НедеЛИ

каЗаХСтаН

В ЕВРОПЕ НЕ 
ИСКлюЧИлИ НОВОй 
хОлОдНОй ВОйНы

Возникновение новой холодной войны – ре-
альный сценарий, однако ее можно избежать, 
урегулировав конфликт на Украине. Об этом за-
явил в эфире «Эха Москвы» генсек Совета Евро-
пы Турбьерн Ягланд. «Я не думаю, что у нас сей-
час уже холодная война, такая же, которая была 
до 1989 года. Но мы можем получить холодную 
войну, и поэтому сейчас надо приложить все 
усилия для того, чтобы урегулировать украин-
ский кризис», – сказал Ягланд, пишет lenta.ru. 
Ранее о возможном возврате холодной войны 
заявил президент России Владимир Путин. В 
интервью немецкому каналу ARD он возложил 
на Запад ответственность за действия, напоми-
нающие времена Холодной войны. «После 2001 
года было две волны расширения НАТО. Это су-
щественно меняет геополитическое простран-
ство. Кроме этого, количество баз растет. Разве 
российские базы раскиданы по всему миру? 
Нет, это ведь базы НАТО, американские базы 
разбросаны по всему миру, в том числе и вблизи 
от наших границ, и их количество увеличивает-
ся», – указал президент. О том, что мир оказался 
на пороге нового противостояния, заявил так-
же глава МИД Беларуси Владимир Макей. Он 
призвал стороны конфликта на Украине сесть 
за стол переговоров и договариваться «хоть с 
Богом, хоть с чертом».

лУКАШЕНКО 
ВОЗМУщЕН 
ПОВЕдЕНИЕМ РОССИИ

Александра лукашенко удручает пове-
дение России в отношении ограничения по-
ставок белорусской продукции. Об этом он 
заявил, принимая в Минске губернатора 
Санкт-Петербурга Георгия Полтавченко, со-
общает пресс-служба президента Беларуси. 
«Меня сегодня поведение российских властей 
не просто удивляет, а удручает. Если в ближай-
шее время не будет нормализована торговля 
между двумя странами, мы вынуждены будем 
реагировать. Что это за поведение такое?!» – 
возмутился лукашенко, сообщает belapan.com. 
«И притом, знаете, что обижает? Вот возник-
нут проблемы у Казахстана, допустим, и Бела-
руси одинаковые, один звонок – и все хорошо 
с Казахстаном. У меня складывается впечатле-
ние, что на примере Беларуси в очередной раз, 
взявшись то за газовую трубу, то за нефтяную, 
а сейчас за продовольственные вопросы, хотят 
показать кому-то или всему миру, проучить 
кого-то. Но мы же не щенки, чтобы нас за ши-
ворот водить, извините за эту грубость», – ци-
тирует лукашенко государственное агентство 
БелТА. При этом лукашенко напомнил о согла-
шениях в рамках Евразийского экономическо-
го союза, который должен начать действовать 
1 января 2015 года и предполагает беспрепят-
ственное перемещение товаров, грузов и ра-
бочей силы. «Какие могут быть препятствия в 
поставках товаров? – возмутился белорусский 
руководитель. –Зачем вы это делаете? Если вы 
считаете, что мы что-то нарушили, мы же без 
всяких скандалов можем разобраться в этом». 
лукашенко заявил, что взял эти вопросы под 
свой контроль. «Три месяца мы на это не реа-
гировали – вижу, что вопросы не решаются. Не 
надо нас прессовать. Мы были вам надежными 
друзьями и будем, но если вы нас начнете ще-
мить, вы знаете, что я терпеть не буду», – пред-
упредил он. «Нам говорят напрямую, что мы 
перерабатываем сырье, покупаем что-то на За-
паде. Но мы договорились с президентом Рос-
сии и с премьером, что это не есть нарушение 
эмбарго, – продолжил глава государства. – Что 
греха таить, сегодня, когда у них возникли про-
блемы, особенно у соседей, они готовы по бро-
совым ценам это сырье отдавать. И спасибо. 
100 миллионов заработает Беларусь в течение 
года – это что, деньги? И это что – плохо?» – за-
явил президент Беларуси. лукашенко обратил 
внимание на то, что Беларуси нужно возвра-
щать кредиты России. «Путин говорит: вам 
никто не мешает, перерабатывайте сырье, но 
прямого транзита не должно быть. Дошли до 
того, что поставили в Монголию партию това-
ра, а где-то в Бурятии вернули товар обратно. 
Но это же поставки в Монголию. Поставляют 
в Казахстан. Россияне: у нас настороженность, 
что из Казахстана завезут в Россию. Так вы кон-
тролируйте, чтобы они не завезли», – посове-
товал глава государства. При этом Александр 
лукашенко заявил, что Беларусь старается 
помочь сбить цену на товары в России, предла-
гая более дешевую белорусскую продукцию, и 
посоветовал российской стороне разобраться 
«с разного вида жульем, которое на этом жи-
рует». «Нам надо устранять всякие барьеры. 
Друзей у нас в мире вы знаете сколько. И вы 
знаете, какая позиция у других государств. 
Поэтому давайте не терять плечо друг друга», 
– подчеркнул он. 26 ноября в Москве прошли 
переговоры делегаций Россельхознадзора и 
Минсельхозпрода Беларуси. 

КАЗАхСТАНЦы МОГУТ 
ПОСЕщАТь южНУю 
КОРЕю БЕЗ ВИЗы

29 ноября 2014 года, вступило в силу Согла-
шение между Казахстаном и Республикой Ко-
рея о безвизовых поездках граждан, сообщи-
ли деловому порталу Kapital.kz в пресс-службе 
ведомства. «Граждане Казахстана могут пре-
бывать на территории Республики Корея без 
визы сроком до 30 дней. Граждане Южной 
Кореи также могут находиться в РК без визы 
до 30 дней», – говорится в сообщении МИД РК. 
Соглашение о безвизовом режиме между дву-
мя странами было подписано летом 2014 года 
президентами Нурсултаном Назарбаевым и 
Пак Кын Хе. Подписанный документ явля-
ется показателем высокого уровня доверия 
между двумя странами и будет способствовать 
дальнейшему развитию сотрудничества во 
всех сферах, расширению прямых контактов 
между различными слоями населения Казах-
стана и Южной Кореи, отметили в министер-
стве иностранных дел Казахстана. Южная 
Корея уже сегодня является одним из ведущих 
инвесторов в экономику Казахстана. Общий 
объем южнокорейских инвестиций в нашей 
стране составляет около 8 млрд долларов США. 
Объем двусторонней торговли в 2013 году со-
ставил 1,3 млрд долларов США.

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Венера Гайфутдинова

В Казахстане цена на бензин претер-
пит изменения, но не повысится до 
уровня 370 тенге за литр. Об этом на 

брифинге сообщил первый вице-министр 
энергетики Узакбай Карабалин.

Напомним, что ранее депутат Сената 
Парламента РК ляззат Киинов заявил, 
что в случае повышения внутренних цен 
на нефть до уровня мировых стоимость 
бензина увеличится до 1,5 евро за литр. 
«Крупные западные компании не хотят 
поставлять нефть на внутреннюю пере-
работку по внутренней цене, а только по 
мировой цене. Если мы будем получать 
нефть по мировой цене на наши заводы, 
то бензин АИ-95/96 будет стоить 1,3 или 
1,5 евро за литр, или 350-370 тенге за литр. 
Сравните с сегодняшними ценами», – ска-
зал Киинов на пленарном заседании пала-
ты во вторник.

По каким причинам поднялся вопрос о 
поставках нефти в Казахстан западными 
компаниями, непонятно. Раньше отече-
ственные нефтеперерабатывающие заво-
ды, по заверениям независимых экспер-
тов, обходились без поставок от западных 
компаний.

Более того, Казахстан, по словам Олега 
Егорова, главного научного сотрудника 
Института экономики Министерства об-
разования и науки РК, может удовлетво-
рить потребности отечественных НПЗ 
самостоятельно. Так, по информации экс-
перта, Казахстан от общего объема добы-
чи нефти имеет 22 млн тонн, из них 7 млн 
тонн нефти поступает на переработку на 
казахстанские НПЗ. Соответственно, 15 
млн тонн нефти республика экспортирует. 
«У нас есть возможность полностью по-
крывать потребности казахстанских НПЗ. 
Более того, на экспорт останется 8 млн 
тонн нефти», – рассказал он.

Однако, как написал в своем отчете 
«Сентрас Секьюритиз», «Разведка Добыча 
«КазМунайГаз» (РД КМГ) планирует уве-
личить объемы внутренней реализации до 
50% от общего объема. Это объемы РД КМГ. 
Поставки нефти дочерних компаний «Озен-
мунайгаз» (ОМГ) и «Эмбамунайгаз» (ЭМГ) 
на внутренний рынок за 9 месяцев 2014 
года сократились на 2% и составили 1,5 млн 
тонн. Компания ожидает, что реализация 
нефти на внутренний рынок от ОМГ и ЭМГ 
в 2014 году составит 1,9 млн тонн.

Однако при этом объемы добычи ком-
пании по сравнению с прошлым годом 

снизились. Согласно операционным ре-
зультатам РД КМГ, за первые 9 месяцев 
2014 года общий объем добычи нефти ока-
зался ниже на 0,12% показателя за анало-
гичный период прошлого года, составив 
9,2 млн тонн нефти.

Данный объем включает долю в ТОО 
«СП «Казгермунай» (КГМ), CCEL и «Пе-
троКазахстан Инк.» (ПКИ). Увеличение 
по добыче нефти дочерних компаний 
«Озенмунайгаз» (ОМГ) и «Эмбамунайгаз» 
(ЭМГ) в отчетном периоде составило 2% 
в сравнении с аналогичными периодом 
2013 года до 6,1 млн тонн. Так, в отчетном 
периоде добыча нефти ОМГ выросла на 3% 
по сравнению с 9 месяцами прошлого года 
и составила 3,992 млн тонн. Объем добычи 
нефти ЭМГ, напротив, сократился на 1% по 
сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года, составив 2,1 млн тонн.

За отчетный период доля РД КМГ в до-
быче компаний CCEL, КГМ и ПКИ сни-
зилась на 3,6% и составила 3,1 млн тонн 
вследствие вероятного истощения место-
рождений.

Доля от объемов продаж компаний 
CCEL, КГМ и ПКИ, принадлежащая РД 
КМГ, сократилась на 4% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года и 

составила более 3 млн тонн нефти, вклю-
чая 1,5 млн тонн нефти, поставленных на 
экспорт, что составляет 49% от общего 
объема продаж компаний.

Экспортные объемы продаж нефти за 
9 месяцев 2014 года составили 4402 тыс. 
тонн (117 тыс. баррелей в сутки), из кото-
рых 50 тыс. тонн нефти были поставлены в 
сентябре в Российскую Федерацию в счет 
выполнения обязательств по встречным 
поставкам нефти, согласно межправи-
тельственному соглашению между Респу-
бликой Казахстан и Российской Федераци-
ей. По предварительным расчетам, чистая 
цена реализации нефти (netback), постав-
ляемой в Россию, ниже чистой цены реа-
лизации нефти, поставляемой на экспорт 
по трубопроводам Узень – Атырау – Сама-
ра и Каспийского трубопроводного кон-
сорциума.

Второй вопрос, который возникает по-
сле информации, озвученной ляззатом 
Кииновым, это по какой причине стои-
мость бензина в республике увеличится, 
если мировые цены на нефть снижаются. 
«Совершенно непонятна арифметика, в 
результате которой при закупке сырья у 
западных компаний по мировым ценам 
стоимость бензина будет составлять 1,3 
или 1,5 евро за литр, или 350-370 тенге за 
литр. Они должны снизиться: сегодня сто-
имость барреля нефти сорта Brent состав-
ляет не $115 и даже не $100, а всего $70», 
– подчеркнул Сергей Смирнов, независи-
мый эксперт в области нефти и газа.

Снижение цен на нефть по его логике 
должно привести к уменьшению стоимости 
бензина. «Но, как показывает практика, у 
нас цены на топливо растут вне зависимо-
сти от нефтяных котировок», – сетует он.

Тулеген Аскаров

В продолжение начатой в прошлом но-
мере «Капитал.kz» темы влияния на 
банковский сектор его возросшей 

концентрации в результате слияния ряда 
ведущих участников рынка есть смысл об-
ратиться и к данным регулятора об их про-
центной марже и процентном спрэде.

Эти сведения отражают эффектив-
ность генерирования процентных дохо-
дов банками второго уровня, а значит, и 
в определенной степени отражают, на-
сколько выгодными могут быть инвести-
ции частных инвесторов в покупку ранее 
национализированных участников рынка 
у государства. Как известно, процентная 
маржа представляет собой отношение раз-
ницы процентных доходов и процентных 
расходов к величине активов, показывая, 
в какой степени доходы от активных опе-
раций способны перекрывать расходы 

по пассивным операциям. Процентный 
спрэд, определяемый как разность между 
процентами, получаемыми по активным 
операциям и уплачиваемым по пассив-
ным, используется для оценки влияния 
процентных ставок на прибыль банка. А 
это в свою очередь дает оценку уязвимости 
его доходных источников, так как отрица-
тельное или невысокое положительное 
значение спрэда говорит об убыточности 
банка, либо неэффективной процентной 
политике. Если же спрэд слишком высок, 
то портфель активов может быть чересчур 
рискованным, или же банком не использу-
ются возможности в привлечении допол-
нительных ресурсов. 

Согласно данным Нацбанка по состо-
янию на 1 ноября текущего года, в целом 
по банковскому сектору процентная мар-
жа составила 5,75%, а процентный спрэд 
– 2,87%. При этом из 38 участников рынка 
значение первого показателя выше сред-

него уровня оказалось у 14 банков, а вто-
рого – у 27. При этом у двух из них – «БТА 
Банка» и «Альянс Банка» – значение про-
центного спрэда оказалось негативным 
соответственно в минус 2,85% и минус 
0,57% при марже в 5,49% и 2,38%. А, как 
известно, как раз эти участники рынка и 
стали объектом слияния с более успешны-
ми конкурентами. 

Так, у «Казкоммерцбанка», объеди-
няющегося с «БТА Банком», процентная 
маржа к началу ноября была на уров-
не 7,39%, процентный спрэд – 3,39%. У 
«Темiрбанка», участвующего в сделке по 
объединению с «Альянс Банком», эти по-
казатели составили соответственно 4,06% 
и 1,57%, а у еще одного ее участника – 
«ForteBank» - 4,40% и 3,96%. Как видно, на 
первых порах возникшие в результате сли-
яния указанных участников рынка новые 
объединенные банки не будут отличаться 
высокой эффективностью генерирования 

процентных доходов, а их уязвимость по-
высится. А это может подвигнуть монетар-
ные власти Казахстана к началу очередно-
го этапа укрупнения этих банков за счет 
присоединения к ним более эффективно 
работающих конкурентов. К тому же кон-
центрация банковского капитала пред-
усматривается и Концепцией развития 
финансового сектора страны до 2030 года. 

Заметим также, что и «Народный банк 
Казахстана» отличается более высокой 
эффективностью по сравнению с приобре-
тенным им дочерним «HSBC Банк Казах-
стан», переименованным недавно в «Altyn 
Bank». У материнского банка процентная 
маржа на 1 ноября составила 6,51%, про-
центный спрэд – 5,06%, тогда как у «Altyn 
Bank» – соответственно 3,09% и 2,91%. 

Зато быстрорастущие средние бан-
ки получат теперь дополнительное пре-
имущество, так как они не обременены 
малоэффективными приобретениями. Из 
данных Нацбанка видно, что у дочерне-
го «Сбербанка» процентная маржа была 
к 1 ноября на уровне 5,02%, процентный 
спрэд – 4,46%, «Цеснабанка» – 5,48% и 
5,10%, «Kaspi Bank» –5,97% и 4,30%, «Евра-
зийского банка» – 7,31% и 6,33%. В первой 
десятке банковского сектора по этим по-
казателям неплохо смотрится также «Банк 
ЦентрКредит» (5,69% и 4,25%), тогда как 
«АТФБанк» (3,57% и 2,08%) выглядит до-
вольно скромно.

Венера Гайфутдинова

В традиционном ежегодном посла-
нии народу Казахстана президентом 
страны 17 января 2014 года прави-

тельству было дано поручение «совмест-
но с фондом «Самрук-Қазына» провести 
анализ всех компаний с государственным 
участием, определить перечень предпри-
ятий, подлежащих передаче в частный 
сектор. Такую же работу надо провести 
по остальному госсектору. В первом квар-
тале текущего года должна быть принята 
комплексная Программа приватизации на 
2014-2016 годы.

Во исполнение поручения главы госу-
дарства правительством 31 марта 2014 
года утвержден Комплексный план прива-
тизации на 2014-2016 годы (ППРК №280), 
а также Перечень дочерних, зависимых 
организаций национальных управляю-
щих холдингов, национальных холдингов 
и иных юридических лиц, являющихся аф-
филиированными с ними, предлагаемых к 
передаче в конкурентную среду.

В соответствии с вышеуказанным 
перечнем  фонд «Самрук-Казына» плани-
рует в 2014-2020 годах передать в конку-
рентную среду 106 компаний. Из них в 
64 компании планируется реализовать 
в 2014 году, в том числе: путем размеще-
ния/продажи акций на фондовой бирже 

двух крупных компании: АО «KEGOC» и 
АО «Мангистауская распределительная 
электросетевая компания», путем реали-

зации через аукционы и конкурсы по 62 
компаниям из различных отраслей про-
мышленности.

Деловой еженедельник «Капитал.kz» 
изучил перечень компаний, которые уже 
были приватизированы.

Стоимость бензина 
вновь увеличится

Покупки не столь уж и 
эффективны

Как проходит приватизация в РК?

Венера Гайфутдинова

ОПЕК не стала сокращать квоту не-
фтедобычи на совещании в четверг. 
Таким образом, ближневосточные 

участники картеля во главе с Саудовской 
Аравией дали понять, что готовы потер-
петь низкие цены, лишь бы не уступать 
рыночную долю производителям США. 
Котировки Brent после решения ОПЕК 
рухнули до $75 за баррель – самого низко-
го значения с сентября 2010 года.

Организация стран – экспортеров неф-
ти (ОПЕК) сохранила официальный пре-
дельный уровень нефтедобычи на уровне 
30 млн баррелей в сутки, установленный 
еще в 2011 году.

Между тем нефтедобывающим стра-
нам, по мнению Дмитрия Баранова, веду-
щего эксперта УК «Финам Менеджмент», 
вряд ли стоит беспокоиться. «Пока нефть 
остается одним из ключевых видов ресур-
сов для всего человечества, их благополу-
чию вряд ли что-то угрожает», – сказал он. 
Хотя, эксперт отметил, что некоторые по-
трясения их экономику все же ждут.

Однако, по мнению Дениса Ракши, 
управляющего партнера и основателя 
компании экспертного консультирования 
«НЕОКОН», цены на нефть будут падать. 
Они, собственно, уже падают, и падение 
ускорилось после саммита ОПЕК. Бо-
лее того, по прогнозам Энергетического 
агентства США, баррель Brent будет сто-
ить немного выше – $55-57. «Понятно, что 
будет высокая волатильность, и в моменте 
нефть может падать сильно ниже $50, но 
в среднем по году мы будем наблюдать 
планомерное снижение в область $55», – 
сообщил Денис Ракша. Между тем эксперт 
рассказал, что до конца 2014 года нефть, 
вероятнее всего, ниже $70 за баррель не 
опустится и что сейчас истерика из-за ре-
шения ОПЕК немного утихнет, в резуль-
тате чего нефть отскочит к $70. Но после 
нового года, по ожиданиям эксперта, сто-

имость «черного золота» снова начнет сни-
жаться.

В результате снижения стоимости неф-
ти экономику Казахстана, по прогнозам 
Дениса Ракши, ждет девальвация наци-
ональной валюты, сокращение импорта, 
сокращение выездного туризма, напря-
женная ситуация с погашением внешних 
заимствований и их рефинансированием, 
рост инфляции, рост просрочки по кре-
дитам частных лиц, сокращение креди-

тования, сокращение темпов роста ВВП, 
сокращение занятости, падение инвести-
ционной привлекательности и капитали-
зации национальных компаний.

Однако все, по словам эксперта, будет 
зависеть от курсовой политики Нацио-
нального банка РК. «Если он будет прово-
дить девальвацию (или отпустит курс тен-
ге, как ЦБ РФ), то практически бесконечно 

бюджет будет сводиться за счет падения 
курса национальной валюты. Другой во-
прос, что придется сильно урезать импорт 
и любые другие валютные расходы», – объ-
яснил Денис Ракша.

Между тем Владимир Путин, прези-
дент России, заявил, что мировой рынок 
нефти сбалансируется в первом квартале 
или в середине 2015 года. Но, как отме-
тил Дмитрий Баранов, что касается цен на 
нефть, то стоит помнить, что мировой не-

фтяной рынок зависит от огромного чис-
ла самых разных факторов и откликается 
практически на любые события в любой 
части света, поэтому наивно полагать, что 
кто-то может влиять на него достаточно 
долгое время. По словам эксперта, практи-
чески сразу найдутся другие игроки, ко-
торые будут действовать таким образом, 
чтобы вернуть ситуацию к равновесию, в 

частности, они могут уменьшить объемы 
поставки нефти на рынок. «Колебания цен 
на нефть происходят регулярно. Цены то 
снижаются, то вновь растут. Эти своео-
бразные «качели» давно известны в мире, 
и рынок к ним относится весьма спокой-
но», – отметил он.

К примеру, 4 февраля текущего года 
баррель нефти Brent стоил $105,27, а уже 
18 февраля – $110,63. Или, к примеру, 2 
апреля баррель марки Brent стоил $104,7, 
а уже 24 апреля – $110,41. «Так что до кон-
ца года возможно повторение практиче-
ски любой ситуации: и скачкообразного 
роста цены, и стремительного падения 
вниз. Однако следует помнить, что такие 
колебания краткосрочны и затем рынок 
достаточно быстро отыгрывает их», – под-
черкнул он.

Если говорить о прогнозах, то ключе-
вым фактором, который будет опреде-
лять цену на нефть, по словам Баранова, 
является наступление календарной зимы 
в северном полушарии, основном потре-
бителе нефти и нефтепродуктов. В случае 
крайне холодной зимы в северном полуша-
рии, а такие прогнозы уже были озвучены, 
можно ожидать повышения цен на нефть, 
пусть не очень большого, но оно может по-
служить толчком к формированию повы-
шательного тренда в котировках нефти.

Понятно, что на нефтяном рынке есть 
и другие факторы, которые могут играть 
против повышения, но все же наступив-
шая зима должна способствовать тому, 
чтобы цена нефти выросла. Как бы там 
ни было, в одном, по мнению Баранова, 
можно быть уверенным совершенно точ-
но: учитывая значительный стабильный 
спрос на нефть и нефтепродукты в мире и 
то, что замены им практически нет, при-
чем не только в качестве топлива, но и 
ценнейшего сырья для выпуска тысяч наи-
менований товаров, цена на них не будет 
стремиться к нулю в ближайшие несколь-
ко десятилетий.

Что будет с ценами на нефть
И как они повлияют на экономику РК?

При подготовке к ЭКСПО-2017 
Президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев поручил максимально 

использовать ресурсы отечественной 
экономики, задействовать внутреннее 
производство, подключать к процессу 
подготовки все регионы страны

Национальная компания «Астана ЭКСПО-2017» уже 
ведет активную работу с регионами. Подписан ряд ме-
морандумов о сотрудничестве, в частности с Кызылор-
динской, Карагандинской областями, а также с товаро-
производителями из Северного Казахстана. 

Подписывая меморандумы с отечественными това-
ропроизводителями, нацкомпания намерена активи-
зировать участие регионов страны в подготовке круп-
нейшего проекта. Так компания выполняет поручение 
Главы государства – обеспечить работой субъекты ма-
лого и среднего бизнеса, занимающиеся производством 
материалов, необходимых для строительства выставоч-
ного комплекса в Астане.

Одним из последних стал меморандум, подписанный 
28 ноября в Петропавловске во время международного 
инвестиционного форума «Kyzylzhar invest».

В работе форума по приглашению акимата Северо-
Казахстанской области приняли участие представители 
Национальной компании «Астана ЭКСПО-2017». Всего 
же на форум приехали более 800 делегатов из 20 госу-
дарств мира и регионов Казахстана. Это руководители 
дипломатических миссий и делегаты стран Таможенно-
го союза, СНГ, ШОС и ЕС, представители отечественных 
и зарубежных компаний, холдингов, институтов разви-
тия, инвестиционных фондов. 

Организаторы продемонстрировали новые инвести-
ционные возможности предприятий региона, а также 
итоги индустриально-инновационного развития обла-
сти в рамках первой пятилетки ГПФИИР.

В числе подписанных на форуме документов – 
меморандум о сотрудничестве по производству 
строительной продукции в рамках международной 
специализированной выставки ЭКСПО-2017 между 
столичным ТОО «Компания «АДС» и ТОО «Севсталь-
конструкция» (Петропавловский завод быстровоз-
водимых зданий и сооружений). Предприятие будет 

производить и осуществлять монтаж металлокон-
струкций на месте будущего ЭКСПО-комплекса в 
Астане. 

Завод изготавливает несущие и ограждающие метал-
локонструкции, «сэндвич»-панели и профлисты. Произ-
водство имеет собственный проектно-конструкторский 
отдел, а также современную автоматизированную ли-
нию по выпуску металлоконструкций.

«Это проект, имеющий важное международное зна-
чение. И мы горды тем, что участвуем в его реализа-
ции, в качестве генподрядчика, наравне с престижны-
ми фирмами мира. Сейчас перед нами стоит задача, 
поставленная президентом страны, – увеличить долю 
казахстанского содержания в этом строительстве, 
привлечь к работе регионы, располагающие соответ-
ствующими возможностями», – заявил вице-прези-
дент ТОО «Компания «АДС» Токтаналы Кулмахамбе-
тов. 

Цель – консолидация усилий, всестороннее содей-
ствие и поддержка в реализации Национального плана 
организации и проведения «ЭКСПО-2017», а также попу-
ляризация и продвижение выставки в каждом регионе 
Казахстана.

Регионы подключаются  
к подготовке к ЭКСПО-2017

Анна Видянова

до конца 2014 года остается 
меньше месяца. И планки 
регулятора в 15% по доле 

неработающих кредитов банки 
должны достичь уже к январю 
2015 года. Какие-то банки 
продают свои «токсичные» 
займы, какие-то игроки  
рынка предпочитают 
самостоятельно работать  
с активами, подкрепленными 
твердым залогом

По данным Нацбанка РК, на начало ноя-
бря доля кредитов с просрочкой платежей 
более 90 дней по банковскому сектору до-
стигла 27,5%. В топ-3 банков по доле «ток-
сичных» займов вошли «БТА Банк» – 89,1%, 
«Альянс банк» – 36,7 и «АТФБанк» – 35,5%. 
Не исключено, что «БТА Банк» сможет ни-
велировать долю просроченных кредитов 
за счет присоединения к Казкому. Так, 
сейчас доля таких займов в портфеле Каз-
кома ощутимо ниже БТА – не превышает 
28,8%. Одним из институтов, который 
был создан банками для очищения своих 
кредитных портфелей –  организации по 
управлению сомнительными активами 
(ОУСА). Казком единственный фининсти-
тут, который открывал такие «дочки» одну 
за другой. Так, в настоящее время в банке 
работает несколько таких структур. В бан-
ке не уточнили, на какую сумму было на-
правлено активов в «дочки», сославшись 
на процесс объединения с БТА. Между 
тем, уточнили, что 28 сентября, то есть 
спустя 9 месяцев после окончательного 
решения о создании «КУСА ККБ-3», у Каз-
кома был приобретен первый объект на 
сумму свыше 527,3 млн тенге. «С 4 ноября 
2014 года ТОО «КУСА ККБ-3» заключило 
два договора аренды. Были сданы в аренду 
музыкальный магазин площадью 381 кв. 
м и бильярдный клуб площадью 900 кв. м. 
Стоимость аренды с учетом, что ранее эти 

площади пустовали и помещения были в 
плохом состоянии, приближена к рыноч-
ной. Основная задача ТОО «КУСА ККБ-3» 
– это реализация имущества. До момента 
реализации объектов предполагается сда-
вать их в аренду для обслуживания креди-
та», – отметили в Казкоме. 

В «Народном банке» доля проблемных 
кредитов с просрочкой более 90 дней до-
стигла 12,6%. В банке поделились, что в 
«дочку» банка ТОО «Халык Проект», рабо-
тающую с недвижимым имуществом по 
плохим займам, было передано проектов 
на сумму около 7,5 млрд тенге. «В насто-
ящее время основная доля переданных 
активов в ОУСА приходится на коммер-
ческую недвижимость. До конца 2014 
года планируется довести сумму переда-
ваемых активов в такую структуру до 20 
млрд тенге, в 2015 году – до 34 млрд тен-
ге», – отметил заместитель председателя 
правления «Народного Банка» Даурен Ка-
рабаев.

В банке подчеркнули, что в рамках 
работы ТОО «Халык Проект» было рас-
смотрено несколько объектов недви-
жимости для сдачи их в аренду. Один из 
них – магазин площадью 1835,8 кв. м с 
размещением бутиков, супермаркета. 
Как отметили в «Народном банке», уже 
проведены работы по его реконструк-
ции, и объект сдан в аренду. «Также был 
осуществлен ремонт магазина по про-
даже мототехники, объект сдан в арен-
ду. По таким проблемным активам как 
гостиница, оптовый рынок, торговые и 
складские помещения, ремонтные рабо-
ты были проведены за счет арендаторов, 
объекты также сдаются в аренду», – от-
метил Даурен Карабаев.

В банке подчеркнули, что все объек-
ты предоставляются в аренду по рыноч-
ным ставкам. «При этом графики выпла-
ты арендных платежей составляются с 
учетом условий по погашению займов, 
полученных ОУСА на приобретение со-
мнительных и безнадежных активов. В 
дальнейшей перспективе возможна реа-
лизация объектов до конца срока кредито-
вания», – сообщили в фининституте.

Банки продолжают 
использовать свои «дочки»
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ПОЧТИ 50 МлРд ТЕНГЕ 
ПРЕдУСМОТРЕНО 
НА СТРОИТЕльСТВО 
дОРОГ В АлМАТы  
В 2014 ГОдУ 

На 2014 год из бюджета для развития 
транспортной инфраструктуры Алматы пред-
усмотрено 49,8 млрд тенге. На эти средства 
выполняется строительство метрополитена, 
транспортных развязок, пешеходных пере-
ходов, пробивка улиц, текущий ремонт ма-
гистральных улиц и 80% местных дорог. По 
словам руководителя управления автомо-
бильных дорог Владимира Меренкова, в 
настоящий момент продолжается строи-
тельство трех транспортных развязок с про-
бивкой улиц от улицы Каирбекова – Толе би 
до Восточной объездной дороги, а также по 
проспекту Суюнбая до улицы Бекмаханова с 
эстакадой через железнодорожные пути. «В 
начале следующего года мы введем в эксплу-
атацию транспортную развязку по Восточ-
ной объездной дороге. Продолжим работу по 
транспортной составляющей улицы Северное 
кольцо, район барахолки, там идут полным 
ходом строительные работы. Далее развязка 
будет на Саина - Рыскулова, строительство 
которой мы планируем завершить в следую-
щем году. В этом году движение уже пущено 
по транспортной развязке по Райымбека-Ауэ-
зова в Калкамане. Получилось оригинально. 
Мы ушли от типичных развязок, сделав два 
разворотных полукольца, пешеходный пере-
ход, закрыв светофор на больницу в Калкама-
не. И недавно мы проезжали, движение идет, 
пробок нет», – рассказал В. Меренков. Кроме 
того, в планах управления автомобильных 
дорог, строительство 15 пешеходных перехо-
дов. Всего до середины следующего года будет 
введен 31 пешеходный переход, в том числе 
четыре в составе транспортных развязок и 
четыре в метрополитене. Еще строительство 
14 пешеходных переходов также проектиру-
ются на 2015 год. В настоящее время всего в 
городе построено 68 пешеходных переходов. 
(«Казинформ»)

В РК ПРОГНОЗИРУюТ 
дЕФИЦИТ БЕНЗИНА

Дефицит бензина в Казахстане будет со-
храняться, если правительство не изменит 
налоговую политику, считает финансовый 
аналитик Айдархан Кусаинов. Об этом пере-
дает КазТАГ. «Экономика страны зависит от 
экспорта нефти настолько, что строить пере-
рабатывающие мощности невыгодно и бес-
смысленно в текущих условиях, они попросту 
останутся незагруженными», – заявил Айдар-
хан Кусаинов во вторник в ходе гражданских 
слушаний «Итоги года: что дальше?». Соглас-
но его выкладкам, 81,8 млн тонн добытой 
нефти в 2013 году – это пик при существую-
щих месторождениях. Между тем правитель-
ство заложило аналогичные показатели на 
следующие годы, учитывая, что заработает 
месторождение Кашаган. «В 2015 году будет 
наблюдаться дальнейшее падение объемов 
добычи, и это объективная неизбежность. 
Мой прогноз – 80 млн тонн, но может быть и 
меньше. Следовательно, экспорт максимизи-
руется, а внутренняя переработка миними-
зируется. У нас будет недостаток бензина, и 
это не решить, если не изменить форму эко-
номики», – полагает он. В качестве выхода из 
сложившейся ситуации он предлагает пере-
смотреть налоговую политику и увеличить 
налог на недропользование. Для примера он 
привел опыт России. «В России почему нет 
проблем? Потому что добывающей компании 
вывод нефти на экспорт с уплатой налога на 
недропользование обойдется во столько же, 
если поставить нефть на внутреннюю перера-
ботку. Это только для Казахстана поставлять 
нефть на внутреннюю переработку означает 
нести огромные потери, потому что цена су-
щественно отличается, а 40 долларов налога 
на недропользование погоды не делают», – ре-
зюмировал Айдархан Кусаинов. (kapital.kz)

ПРОГРАММы  
ПО СОЗдАНИю  
КИКС ГС ЧС

О ходе реализации программ по созданию 
корпоративной информационно-коммуника-
ционной системы предупреждения и ликви-
дации ЧС и единой дежурно-диспетчерской 
службы 112. Обсуждение этой темы состоя-
лось в мажилисе на заседании Комитета по 
вопросам экологии и природопользованию. 
Приветствуя участников заседания, пред-
седатель Комитета Мажилиса Александр 
Милютин отметил, что в соответствии с Кон-
цепцией национальной безопасности Респу-
блики Казахстан, изложенной в Стратегии 
развития ««Казахстан-2050»», Президентом 
страны Н.А. Назарбаевым поставлена задача 
– уделять пристальное внимание вопросам 
мониторинга кризисных явлений на терри-
тории государства в различных областях. 
В целях повышения эффективности управ-
ленческих решений, которые обеспечива-
ются применением современных инфор-
мационных технологий, Глава государства 
Н.А.Назарбаев поручил уполномоченным 
органам создать в республике единую де-
журно-диспетчерскую службу. Для этого 
были созданы Корпоративная информаци-
онно-коммуникационная система Государ-
ственной системы гражданской защиты и 
Единая дежурно-диспетчерская служба 112. 
Более подробно о работе, проводимой МВД в 
данном направлении, депутатов проинфор-
мировал и ответил на их вопросы замести-
тель министра внутренних дел РК Владимир 
Божко (тезисы): Корпоративная информаци-
онно-коммуникационная система станет ос-
новным инструментом управления аварий-
но-спасательными, контрольно-надзорными 
службами в области чрезвычайных ситуаций 
и гражданской обороны, взаимодействуя с 
информационным пространством других 
министерств и ведомств. Всего на реализа-
цию данного бюджетного проекта в течение 
шести лет государство инвестирует 8 милли-
ардов 483 миллиона тенге. Из этих средств, 
начиная с 2011 года по сегодняшний день, 
освоены 2 миллиарда 937 миллионов 474 ты-
сячи тенге. (nomad.su)
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КАЗАхСТАН  
И ВЕНГРИЯ  
СОЗдАюТ СП 

Казахстан и Венгрия подписали меморан-
дум о создании совместного предприятия 
для внедрения новейшей системы взимания 
платы на автодорогах республиканского зна-
чения Республики Казахстан. Документ был 
подписан в рамках визита в Будапешт делега-
ции АО «НК «КазАвтоЖол» во главе с предсе-
дателем правления Бериком Камалиевым для 
изучения опыта электронной системы управ-
ления платных дорог и внедрения венгерских 
технологий в Казахстане, сообщает пресс-
служба МИД РК, передает Kazakhstan Today. 
Казахстанская делегация ознакомилась с дис-
танционной системой оплаты “HU-GO”, а также 
с работой компании «TollService PLC», которая 
занимается тарификацией, сбором средств и 
обслуживанием электронной системы по взи-
манию платы на всех автодорогах Венгрии. В 
ходе визита состоялись встречи делегации с го-
сударственным секретарем секретариата пре-
мьер-министра Венгрии, бывшим министром 
национального развития Жужанной Немет и 
заместителем государственного секретаря Ми-
нистерства национального развития Венгрии 
Золтом Бечеем, а также с представителями 
национальных компаний «Hungarian Public 
Roads Management Company», «Toll Service PLC» 
и «Hungarian Export-Import Bank». Визит был 
осуществлен в рамках реализации программы 
«Нурлы жол», озвученной главой государства 
в послании народу Казахстана. (Kazakhstan 
Today) 

АКИМАТ АСТАНы И 
НПП ПОдПИСАлИ 
СОГлАШЕНИЕ О 
ПОддЕРжКЕ БИЗНЕСА

Подписание Соглашения между Нацио-
нальной палатой предпринимателей (НПП) 
и акиматом столицы о взаимном сотрудниче-
стве и взаимодействии по вопросам поддерж-
ки и развития предпринимательства состоя-
лось в Астане, сообщает пресс-служба акима.  
«Аким Астаны Адильбек Джаксыбеков и пред-
седатель президиума Национальной палаты 
предпринимателей Казахстана Тимур Кули-
баев своими подписями утвердили порядок 
взаимодействия по формированию институци-
ональной основы для развития предпринима-
тельства в столице», – говорится в сообщении. 
В рамках Соглашения акимат Астаны и Наци-
ональная палата будут совместно рассматри-
вать и решать наиболее актуальные проблемы 
предпринимательства, выработку системных 
мер по повышению конкурентоспособности 
отечественного бизнеса. На сегодняшний день 
население Астаны составляет более 845 тысяч 
человек, из них экономически активных – 453 
тысячи. Численность занятых в сфере малого 
и среднего бизнеса, в свою очередь, составляет 
почти половину занятых горожан (49%, или 212 
тысяч человек). В рамках реализации Государ-
ственной программы форсированного инду-
стриально-инновационного развития на 2010-
2014 годы в Астане реализовано 26 проектов на 
сумму 445,6 млрд. тенге, создано около 9 тысяч 
рабочих мест.  (ИА «Новости-Казахстан»)

КАЗАхСТАНЦы  
НЕ ЗАщИщЕНы  
ОТ НЕСЕРТИФИЦИ- 
РОВАННОй 
ПРОдУКЦИИ

Президент Ассоциации предприятий лег-
кой промышленности Казахстана любовь 
Худова констатирует, что отечественный лег-
пром страдает от дешевой некачественной им-
портной продукции. «До введения Таможен-
ного союза 2 тонны можно было провозить, не 
декларируя. Несертифицированная, недекла-
рированная, без инвойсов, без всяких распоз-
навательных знаков - непонятно что - тоннами, 
кубами завозилось в страну. Теперь мы вступи-
ли в Таможенный союз. Раз создали торговую 
площадку, то на этой торговой площадке долж-
ны быть созданы комфортные условия для 
всех!» – сказала л. Худова в среду на заседании 
совета при фракции партии «Нур Отан» в мажи-
лисе Парламента РК по вопросам развития лег-
кой промышленности в Казахстане, сообщает  
КазТАГ. При этом она отметила, что по-
прежнему нет защиты от дешевой несертифи-
цированной продукции из других стран. «Мы 
должны были поставить хотя бы не огражде-
ния, но какие-то условия (создать. – КазТАГ). 
Получается, что из Китая и Турции весь товар 
продолжает поступать тоннами и кубами. И 
теперь у нас следующая дыра - это Кыргызстан, 
где вся продукция из Китая перемаркировы-
вается в Бишкеке и попадает сюда. По оценке 
Всемирного банка, 2 млрд долларов в год – это 
теневой оборот (легкой промышленности в 
КР. – КазТАГ). В Кыргызстане еще этот (рынок. 
– КазТАГ) «Дордой». 2 млрд долларов к нам сте-
кается – это все неучтенка», – резюмировала 
л. Худова. По ее словам, это создает неравные 
экономические условия на рынке. «На ринге, 
когда борются, должны все находиться в рав-
ной весовой категории, а здесь получается так, 
что стихийно, не декларируя, не уплачивая 
налоги, и продукция эта дешевле. (…) Мы счи-
таем, что вся продукция, которая продается в 
бутиках, даже известных марок, практически 
не имеет сертификатов соответствия, серти-
фикатов безопасности. И такая продукция 
небезопасна для жизни, для здоровья наших 
людей», – указала президент ассоциации. По ее 
мнению, проблема развития легкой промыш-
ленности заключается отчасти и в том, что «ни-
кто ничего не проверяет». (kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Что такое гибкость? Вы поймете, что такое гибкость,  
когда переживете неудачи, тяжелые жизненные ситуации  
и разочарования.

Джек Ма

Секрет успеха прост: никогда не падайте духом. Никогда 
не падайте духом. Никогда не падайте духом на людях.

Хемингуэй

Если вы считаете, что можете, вы – можете. 
Но если вы думаете, что не можете, значит 
вы и не сможете. 

Мэри Кей Эш

Вещь стоит столько, сколько за нее 
можно взять с покупателя.

Публий Сир

Эцуо хасино: «Не надо 
бояться гибридных 
двигателей»

Международное рейтинговое агентство Fitch 
Ratings подтвердило долгосрочный рейтинг Ка-
захстанской Ипотечной Компании в иностран-

ной валюте на уровне «BBB-» и долгосрочный РДЭ в 
национальной валюте «BBB». Краткосрочный РДЭ в ино-
странной валюте подтвержден на уровне «F3». Прогноз 
по долгосрочным рейтингам – «Стабильный». 

Кроме того, Fitch подтвердило долгосрочный рейтинг 
в национальной валюте находящихся в обращении при-
оритетных долговых обязательств компании на уровне 
«BBB» и долгосрочный рейтинг в национальной валюте 
находящихся в обращении субординированных облига-
ций на уровне «BBB-».

Рейтинг Казахстанской Ипотечной Компании на-
ходится на два уровня ниже суверенного рейтинга 
(«BBB+»/прогноз «Стабильный»), что отражает уме-

ренную интеграцию компании с собственником, так 
как ее долг не консолидируется с госдолгом, и продол-
жающийся пересмотр объема, формы и сроков господ-
держки. 

По мнению Fitch Ratings, Компания выступает в 
роли агента правительства в сфере обеспечения на-
селения доступным жильем и играет важную роль 
в реализации государственных программ по соци-
альному жилью для граждан с низкими и средни-
ми доходами. Кроме того, Казахстанская Ипотечная 
Компания способствует стабильности и развитию 
финансового сектора страны посредством рефинанси-
рования ипотечных кредитов коммерческих банков, 
секьюритизации ипотеки и выпуска облигаций. 

100% голосующих акций Казахстанской Ипотечной 
Компании владеет AO «Национальный управляющий 

холдинг «Байтерек», рейтинг которого Fitch Ratings ра-
нее оценили на уровне суверенного «BBB+», РДЭ в на-
циональной валюте «А-», национальный долгосрочный 
рейтинг «AAA (kaz)» и краткосрочный РДЭ в иностран-
ной валюте «F2». Прогноз по долгосрочным рейтингам 
– «Стабильный».

Рейтинг «Казахстанской ипотечной 
компании» подтвержден

Анастасия Шестаева

Lexus официально начал 
работу в Казахстане в 
2010 году, но за короткий 

период компания смогла стать 
лидером в сегменте премиальных 
автомобилей. В середине ноября 
японский бренд презентовал 
в Алматы новый Lexus NX. 
Казахстанская презентация 
стала следующей после показа 
NX в Пекине, Париже и Москве. 
Такой ход явно говорит о том, 
что казахстанский рынок 
для Lexus важен. Президент 
«лексус Казахстан» Эцуо 
хасино рассказал «Капитал.
kz» не только о новинке, но и о 
том, как японские автомобили 
покорили Казахстан, отразился 
ли бензиновый кризис на 
автопроизводителях и когда 
гибридные машины станут 
реальностью в нашей стране

- Господин хасино, вы возглавляете 
«лексус Казахстан» с января 2014 года. 
Но о вас почти ничего неизвестно. Вы 
могли бы восполнить этот пробел, рас-
сказав о вашем опыте работы?

- Я начал работать в корпорации Toyota 
Motor Corparation в 1986 году. Долгое вре-
мя я трудился в департаменте маркетинга 
и продаж в Европе. Наш офис находился 
в бельгийском городе Дисте. Мы зани-
мались развитием подразделения Toyota 
Parts Europe, нам удалось создать совре-
менный логистический центр, который 
обеспечивает запасными деталями боль-
шую часть европейского рынка.

Также я участвовал в подготовке 
международной выставки «ЭКСПО-2005» 
в Нагое, префектура Аичи. Я был од-
ним из тех, кто внедрял ITS (Intelligent 
transportation system). Эта система обе-
спечивала управление и координацию 
разных видов транспорта для информиро-
вания и удобства посетителей и участни-
ков выставки. В мои обязанности входило 
согласование системы с Министерством 
транспорта Японии. Это был абсолютно 
новый и инновационный проект, кото-
рый требовал новых решений. Возможно, 
в будущем эта система будет внедрена по 
всему миру.

- Может, эту систему внедрят для 
организации движения транспорта во 
время проведения «ЭКСПО-2017» в Аста-
не? Как вы думаете?

- Основная цель системы – обеспече-
ние безопасности пассажиров и автома-
тизация общественного транспорта. Ее 
можно внедрять и использовать, когда 
созданы условия и вся инфраструктура 
соответствует высоким стандартам. Это 
качественные дороги, квалифицирован-
ный персонал, оснащение транспорта и 
культура водителей и пассажиров. При 
соблюдении этих составляющих ITS при-
несет большую пользу Казахстану: обще-
ственный транспорт будет прибывать по 
расписанию, пассажиры будут уверены в 
безопасности и смогут проводить время в 
автобусах и другом общественном транс-
порте с комфортом.

- Верю, что автоматизированный 
общественный транспорт и автомоби-
ли когда-нибудь появятся в Казахстане, 
но давайте вернемся к нашим реалиям 
и поговорим о том, за что казахстанцы 
так полюбили бренд Lexus. 

- Недавно я увидел результаты опро-
са среди казахстанских автовладельцев. 
В рамках исследования были выявлены 
характеристики идеального автомоби-
ля. На первом месте в этом списке стоит 
надежность, затем комфортабельность, 
экономичность и дизайн. Возможно, это 
нескромно, но я уверен, что бренд Lexus 
соответствует стандартам современной, 

деловой и активной личности. Это под-
тверждает статистика: Lexus является 
лидером в сегменте премиальных автомо-
бильных брендов.

Самые популярные модели – это вне-
дорожники Lexus LX и Lexus RX, но мы 
замечаем тренд увеличения интере-
са покупателей в сторону седанов. За 
первое полугодие доля на рынке преми-
альных автомобилей составила 41%. За 
период с января по сентябрь этого года 
было реализовано 652 автомобиля, доля 
на рынке – 40%. Это все официальные 
продажи. 

- Не секрет, что на казахстанском 
рынке существует проблема с серыми 
дилерами. Какая ситуация сейчас и как 
вы удерживаете позиции на рынке?

- Казахстанцы стали все чаще поку-
пать автомобили у официальных диле-
ров в салонах. Многие клиенты оценили 
ряд преимуществ, которые дает такая по-
купка. Это гарантийное обслуживание, 
отсутствие или бесплатное устранение 
скрытых дефектов, а также гибкие и вы-
годные условия приобретения автомоби-
ля. 

В Казахстане в последние годы на-
селение все больше покупает новые ав-
томобили, а не подержанные. Эта поло-
жительная динамика дает возможность 
автомобильным компаниям инвестиро-

вать в казахстанский рынок. По результа-
там продаж с начала года по сентябрь в 
сегменте премиум-автомобилей в Казах-
стане уверенно лидирует Toyota с моде-
лью Land Cruiser 200 с показателем в 938 
проданных автомобилей (доля в преми-
ум-рынке – 33,5%). Вторым идет Lexus, на 
счету которого 652 реализованных авто-
мобиля (доля в премиум-рынке – 23,3%). 
Есть положительная динамика продаж и 
это придает уверенность нам, автопроиз-
водителям. 

Сейчас мы делаем большую ставку на 
новый Lexus NX, который был презентован 
в Алматы в середине ноября. В следующем 
году планируется продать как минимум 
200 автомобилей этой марки. Всего же в 
Казахстане в период с января по август 
официальными дилерами было реализо-
вано 113 883 автомобиля. 

- Вы упомянули экономичность как 
один из важных факторов при выборе 
автомобиля. Возможно, это связано с 
тем, что в Казахстане уже несколько ме-
сяцев проблемы с бензином. дефицит 
топлива влияет на работу автомобиль-
ных компаний? 

- Я не эксперт в области добычи нефти 
и ее переработки, поэтому мне сложно 
комментировать бензиновый кризис в 
Казахстане. Безусловно, в сложившейся 
ситуации есть множество факторов, кото-

рые негативно влияют на автовладельцев, 
причиняя им неудобства и финансовые 
потери, но есть и другая сторона этой си-
туации. Бензиновый кризис способствует 
внедрению автомобилей с гибридными 
двигателями в Казахстане.

Гибрид – это совмещенная установка 
традиционного двигателя и электромото-
ра. Такой мотор позволяет аккумулиро-
вать неиспользованную энергию. Не стоит 
беспокоиться, что вы не сможете проехать 
на нем столько, сколько вам нужно. Ког-
да вам потребуется больше мощности, 
включается обычный двигатель, бензино-
вый, и весь цикл продолжается. Такой тип 
двигателя менее вреден для окружающей 
природы и значительно снижает расход 
топлива.

- Но гибридные двигатели непривыч-
ны для казахстанцев. Вы не боитесь, что 
у ваших возможных покупателей есть 
страх перед новым и непривычным?

- Да, я знаю, что у людей возникает та-
кое опасение, но оно исчезнет, как толь-
ко начнешь эксплуатировать такой авто-
мобиль. Во-первых, автомобили имеют 
гарантию три года, а гибридная установ-
ка – пять лет, и наша задача – обеспечить 
полную техническую поддержку. Я могу 
гарантировать, что нет особых проблем 
с ремонтом и запчастями. К примеру, в 
Японии больше половины проданных 
нами автомобилей – это гибриды. По-
мимо нас еще один японский бренд про-
изводит гибриды, поэтому суммарная 
цифра еще больше. Особенно популярны 
гибриды в Западной Европе: во Фран-
ции, например, больше 40% продаж. 
Если бы были проблемы с запасными 
запчастями, вряд ли бы были такие по-
казатели роста. 

Это новая веха в автомобильной эпо-
хе. Гибрид – это одна из самых передовых 
технологий, которые существует в мире. 
Мы не сразу внедрили, а сначала изучали 
то, в чем нуждается клиент. Гибрид ока-
зался оптимальным решением! Электро-
мобили, которые приводятся в движение 
одним или несколькими электрическими 
двигателями, без использования двига-
теля внутреннего сгорания, справляются 
со своей задачей в городах, где автовла-
дельцы предпочитают передвигаться на 
короткие расстояния. Увы, на нем сложно 
уехать куда-то далеко, поэтому для жите-
лей мегаполиса, которые ведут активный 
образ жизни, гибридные автомобили – са-
мый подходящий вариант. 

- Toyota как основатель бренда Lexus 
– это не просто компания, а целая эпоха 
в машиностроении со своей философи-
ей. Вы проработали в компании 28 лет, 
что позволяет ей быть лидером в своем 
сегменте?

- Правило очень простое: «Всегда 
думайте о своих клиентах». Клиент на 
первом месте – это основа нашей фило-
софии. Мы не ориентируемся только на 
продукт. Для нас клиенты – это главное. 
Что они хотят, каковы их потребности – 
только на основании их запросов и отзы-
вов мы разрабатываем тот или иной про-
дукт. Это и есть та неповторимая черта 
японского производителя, которая помо-
гает компании развиваться и достигать 
новых высот. 

- В компании Toyota применяется 
особая философия – кайдзен, означаю-
щая непрерывное совершенствование. 
Что для вас это значит?

- Мой день начинается с осознания того, 
что было сделано и что можно сделать луч-
ше. Каждый день мы пытаемся улучшить 
себя и свою работу и пытаемся оценить, 
что мы сделали в прошлом. Не узнав, что 
мы сделали и что мы есть, мы не сможем 
совершенствоваться и идти вперед. Это 
принцип PDCA – Plan-Do-Check-Act (пла-
нирование – выполнение – проверка – 
действие). Мы не можем планировать и 
делать, когда нужно смотреть, что можно 
улучшить. Важно увидеть, что у нас полу-
чилось сделать в прошлом, какие мы со-
вершили ошибки. Без оглядки на произ-
веденный процесс и совершенствования 
не будет роста. 

Наталья Андреева

Новый год начнется для казахстанцев 
не только с праздников, но и с нача-
лом работы постановления о сдаче 

травматического оружия. С 1 января 2015 
года все владельцы огнестрельного бес-
ствольного, газового оружия с возможно-
стью стрельбы патронами травматическо-
го действия с разрешением или без него 
должны будут добровольно его сдать. Зна-
чит ли это, что казахстанцев лишат одного 
из базовых прав на самооборону?

Владельцам травматического оружия 
стоит задуматься и обратить внимание 
на несколько важных пунктов постанов-
ления. Зарегистрированным считается 
оружие, владелец которого имеет раз-
решение на его хранение и ношение, вы-
данное департаментами внутренних дел 
РК. Собственники зарегистрированного 
оружия могут рассчитывать на компенса-
цию: за оружие, отнесенное к 1 категории, 
оплата производится из расчета 90% от 
стоимости; за оружие, отнесенное ко 2 ка-
тегории, оплата производится из расчета 
70% от стоимости; за оружие, отнесенное 
к 3 категории, оплата производится из рас-
чета 50% от стоимости, предусмотренной 
приложением 2 Правил добровольной воз-
мездной сдачи огнестрельного оружия.

Заявление о добровольной возмездной 
сдаче регистрируется в органах внутрен-
них дел в день его подачи при наличии 
разрешения на хранение и ношение трав-
матического оружия с печатями и сроком 
действия. Акт о сдаче оружия заполняется 
в двух экземплярах: один остается в орга-
не внутренних дел, второй – у владельца 
оружия. Созданные комиссии на основа-
нии акта приема изучат оружие на пред-
мет его технического состояния и устано-
вят размер оплаты. Если же по какой-либо 
причине у собственника травмата нет раз-
решительных документов установленного 
образца, то остается только сдать оружие 
государству без компенсации. Заявление 
о добровольной возмездной сдаче оружия 
рассматривается в течение 30 календар-
ных дней со дня его регистрации.

По словам Сергея Катнова, вице-прези-
дента оружейной ассоциации «Корамсак», 
для самообороны есть и другие виды ору-
жия, такие как газовое оружие, газовые 
баллончики, механические распылители 
и электрошокеры.

«Что касается оружия с правом ноше-
ния, то для физических лиц разрешено чи-
сто газовое оружие, пистолеты и револь-
веры. Они отличаются от травматических 
тем, что внутри ствола есть рассекатель, 
и твердым снарядом оттуда не выстре-
лишь», – добавляет эксперт.

Также не следует забывать, что оружие, 
в том числе газовые баллончики, нельзя 
применять в местах массового скопления 
людей даже при самообороне. По данным 
социологического опроса Института по-
литических решений, проведенного в се-
редине прошлого года, еще до принятия 
постановления, 42,6% населения респу-
блики уверены, что в последние годы кри-
минальная обстановка в их городах замет-
но ухудшилась.

Наиболее характерна тревожная тен-
денция в Актобе, число горожан, отме-
чающих здесь рост криминала, – 90,8%. 
Также охвачены беспокойством жители 
Шымкента и Тараза – 78,9% и 65,8% со-
ответственно. Ухудшение криминальной 
ситуации отмечают и 50% алматинцев, 
42,5% жителей Петропавловска, 41,8% на-
селения Астаны. Самые благополучные 
города, если в данном случае уместна по-
добная характеристика, – Уральск, рост 
криминала здесь отмечают 24%, а также 
Кызылорда – 13,4% и Актау – 12,7%.

В связи с ростом криминала жители 
страны считают, что нельзя лишать права 
на эффективную защиту от преступности 
– это мнение большинства казахстанцев. 
Право на самооборону с использовани-
ем травматического оружия необходимо 
оставить, считает каждый второй казах-
станец (47,2%). Наибольшее число сторон-
ников защиты от преступности с помощью 
травматики – в Алматы (50,5%), Кызы-
лорде и Астане (по 53,7%), Таразе (67,7%). 
Противоположного мнения придержива-
ются 26,7% опрошенных – в основном в 

Костанае (37,1%), при том, что количество 
сторонников превалирует и здесь (47,9%).

«Случаи убийства травматическим пи-
столетом, к сожалению, были и в России, и 
в Казахстане. Их более 10, и во всех случа-
ях при неправильном применении этого 
оружия», – говорит Сергей Катнов.

По словам эксперта, даже при само-
обороне нельзя стрелять с близкого рас-
стояния в голову, это нарушение закона. 
Кстати, самое распространенное оружие 
среди бесствольной травматики – это так 
называемые «осы» и «стражники», а среди 
ствольной – такие как пистолет Макарова 
и Т-10.

Если же у обладателя травматического 
оружия нет разрешения, то сдать его так-
же необходимо. Кроме того, комиссией, 
утвержденной приказами начальников 
департаментов внутренних дел городов 
Астаны, Алматы и областей, выносится за-
ключение об отказе в выплате денежных 
средств в случаях, если оружие не призна-
но на основании заключения специалиста-
криминалиста огнестрельным бесстволь-
ным, газовым оружием с возможностью 
стрельбы патронами травматического 
действия, в том числе переделанным; со-
стоит на учете как криминальное оружие; 
добровольно сдано после 31 декабря 2015 
года; сдано по заявлению физического 
лица о добровольной сдаче без выплаты 
вознаграждения; зарегистрировано в ор-
ганах внутренних дел как служебное ору-
жие.

«Если вы нашли травматику на улице, 
то нужно идти в органы внутренних дел, 
за него также должны выплатить возна-
граждение, правда чуть меньше. Помимо 
постановления о выкупе травматики есть 
постановление о добровольной возмезд-
ной сдаче незарегистрированного ору-
жия. И если оно по базе не фигурировало 
как криминальное, то тоже полагается 
компенсация, там можно приносить все 
что угодно – и гранаты, и пулеметы», – по-
яснил Сергей Катнов.

На популярных форумах в интернете 
владельцы травматического оружия вы-
сказываются о том, что лучше сдать своего 

«любимца» в магазин, который заплатит 
за него больше, чем государство при сда-
че в утвержденном порядке. В магазине 
«Алпамыс» опровергли эти слухи, так как 
владельцу оружия необходимо иметь на-
правление на комиссионную продажу.

«Чтобы официально магазин мог взять 
у частного лица пистолет, частное лицо 
должно сделать направление, которое 
выдается в РУВД по месту прописки. Вот 
с этим направлением и оружием можно 
прийти в магазин, с которым надо заранее 
договориться о продаже. Затем пистолет 
снимается с учета и переходит на учет в 
магазин, но, так как у нас в стране трав-
матика запрещена, соответственно, раз-
решение на ее покупку частным лицам 
не выдается, и магазины в свою очередь 
такое оружие на реализацию не берут», – 
заявили в магазине. 

По словам Сергея Катнова, магазины, 
по закону, не обязаны принимать оружие 
у частных лиц, но могут принять на комис-
сию, поэтому лучше все-таки сдать госу-
дарству в отведенном порядке.

В магазине «Мечта охотника» рассказа-
ли, что не собираются выкупать травма-
тику у частных лиц. Также представители 
этого магазина пояснили, что против это-
го постановления, так как такую защиту, 
как травматическое оружие, ничто предо-
ставить не может.

Кстати, с 1 января 2016 года на лиц, 
имеющих оружие травматического дей-
ствия, с разрешением или без него распро-
страняются положения статьи 287 Уго-
ловного кодекса Республики Казахстан: 
«Незаконные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или ношение 
огнестрельного бесствольного оружия, 
газового оружия с возможностью стрель-
бы патронами травматического действия, 
короткоствольного гладкоствольного ору-
жия, а равно патронов к ним – наказыва-
ются штрафом в размере до двух тысяч 
месячных расчетных показателей (3,7 млн 
тенге) либо исправительными работами в 
том же размере, либо ограничением сво-
боды на срок до одного года, либо лишени-
ем свободы на тот же срок».

За травматику в тюрьму?

Александр Константинов

Как сообщил деловому еженедельни-
ку «Капитал.kz» глава «Казатомпро-
ма» Нурлан Каппаров, конфликт-

ная ситуация, возникшая после решения 
суда Астаны о признании недействитель-
ным ряда лицензий СП «Казатомпром», с 
Uranium One урегулирована. «Постанов-
ление правительства по стратегическим 
объектам вышло. Что формально означает 
переоформление лицензии. Все счастли-
вы», – заявил Нурлан Каппаров. Это озна-
чает, что стороны выполнили «дорожную 
карту», соглашение о реализации которой 
было достигнуто в конце мая во время 
подписания договора о создании ЕАЭС 
между главой «Росатома» Сергеем Ки-
риенко и руководством Казахстана. Эту 
информацию подтвердил наш источник 
в «Росатоме». «Да, вопрос по Uranium One 
закрыт. Были созданы новые компании, на 
которые оформлены соответствующие до-
кументы», – сказал он.

Напомним, что 26 марта этого года 
специализированный межрайонный суд 
Астаны по иску генпрокуратуры фактиче-
ски принял решение о лишении ТОО «СП 
Бетпак Дала» и ТОО «СП Кызылкум» лицен-
зий на разработку месторождений Акдала, 
Южный Инкай и Хорасан-1. Тогда же ком-
пания Uranium One выпустила официаль-
ный пресс-релиз, в котором заявила, что «в 
то время как процесс проходил за закрыты-
ми дверями и только ограниченный объем 
информации был доступен, Uranium One 
понимает, что решение было вынесено уст-
но в процессе, проведенном прокурором 
Сарыаркинского района Астаны против 
«Бетпак Далы», «Кызылкума» и «Казатом-
прома», в числе других сторон, и относится 
к событиям, произошедшим от двух до трех 
лет до того, как Uranium One приобрела ин-
терес к двум совместным предприятиям».

Дабы не прерывать работы, в тот мо-
мент U1 договорилась с «Казатомпромом» 
о работе по временной схеме. Необходи-
мо отметить, что решение суда вызвало 
крайне жесткую реакцию с российской 
стороны. Сама компания Uranium One за-
явила, что готова отстаивать права своих 
дочерних СП в международном арбитра-
же.

Действительно, обеспокоенность рос-
сиян вполне понятна, поскольку на долю 
выше упомянутых СП приходится полови-
на запасов Uranium One, которая фактиче-
ски является «внучкой» «Росатома». Более 
того, по нашим данным, с 2010 года объем 
инвестиций в месторождения, лицензии 
на которые аннулированы, составляет по-

рядка $2 млрд, из которых $1,5 млрд при-
ходится на долю двух российских банков 
– «Сбербанка» и «Газпромбанка» – и $500 
млн на долю зарубежных инвесторов, по-
лученных, видимо, в виде предоплаты по 
контрактам на поставку урана.

Напомним, что Uranium One в своем 
нынешнем виде возникла в результате 
слияния в феврале 2007 канадской SXR 
Uranium One и зарегистрированной в США 
UrAsia Energy (сделка была завершена в 
апреле 2007 года). UrAsia Energy в ноябре 
2005 года купила за $420 млн 70% в СП 
«Бетпак Дала», владеющем лицензиями на 
разработку месторождений Акдала и Юж-
ный Инкай, а также 30% в ТОО «Кызыл-
кум», операторе месторождении Хорасан-1 

(запасы только Акдалы и Южного Инкая 
оцениваются в 120 тыс. тонн урана).

На сегодня Uranium One Inc. – одна из 
крупнейших в мире уранодобывающих 
компаний, зарегистрированная в Канаде 
и имеющая глобально диверсифициро-
ванный портфель международных акти-
вов в Казахстане, США, Австралии. Высту-
пает оператором рудника «Мкюйю Ривер» 
в Танзании. Uranium One – 100% дочерняя 
компания ОАО «Атомредметзолото», в 
свою очередь являющегося 100% дочерней 
компанией государственной корпорации 
по атомной энергии «Росатом» (Россия).

В Казахстане Uranium One владела 70%-
ной долей в ТОО «СП «Бетпак Дала», кото-
рому принадлежат рудники Акдала и Юж-
ный Инкай. Корпорация владеет 5%-ной 
долей в ТОО «Каратау», которому принад-
лежит рудник Каратау, а также 30%-ной 
долей участия в ТОО «Кызылкум», кото-
рому принадлежит месторождение Хора-
сан. В декабре 2010 года Uranium One Inc. 
приобрела 50%-ную долю участия в АО 
«СП «Акбастау», владеющем рудником Ак-
бастау, а также 49,67%-ную долю участия 
в АО «СП «Заречное», которому принад-
лежат рудник Заречное и месторождение 
Южное Заречное.

В США корпорация владеет 100%-ной 
долей в руднике Willow Creek, а также име-
ет ряд разрабатываемых месторождений в 
бассейнах рек Powder River и Great Divide в 
штате Вайоминг. В Австралии корпорации 
принадлежит 100%-ная доля в урановом 
месторождении Honeymoon.

При этом именно казахстанские акти-
вы являются основными в структуре ком-
паний. Более того, согласно планам, в том 
числе совместному плану по сотрудниче-
ству в ядерной области между Казахста-
ном и Россией, компания должна выйти 
к 2015 году на объемы добычи в 6,1 тыс. 
тонн урана.

Казахстан урегулировал 
конфликт с Uranium OneАО «ИО «Казахстанская Ипотечная Компания» 

существует на финансовом рынке с декабря 
2000 года, является стабильным, динамично 
развивающимся финансовым институтом, и 
одновременно с этим государственной структурой 
с социальной направленностью. Акционером 
компании является АО «Национальный 
управляющий холдинг «Байтерек». Основные 
направления деятельности: выкуп прав требований 
по кредитным портфелям у БВУ, реализация 
направления «жилье АО «ИО «КИК» в рамках 
программы «доступное жилье – 2020», реализация 
собственных программ и инициатив по развитию 
арендного жилья
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ПОПРАВКИ В 
ТРУдОВОй КОдЕКС

Депутаты мажилиса (нижняя палата) пар-
ламента Казахстана одобрили в первом чте-
нии законопроект «О внесении изменения и 
дополнения в Трудовой кодекс Республики 
Казахстан», передает корреспондент агент-
ства. Как отмечается в заключении комитета 
мажилиса по социально-культурному разви-
тию, законопроект разработан в реализацию 
закона РК «О государственной молодежной 
политике в РК». «В целях решения социальных 
проблем по содействию в трудоустройстве 
молодежи, предлагается внести дополнения 
в Трудовой кодекс РК в части исключения при 
приеме на работу испытательного срока для 
лиц, не достигших возраста 18 лет; определе-
ния срока заключения трудового договора с 
молодым специалистом, впервые вступившим 
на работу», – говорится в заключении. Всеми 
комитетами мажилиса парламента даны по-
ложительные заключения по законопроекту. 
Проведено 4 заседания рабочей группы. По-
ступило более 40 предложений депутатом, 
которые были рассмотрены рабочей группой. 
(ИА «Новости-Казахстан»)

ПРИОСТАНОВлЕНА 
дЕЯТЕльНОСТь 
КАЗАхСТАНСКОй 
АВИАКОМПАНИИ 

Казахстанскую авиакомпанию «Инвест 
Авиа» обвинили в фальсификации докумен-
тов. В связи с этим Комитет гражданской 
авиации временно приостановил сертификат 
эксплуатанта. Материалы по этому делу пере-
даны в транспортную прокуратуру, сообщает 
телеканал «24.kz», передает Kazakhstan Today. 
«Деятельность свидетельства эксплуатанта 
авиакомпании приостановлена в связи с тем, 
что страна-производитель, авиационные 
власти Канады нам предоставили директиву 
летной годности на эксплуатацию Bombardier. 
Данную директиву должны были выполнить 
все авиакомпании, эксплуатирующие этот 
тип воздушного судна. Авиакомпания «Ин-
вест Авиа» не выполнила данную директиву, 
предоставила письмо от компании Bombardier 
о том, что продлевает данную директиву на 
6 месяцев. Мы со своей стороны сделали за-
прос компании Bombardier, компания не под-
твердила подлинность данного письма», – со-
общил председатель Комитета гражданской 
авиации МИР РК Бекен Сейдахметов. Между 
тем, как отмечает телеканал, всех туристов 
доставят на родину. За счет договоренности 
с компанией «Пегасус Казахстан» их вернут с 
помощью казахстанских авиаперевозчиков.  
Также сообщается, что, по данным вице-пре-
зидента фирмы авиаперевозчика Сергея Его-
рова, 580 клиентов авиакомпании находятся в 
Таиланде и Египте. (Kazakhstan Today) 

АНТИ- 
КОРРУПЦИОННОЕ 
ПРОСВЕщЕНИЕ

Власти намерены усилить работу по анти-
коррупционному просвещению и обучению. 
В частности, Агентство РК по делам государ-
ственной службы и противодействию корруп-
ции разработает Положение о подарках для 
государственных служащих. Но способны ли 
эти меры минимизировать коррупцию, еще 
большой вопрос. Как сообщили недавно ка-
захстанские СМИ со ссылкой на председателя 
Агентства Казахстана по делам государствен-
ной службы и противодействию коррупции 
Кайрата Кожамжарова, в его ведомстве раз-
работают Положение о подарках для госу-
дарственных служащих. «Мы организуем 
масштабную работу по антикоррупционно-
му просвещению и обучению. Совместно с 
академией разрабатываем образовательную 
программу выявления коррупционных ри-
сков и их профилактики для различных це-
левых групп. Их основу составят результаты 
социологических и научных исследований. 
К примеру, уже готовы практикум по предот-
вращению конфликта интереса государствен-
ных служащих и руководство по применению 
положения о подарках», – сказал Кайрат Ко-
жамжаров на первом расширенном заседании 
агентства. Он отметил, что молодежь будет 
просвещаться через социальные сети. Это, по 
его мнению, позволит поднять уровень вовле-
ченности общества в работу по искоренению 
коррупции. «Агентство установит обратную 
связь с населением посредством создания 
консультационного центра, сотрудники Call-
центра в круглосуточном режиме будут разъ-
яснять гражданам нормы законодательства 
и порядок действия в определенных корруп-
циогенных ситуациях. Координацию будет 
осуществлять вновь созданное управление 
антикоррупционного просвещения и связи 
с общественностью», – заключил Кайрат Ко-
жамжаров. Никто не спорит с тем, что пробле-
ма коррупции в Казахстане есть. К примеру, 
в ежегодном Индексе восприятия коррупции 
за 2013 год Казахстан занял 140-е место из 
177. По этому показателю страна находится 
на одинаковых позициях с Угандой и лишь 
немного опережает Нигерию, Анголу и Укра-
ину. При этом наметился тревожный тренд. 
Ранее Казахстан занимал более высокую по-
зицию и со временем все ниже скатывается в 
этом индексе. Если посмотреть на имеющееся 
в стране законодательство, то и для беспокой-
ства нет никаких причин. В нем сказано, что 
чиновникам запрещено принимать подарки, 
которые им приносят или присылают благо-
дарные граждане. Причем неважно, сколько 
стоит этот презент. Считается, что подарки де-
шевле двух месячных расчетных показателей 
взяткой не являются. На самом же деле госслу-
жащего могут наказать и за скромный суве-
нир, и за солидный подарок. Причем за первый 
ему сделают выговор или уволят, наказав еще 
и административным штрафом, а за второй 
он рискует сесть в тюрьму. Если же чиновник 
получил дорогой подарок, то должен в семид-
невный срок сдать его в специальный государ-
ственный фонд. Если же госслужащий при-
кипел душой к своему презенту, то он вправе 
с согласия своего руководства выкупить пода-
рок из этого фонда по рыночной цене. Вместе с 
тем ездить в путешествия за счет посторонних 
людей, тем более связанных с ними по службе, 
чиновникам тоже нельзя. (kapital.kz)

НОвОСтИ НедеЛИ

каЗаХСтаН

Виктория Говоркова

В минувший вторник онлайн-ретей-
лер одежды и обуви Lamoda.kz начал 
продажи нового бренда LostInk. «Это 

новый лондонский бренд, который у нас 
представлен эксклюзивно. Данный про-
ект был инвестирован нашей компанией», 
– пояснил «Капитал.kz» Даниил Баркалов, 
генеральный директор Lamoda.kz. Ожи-
дается, что общая доля в выручке Lamoda 
от LostInk. и других проектов по собствен-
ным брендам в следующие 2-3 года превы-
сит 25-30%.

Как пишут российские «Ведомости» со 
ссылкой на сооснователя и главного ис-
полнительного директора Lamoda Нильса 
Тонзена, продажи LostInk. позволят он-
лайн-ретейлеру получать большую маржу, 
чем при продаже товара от сторонних по-
ставщиков. «Мы достигаем этого, остав-
ляя себе маржу дистрибьютора, а также с 
помощью стратегии закупок, так как рабо-
таем напрямую с поставщиками сырья», – 
заявил «Ведомостям» Тонзен.

Для запуска бренда Lamoda наняла 
дизайнеров из крупных сетей одежды, та-
ких как Asos, Inditex, Mango, M&S, Arcadia 
Group. «По оценкам управляющего дирек-
тора Esper Group Дарьи Ядерной, на за-
пуск нового бренда могло потребоваться 
от $15-30 млн до $100 млн», – сообщает 
российское издание.

В компании отмечают, что LostInk. от-
носится к бизнес-модели fast-fashion, а 
это значит, что его модельный ряд будет 
обновляться каждый месяц. В этом его 
главное отличие от другого собственного 
бренда компании – Lamania, который на 
сегодняшний день входит в топ продавае-
мых онлайн-ретейлером брендов, наряду с 
Nike, Mango, Incity и другими.

Даниил Баркалов отметил, что в целом 
по итогам 2014 года компания в Казахста-
не выросла более чем в 2 раза по сравне-
нию с 2013 годом. «В следующем году мы 
планируем сохранять данный темп ро-
ста. В 2015 году мы будем развивать сеть 
Lamoda Point по всему Казахстану, так как 

видим, что это достаточно популярно сре-
ди наших покупателей. Также планируем 
экспериментировать с методами достав-
ки, которые будут наиболее удобны на-
шим клиентам», – отмечает он.

Несмотря на появление новых игро-
ков на рынке онлайн-ретейла, пока 

Lamoda в Казахстане, по его словам, не 
видит игроков в электронном fashion-
ретейле, которые могли бы с ними кон-
курировать. 

Напомним также, что в пятницу СМИ 
сообщили, что в офисах Lamoda в Москве 
проходят обыски. В пресс-службе компа-

нии «Капитал.kz» официально заявили, 
что в Lamoda не имеют представления о 
причине происходящих событий и готовы 
к сотрудничеству с компетентными орга-
нами в полном объеме. Позднее стало из-
вестно, что обыски связаны с налоговой 
проверкой.

Lamoda инвестирует  
в создание  
собственных брендов

Адина Байкинова

В сегменте казахстанского бизнес-об-
разования сегодня можно наблюдать 
разноплановую динамику. На рынке 

идет перераспределение активности. Все 
больше казахстанцев предпочитает полу-
чать дополнительное образование на ро-
дине, не прибегая к помощи иностранного 
продукта. Согласно исследованию компа-
нии Head Hunter, порядка 16% анкетиру-
емых (всего было опрошено 3566 респон-
дентов) получили бизнес-образование, из 
них лишь 2% имеют западный диплом. 
Кроме того, карьерные возможности инте-
ресуют соискателей гораздо больше, чем, 
к примеру, содержание программы или 
стоимость обучения.

Как утверждают спикеры, степень MBA 
крайне редко является обязательным 
критерием. Более того, западный диплом 
MBA, как привило, ценится выше, чем 
отечественный. Этому способствует ряд 
факторов – от методологии преподавания 
до выбора преподавателя.

По словам директора консалтинговой 
компании Antal Kazakhstan Анны Ковин-
ской, наличие бизнес-образования явля-
ется не самым определяющим фактором 
при приеме на работу, так как прежде все-
го руководители все-таки обращают вни-
мание на опыт и результативность самого 
кандидата.

Однако в целом, как заметил эксперт, 
бизнес-образование может оказать влия-
ние при приеме на работу. Хотя большая 
часть работодателей все-таки смотрит на 
опыт и результаты, достигнутые на преды-
дущем месте работы. При этом бизнес-об-
разование имеет значение при приеме на 
топовые позиции. То есть, если это пози-
ции глав представительств, реже началь-
ников департаментов, тогда оно становит-
ся важным, но опять же не играет большую 
роль. Все зависит от должности и от того 
функционала, который возлагают на со-
трудника. Если говорить про такие рынки, 
как IT, FMCG или ретейл, в этом случае 
важно, чтобы у топ-менеджеров было до-
полнительное бизнес-образование.

Анна Ковинская добавляет, что, если 
кандидат с высшим образованием, а MBA 
у него идет как дополнительное, то это 
будет влиять на увеличение заработной 
платы, если он знает, как его применить и 
использует его на практик. В этом случае 
бизнес-образование создает добавочную 
стоимость кандидату и дает ему возмож-
ность увеличить доход в 20-30%.

С другой стороны, Нурия Хасанова, 
руководитель PR-департамента Almaty 
Management University (ALMA University), 
утверждает, что в случае MBA, а не mini-
MBA или каких-либо других краткосроч-
ных курсов, заполонивших рынок, бизнес-
образование влияет на конечное решение 
при выборе кандидата на должность.

При этом, как она отметила, надо учи-
тывать тот фактор, что среди работода-
телей также существует своеобразный 
рэнкинг, репутация университетов, и 
не каждый диплом МВА может сыграть 
ключевую роль при собеседовании. Кро-
ме того, не в каждом университете по 
программе МВА дают качественные зна-
ния, соответствующие международным 
стандартам МВА, которые необходимы 
для формирования успешного управлен-
ца. «Известно, что степень МВА априори 
играет на повышение оклада на 20-50%, а 
некоторые компании при приеме на топ-
позиции указывают наличие степени МВА 
как обязательный атрибут», – говорит Ну-
рия Хасанова.

Переориентация ценностей
Сегодня на рынке можно наблюдать та-
кую тенденцию, когда корпоративные 
клиенты переориентируются на онлайн-
образование, предпочитая его в качестве 
основной замены традиционному MBA-
обучению. Если брать во внимание общие 
детали спроса, то основными критериями 
при выборе бизнес-образования являются 
налаженность бизнес-школы с различны-
ми иностранными программами, а также 
получение международного диплома.

Контингент слушателей на МВА отли-
чается от обычных студентов – это, как 
правило, менеджеры среднего и высшего 
звена, владельцы бизнеса, предпринима-
тели. Так, средний возраст слушателей 
МВА в ALMA University – примерно 35 лет. 
Соответственно, и критерии при выборе 
школы у них не такие, как у студентов ба-
калавриата, например. «На одном из пер-
вых мест стоит наличие международных 
аккредитаций у бизнес-школы. Причем 
именно аккредитаций программ МВА», – 
рассказывает Нурия Хасанова.

По словам Айдара Султанбека, руково-
дителя по маркетингу The Open Business 
School, немаловажное значение при вы-
боре места обучения имеет престижность 
учебного заведения, соответственно, и 
диплома, выданного им. «Учреждение 
должно быть узнаваемым и, желательно, 
европейским», – подчеркнул он. Далее, по 
мнению Айдара Султанбека, следует обра-
тить внимание на цену обучения, возмож-
ность обучаться удаленно, наличие у про-
граммы международных аккредитаций, 
ориентированность программы на прак-
тику, опыт тьюторов/преподавателей.

Другим фактором, который привет-
ствуется при выборе учебного заведения, 
является наличие второго или так назы-
ваемого двудипломного образования. В 
связи с этим многие казахстанские уни-
верситеты, предлагающие программы 
бизнес-образования, стремятся заклю-
чать договоры с иностранными вузами в 
целях привлечения большего количества 
новых студентов.

Критерий, на который сегодня также 
обращают внимание клиенты при выборе 
вуза, – возможность получения диплома, 
который будет признан не только в нашей 
стране, но и за рубежом. Эту задачу вузы, 
по информации Хасановой, решают, во-
первых, как уже было сказано, за счет на-
личия престижных международных ак-
кредитаций. Во-вторых, за счет наличия 
двудипломных программ МВА, осущест-
вляемых совместно с престижными ино-
странными бизнес-вузами.

Сами мы не местные
Казахстанский рынок бизнес-образова-
ния делят между собой иностранные и 
отечественные игроки. У местных MBA-
программ есть ряд преимуществ перед 
иностранными игроками, так как те, кто 
выбрал казахстанские программы, наце-
лены на специфику национального бизне-
са. Зарубежное образование хотя и имеет 
ряд преимуществ перед местным, но оно 
не всегда применимо для казахстанского 
бизнеса. Согласно мнению спикеров, по-
рядка 70-85% студентов MBA ориентиро-
ваны на работу на отечественном рынке. 
Отметим, что такая тенденция намети-
лась относительно недавно, так как рань-
ше бизнес-школы не могли в полной мере 
использовать все эти преимущества.

Особенностью отечественного бизнес-
образования является разделение рынка 
на бизнес-школы и MBA при универси-
тетах. Первые предлагают получение 
иностранного обучения, не выезжая за 
пределы страны. Вторые, в свою очередь, 
нацелены на охват чисто местного рынка. 
Замкнутость в пределах одного учебного 
заведения делает подобного вида програм-

му MBA узконаправленной. Так, традици-
онным бизнес-школам, обеспечивающим 
студентов дипломами MBA с навыками 
управленцев, достаточно трудно получить 
аккредитацию на местном рынке, а MBA в 
пределах университета часто предлагает 
лишь стандартизированный набор пред-
метов той или иной университетской ка-
федры. Таким образом, выпускники MBA 
часто получают диплом без каких-либо 
навыков и инструментов управления, так 
ценящихся в бизнес-образовании.

«Вся проблема в том, что не все по-
нимают, что означает Master of Business 
Administration. Для простоты понимания, 
это магистратура по менеджменту (управ-
лению), не важно, в какой сфере. Управле-
нец должен одинаково хорошо руководить 
и управлять как больницей, так и заводом, 
и любой другой организацией. Точно так 
же, как есть магистратура по финансам, 
магистратура в юриспруденции, маги-
стратура в области физики/математики/
биологии и т.д., точно так же есть маги-
стратура по управлению организации. 
Поэтому в одной из самых престижных 
бизнес-школ Европы The Open University 
Business School у программ нет разделений 
по профессиональной деятельности. Все 
изучают одни и те же концепции и методы 
управления. Все другие позиции и вакан-
сии, которые не предполагают должность 
управленца, не требуют наличие MBA у 
соискателей», – говорит Айдар Султанбек.

Экономическая ситуация внутри стра-
ны непосредственно влияет на ведение 
бизнеса. Руководители не всегда могут 
быть уверены в своих планах на будущее 
и, как следствие, вкладываться в долго-
срочное образование сотрудника. 

«Существуют компании, отправляю-
щие сотрудников на обучение, они чаще 

всего являются международными. В слу-
чае оплаты компанией обучения своего 
сотрудника между компанией и сотруд-
ником заключается договор сроком на 
год или больше, все зависит от стоимости 
обучения. Сотрудник, в свою очередь, обя-
зуется отработать в компании определен-
ный срок или в случае ухода из компании 
он возвращает стоимость обучения», – го-
ворит Ковинская.

Времена перестройки
Рынок MBA все больше стремится под-
строиться под внешние изменяющиеся 
условия. Постепенно более слабые про-
граммы MBA уходят с рынка. Сейчас мож-
но наблюдать, как на их место приходят 
онлайн-программы MBA, что, по словам 
спикеров, не всегда положительно сказы-
вается на уровне и качестве образования 
в целом. Ситуация с e-learning на рынке 
MBA остается спорной. Как университе-
ты, так и бизнес-школы, стали исполь-
зовать формат e-learning для изучения 
курса. Учитывая географическую раз-
бросанность, популярность такого вида 
обучения становится шире год от года. В 
связи с быстро меняющимися условиями 
рынка бизнес-школам приходится пере-
страиваться, предлагая более качествен-
ный и востребованный продукт по той же 
цене, в противном случае будущая ауди-
тории может уйти получать образование 
в Сеть. 

«По MBA обучаются слушатели из всех 
сфер бизнеса: добыча, производство, юри-
спруденция, финансовые, логистические, 
консалтинговые услуги, ресторанное 
дело, строительство, туризм, развлечения, 
бьюти-индустрия, СМИ и т.д. Какую-то 
часть слушателей представляют собствен-
ники бизнеса. Отдельно мы выделяем 
руководителей из системы здравоохране-
ния, обучающихся на наших программах 
по эффективному менеджменту лечебных 
заведений. По итогам анкетирования вы-
пускников программ МВА ALMA University 
выявлено, что после окончания програм-
мы у слушателей в среднем заработная 
плата увеличилась на 100%. Собственни-
ки бизнеса выстраивают эффективные 
бизнес-процессы, позволяющие оптими-
зировать производство, увеличивают объ-
ем продаж, повышают узнаваемость брен-
да», – говорит Хасанова.

Бизнес-образование остается высоко-
конкурентной средой. На рынок выходят 
все больше как местных, так и иностран-
ных бизнес-школ. В случае снижения 
интереса к какой-то одной профориен-
тации бизнес-школы готовы закрыть эту 
нишу другими востребованными про-
ектами. Как утверждают спикеры, такие 
меры не влияют на репутацию, наоборот, 
эта мера является скорее вынужденной 
и служит для сохранения текущих объ-
емов бизнеса.

«После обучения по качественным ев-
ропейским программам MBA у соискателя 
появляется возможность получить долж-
ность управленца в той организации, в ко-
торой он хотел бы работать, создать свой 
бизнес, потому что приходит понимание, 
с чего начинать и как управлять. Соответ-
ственно, уровень заработной платы уве-
личится. Также появляется возможность 
заняться бизнесом», – резюмирует Айдар 
Султанбек.

Казахстанское бизнес- 
образование остается 
зависимым от влияния 
иностранных тенденций

ФАРМРыНОК 
КАЗАхСТАНА

Министерстве здравоохранения и соци-
ального развития РК состоялось торжествен-
ное вручение Сертификатов соответствия 
государственному стандарту Надлежащая 
производственная практика (GMP) и Над-
лежащая дистрибьюторская практика (CDP), 
приуроченное к празднованию Дня Перво-
го Президента Республики Казахстан. 
Одной из стратегических задач фармацевти-
ческой отрасли Казахстана является переход 
от системы контроля качества готовой про-
дукции к системе обеспечения ее качества. 
Это может быть достигнуто путем внедрения 
международных стандартов надлежащих фар-
мацевтических практик. Данные стандарты 
устанавливают требования к продукции, про-
цессам, фармацевтическим услугам, участни-
кам фармацевтического рынка на протяже-
нии всего цикла фармпродукции, начиная от 
разработки препарата до использования его 
потребителем. Соблюдение этих стандартов 
производителями и дистрибьюторами явля-
ется гарантией обеспечения населения ка-
чественными, безопасными, эффективными 
лекарствами. Количество казахстанских про-
изводителей, внедривших на своих предпри-
ятиях Стандарт GMP, ежегодно увеличивается. 
Сегодня к 3-м действующим производствен-
ным участкам, имеющим заключения о соот-
ветствии стандарту GMP, присоединились еще 
4 казахстанских производителя. Также в насто-
ящее время ведут подготовку к инспектирова-
нию на соответствие требованиям GMP еще 7 
отечественных предприятий. Активно модер-
низируются оптовые склады лекарственных 
средств, изделий медицинского назначения 
и медицинской техники, а также аптеки. 15 
объектов оптового звена соответствуют Стан-
дарту GDP; 15 объектов розничной реализации 
– требованиям Стандарта GPP. Заключение 
долгосрочных договоров между Единым дис-
трибьютором и отечественными производите-
лями, которые внедрили и планирует внедрить 
стандарты GMP, позволяет значительно увели-
чить казахстанское содержание при государ-
ственном закупе лекарственных средств. Дан-
ная мера позволила оптимизировать развитие 
отечественной промышленности, стимулиро-
вать внедрение GMP, тем самым повысить ка-
чество выпускаемой медицинской продукции. 
Государственные меры поддержки фармацев-
тической промышленности, создание Евра-
зийского экономического союза делают фар-
мацевтический рынок привлекательным для 
иностранных инвесторов. Сегодня иностран-
ными компаниями инвестируются 5 крупных 
казахстанских фармпредприятия. Принятый в 
июне 2014 года Закон РК «О внесении измене-
ний и дополнений в некоторые законодатель-
ные акты РК по вопросам совершенствования 
инвестиционного климата» должен значитель-
но активизировать деятельность инвесторов 
в фармацевтическом секторе. Наряду с этим 
государством проводится обучение и подго-
товка национального фармацевтического ин-
спектората. Их деятельность нацелена на про-
ведение оценки соответствия деятельности 
субъектов фармацевтического рынка требова-
ниям международных стандартов. В 2013 году 
Министерством подана заявка на намерение 
национальной фармацевтической инспекции 
Казахстана присоединиться к международной 
системе сотрудничества фармацевтических 
инспекций (PIC/S). Это расширит экспортные 
возможности казахстанских производителей, 
упростит доступ отечественных лекарствен-
ных средств на внешние рынки, сократит 
количество инспекций отечественных пред-
приятий зарубежными инспекторами на пути 
продвижения казахстанских препаратов на 
рынки других стран. (mzsr.gov.kz)

КАЗАхСТАН 
ПОВыСИл СВОй 
РЕйТИНГ В ИНдЕКСЕ 
ВОСПРИЯТИЯ 
КОРРУПЦИИ  
НА 14 ПУНКТОВ

Казахстан повысил свой рейтинг в Ин-
дексе восприятия коррупции 2014 и занял 
126 место (140 в 2013 году). «Казахстан по-
высил свой рейтинг в Индексе восприятия 
коррупции 2014: 126 место (140 в 2013 году) с 
рейтингом 29 из 100. Позитивную динамику 
изменений отметили эксперты Рейтинга гло-
бальной конкурентоспособности, Глобально-
го опроса бизнес-руководителей «Обзор мне-
ний менеджеров» (Executive Opinion Survey), 
проводимого Всемирным экономическим 
форумом, а также эксперты Индекса верхо-
венства закона, которые дали более высокие 
оценки усилиям Казахстана, направлен-
ным на реформирование законодательства. 
При этом они отмечают слабое примене-
ние закона, особенно в части прозрачности 
судебной системы. Необходимо отметить, 
что в этом году, Казахстан не снизился ни 
по одному показателю», – сообщили в ОФ 
«Transparency International Kazakhstan». «На 
сегодня стоит первостепенная задача - обе-
спечить реальную независимость судебной 
системы. Эффективность противодействия 
коррупции напрямую зависит от качествен-
ной и независимой судебной системы. Все 
нововведения в законодательство антикор-
рупционного характера ничто, если судебная 
система не работает», – отмечает Наталья 
Малярчук, председатель попечительского 
совета Transparency International Kazakhstan. 
Еще одним немаловажным аспектом в рабо-
те по достижению большей прозрачности в 
Казахстане является - обеспечение защиты от 
корпоративной коррупции. Недавний отчет 
Transparency International о корпоративных 
практиках раскрытия информации показы-
вает, что крупные транснациональные ком-
пании неохотно раскрывают информацию, 
как о доходах, получаемых в странах, где осу-
ществляют свою деятельность, так и о тех вы-
платах правительствам, которые способству-
ют ведению их бизнеса. Как показал отчет, из 
124 компаний, исследованных международ-
ной антикоррупционной организацией, 55 в 
разных формах работают в Казахстане, все 55 
получили не самые высокие оценки в рейтин-
ге корпоративной прозрачности. лидером 
индекса 2014 г. стала Дания, набрав 92 балла, 
в то время как Северная Корея и Сомали поде-
лили последнее место индекса, набрав всего 
лишь восемь баллов. («Казинформ»)

НОвОСтИ НедеЛИ

каЗаХСтаН

Проведение Международной вы-
ставки ЭКСПО-2017 в Астане – один 
из ключевых национальных про-

ектов Казахстана. Инициатива органи-
зации такого грандиозного мероприятия 
в столице нашей страны принадлежит 
Президенту РК Нурсултану Назарбаеву. 
Международный авторитет и всесторон-
няя поддержка Главы государства стали 
важным фактором успеха победы Аста-
ны в голосовании на право проведения 
ЭКСПО. Будущая выставка стала поисти-
не национальным проектом, в котором 
принимают участие все регионы страны. 
Что же уже сделано и что еще предстоит 
осуществить в ближайшие три года для 
успешного проведения ЭКСПО?

Заявка столицы Казахстана
Идея о проведении международной спе-
циализированной выставки в Астане 
впервые прозвучала в испанской Сара-
госе в 2008 году. О возможности ее про-
ведения заявил Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. Официальная 
реализация идеи Главы государства на-
чалась 1 июля 2010 года на Генеральной 
ассамблее Международного бюро выста-
вок – здесь было озвучено о начале казах-
станской заявочной кампании.

14 марта 2012 года Президент Казах-
стана провел в Астане встречу с эксперт-
ной комиссией Международного бюро 
выставок, на которой особо подчеркнул – 
проведение ЭКСПО-2017 для Казахстана 
является национальным проектом.

12 июня 2012 года в Париже на 151-й 
Генеральной ассамблее МБВ состоялась 
официальная презентация Астаны, в 
самом начале которой со специальным 
видеообращением к делегатам обратил-
ся Президент Казахстана. В своем вы-
ступлении Нурсултан Назарбаев лично 
гарантировал приложение максималь-
ных усилий к успешному осуществлению 
проекта в случае победы Астаны.

Астана - хозяйка ЭКСПО
22 ноября 2012 года по результатам тай-
ного голосования на 152-й Генераль-
ной Ассамблее Международного бюро 
выставок столица Казахстана, набрав 
большинство голосов, опередила бель-
гийский город льеж и была объявлена 
местом проведения ЭКСПО-2017. 

В этот день Нурсултан Назарбаев вы-
ступил с обращением к казахстанцам, 
где отметил, что решение о проведении 
ЭКСПО-2017 в Астане является историче-
ским событием.

«На выставках ЭКСПО все государства 
мира показывают свои лучшие техноло-
гические, научные, культурные дости-
жения. Они формируют новую повестку 
глобального развития. Такие мероприя-
тия посещают миллионы людей из десят-
ков стран со всех континентов. Победа 
Астаны в острой конкурентной борьбе 
далеко не случайна. Во-первых, это при-
знание нашей столицы как центра, до-
стойного принять событие всемирного 
ранга. Во-вторых, выбор в пользу Казах-
стана говорит о высокой оценке успехов 
нашего государства и подчеркивает пер-
спективы его развития, как и всего Евра-
зийского региона. В-третьих, победе по-
могла актуальность предложенной нами 

темы – «Энергия будущего». И, наконец, 
главное – выбор Астаны стал плодом уси-
лий всего казахстанского народа», – кон-
статировал Президент Казахстана.

Для оперативного решения новых за-
дач Нурсултан Назарбаев 26 ноября 2012 
года подписал Указ «Об образовании Го-
сударственной комиссии по подготовке 
и проведению Международной специ-
ализированной выставки ЭКСПО-2017». 
Председателем комиссии назначен пре-
мьер-министр Казахстана, заместителя-
ми председателя – вице-премьер и аким 
Астаны. В состав комиссии вошли ряд 
министров, а также глава агентства по 
делам строительства и ЖКХ.

Глава государства отметил, что для 
координации деятельности всех госу-
дарственных и частных структур, спон-
соров, областей, министерств и ведомств 
необходимо создание специальной орга-

низации. В этой связи постановлением 
Правительства Казахстана от 15 января 
2013 года создано АО «Национальная 
компания «Астана ЭКСПО-2017», руково-
дителем назначен Талгат Ермегияев.

Выбран лучший архитектурный 
проект
В конкурсе на лучший проект выставоч-
ного комплекса «ЭКСПО-2017» участвова-
ли более 50 архитекторов из разных стран 
мира. Из 10 лучших проектов был выбран 
победитель – его представила американ-
ская компания «Adrian Smith+Gordon 
Gill Architecture LLP». Учитывалось, что 
у этой компании есть огромный опыт не 
только в строительстве, но и в сфере «зе-
леной экономики».

Президент Казахстана еще раз об-
ратил внимание, что после проведения 
выставки все помещения «ЭКСПО-2017» 
должны быть использованы во благо на-
рода.

«Мы договариваемся, что со сторо-
ны Назарбаев Университета проложим 
улицу длиной 500 метров, которая будет 
полностью крытой. люди смогут зимой 
и летом спокойно по ней гулять. На пер-
вых двух этажах зданий будут торговые 
комплексы, на остальных трех этажах – 
гостиницы, апартаменты и офисы. Я уже 
говорил о крытом городе, и теперь эта 

идея осуществляется. Кроме того, будет 
огромная открытая эстрада, на которой 
за различными мероприятиями смогут 
наблюдать более трех тысяч человек, а 
также Конгресс-холл на три тысячи поса-
дочных мест. Это все останется на благо 
жителей Астаны и Казахстана», – сказал 
Нурсултан Назарбаев.

Главное здание ЭКСПО – Националь-
ный павильон Казахстана – он будет по-
строен в виде сферы с использованием 
самых передовых технологий. Этот па-
вильон станет образцовым проектом, 
основанным на использовании «зеленых 
технологий». Старт строительству ЭКС-
ПО-городка был дан 24 апреля этого года.

Получен флаг МБВ
Официальное признание ЭКСПO-2017 
получила 11 июня текущего года. В этот 
день в Париже на 155-й сессии Генераль-

ной Ассамблеи Международного бюро 
выставок Казахстану торжественно вру-
чили флаг МБВ. С этого момента у Ка-
захстана появилась возможность начать 
полномасштабную работу по привлече-
нию зарубежных участников, а также за-
няться имиджевым продвижением ЭКС-
ПО-2017 на международной арене.

Возведение объектов
Президент Казахстана посетил терри-
торию строящегося выставочного ком-
плекса «Астана ЭКСПО-2017» 3 июля 
этого года. Руководители ряда государ-
ственных органов, АО «НК «КТЖ», а так-
же компаний Sembol, Mabetex, BI-Group, 
«Базис-А», «САЭМ», Mega Management, 
Astana Innovation представили Главе го-
сударства проекты, реализуемые ими в 
рамках выставки. В их числе создание 
новой транспортной системы, разви-
тие международного аэропорта Астаны, 
строительство железнодорожного вок-
зального комплекса и другие.

Согласно утвержденному плану, сдача 
всех 38 объектов ЭКСПО-2017 в эксплу-
атацию предусмотрена к декабрю 2016 
года. Общая площадь выставочного ком-
плекса «Астана ЭКСПО-2017» составляет 
174 гектара, здесь планируется строи-
тельство объектов площадью свыше од-
ного миллиона квадратных метров.

Использование после выставки
Выполняя поручение Главы государства, 
Национальная компания «Астана ЭКС-
ПО-2017» прорабатывает концепцию по-
слевыставочного использования объек-
тов, которую планируют утвердить до 1 
июля 2015 года.

Построенные павильоны и другие 
объекты по окончании выставки получат 
вторую жизнь. После реконструкции их 
планируют использовать как научно-ис-
следовательские центры, центры по под-
готовке кадров, проводить здесь развле-
кательные программы. 

Казахстан выделит на проведение 
выставки ЭКСПО 283 миллиона евро. 
Предусмотрена стопроцентная окупае-
мость проекта – за счет денег спонсоров и 
партнеров, а также реализации билетов 
(ожидается более 5 миллионов посеще-
ний выставки).

Внимание – регионам
При подготовке к ЭКСПО-2017 Прези-
дент Казахстана поручил максимально 
использовать ресурсы отечественной 
экономики, особенно малого и среднего 
бизнеса, задействовать внутреннее про-
изводство. 

Со всеми регионами ведется работа 
по составлению базы данных произво-
димой отечественными предприятиями 
продукции, необходимой для строитель-
ства выставочного комплекса в Астане. 
Нацкомпанией уже подписаны меморан-
думы с товаропроизводителями из Се-
веро-Казахстанской, Кызылординской и 
Карагандинской областей.

Еще один важный вопрос, на котором 
акцентировал внимание Нурсултан На-
зарбаев –  это тщательная подготовка ту-
ристической инфраструктуры к выставке 
ЭКСПО-2017.

В столице уже началось строительство 
нового железнодорожного вокзала, в пла-
нах модернизация столичного аэропор-
та, строительство двух новых автовокза-
лов, специально выделенных полос для 
общественного транспорта – BRT. 

Прорабатываются вопросы привлече-
ния крупнейших казахстанских и ино-
странных туроператоров и агентств. 
Будут созданы туры на космодром Бай-
конур, в Боровое, на Чарынский каньон, 
Шымбулак, озеро Алаколь, а также по 
маршруту Великого шелкового пути. В 
октябре этого года Национальная ком-
пания «Астана ЭКСПО-2017» провела 
конкурс «лучший туристский маршрут в 
столице» среди туристических компаний 
Казахстана.

Уже сегодня Национальная компания 
«Астана ЭКСПО-2017» старается достой-
но подготовиться к проведению Между-
народной выставки в Астане: сделать 
столицу Казахстана удобной и привлека-
тельной для туристов, в срок завершить 
строительство ЭКСПО-городка. Это очень 
важно, поскольку выставки ЭКСПО по сво-
ей значимости сравнимы с масштабными 
экономическими форумами, а по тури-
стической привлекательности – с чемпи-
онатами мира и Олимпийскими играми. 
При этом проведение выставок оказывает 
положительное влияние как на город, так 
и на страну, где они проходят.

Проект «ЭКСПО-2017» – глобальный 
проект Президента Н.А. Назарбаева   

Наличие бизнес-образования 
является не самым 
определяющим фактором 
при приеме на работу, так как 
прежде всего руководители 
все-таки обращают внимание 
на опыт и результативность 
самого кандидата

Надо учитывать тот фактор, что среди работодателей также 
существует своеобразный рэнкинг, репутация университетов, 
и не каждый диплом Мва может сыграть ключевую роль при 
собеседовании

Степень Мва априори играет 
на повышение оклада на 
20-50%, а некоторые компании 
при приеме на топ-позиции 
указывают наличие степени 
Мва как обязательный атрибут
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21,3 МлН КВ. М  
жИльЯ ВВЕдУТ  
В ЭКСПлУАТАЦИю  
В АСТАНЕ 

21,3 млн кв. м жилья будет введено в 
эксплуатацию в Астане в 2014-2020 годах, 
сообщается на стендах I Евразийского кон-
гресса строительной отрасли во вторник.  
На начало 2014 года существующий жилищ-
ный фонд столицы составлял 15,9 млн кв. м. 
За счет ввода по всем программам, включая 
малоэтажное строительство, в 2014-2020 
годах будет введено 21,3 млн кв. м жилья, 
планируемый жилищный фонд Астаны в 
2020 году составит 37,2 млн кв. м, пишет 
КазТАГ. При этом ежегодно в 2015-2020 го-
дах планируется сдавать не менее 11,5 тыс. 
квартир в многоквартирных жилых ком-
плексах общей площадью 1,4-1,5 млн кв. 
м. Как сообщается, на 1 ноября 2014 года в 
Астане введено в эксплуатацию 8846 квар-
тир общей площадью 910 тыс. кв. м. Всего в 
2014 году планируется сдать 11655 квартир 
на 1,2 млн кв. м. Изменится и численность 
населения столицы. Согласно схеме форми-
рования 7 планировочных центров в рамках 
скорректированного генерального плана 
развития Астаны до 2030 года ТОО «НИПИ 
Астанагенплан», в 2030 году в столице будут 
проживать 1,22 млн человек, в том числе 520 
тыс. человек будут проживать в 3 планиро-
вочных районах на левом берегу реки Есиль.  
В каждом из планировочных районов будет 
свой общественный центр, в том числе тор-
гово-деловой комплекс (площадь, офисы, 
общественный центр, библиотека, деловой 
центр, культурный центр, концертный зал, 
супермаркет), культурно-развлекательный 
комплекс (кинопарк, боулинг, театр, выста-
вочный центр, коворкинг-центр, караоке-ба-
ры), общественно-транспортный хаб (пере-
садочный терминал, остановки и станции 
БРТ/лРТ, автостоянки, подземные парковки, 
пункты проката велосипедов, пункты прока-
та роликов) и рекреация и спорт (стадион на 
5 тыс. мест, каток, парк на 25-30 га, открытые 
пространства, скейт-парк, теннисный корт, 
бассейн/аквапарк, фитнес-центр). Данные 
центры будут вводить по аналогии с такими 
городами, как Гонконг (Китай), Вашингтон 
(США), Ченгду (Китай). Согласно представ-
ленной информации, новый столичный же-
лезнодорожный вокзал будет тупиковым, а 
старый вокзал будет использоваться как гру-
зовой. При этом новый аэропорт будет нахо-
диться за селами Жибек жолы и Жалтырколь 
по карагандинской трассе. (kapital.kz)

СТРОИТЕльНАЯ 
ОТРАСль

Строительная отрасль Казахстана сто-
ит сегодня на пороге серьезных вызовов и 
перемен. Участникам рынка необходим от-
крытый и конструктивный диалог для уста-
новления единых гибких и соответствующих 
новым тенденциям «правил игры». О состоя-
нии отрасли и перспективах развития гово-
рили в Астане в ходе первого Евразийского 
Конгресса строительной отрасли. Организа-
ционный комитет Евразийского Конгресса 
строительной отрасли в лице Национальной 
палаты предпринимателей РК уверен, что 
основной целью открывшегося конгресса яв-
ляется объединение всех участников отрасли 
для совместного определения стоящих перед 
отраслью задач и выработки эффективных 
механизмов их решения. С приветственным 
словом к участникам конгресса выступил 
председатель правления Национальной па-
латы предпринимателей Аблай Мырзахме-
тов. Он отметил, что «строительство - это не 
только само строительство, это, безусловно, 
стройиндустрия. И здесь нам есть о чем по-
говорить. В принципе, отрасль достаточно 
динамично развивается при тех объемах фи-
нансирования, при тех объемах строитель-
ства». Однако, по мнению Аблая Мырзахме-
това, есть и проблемные вопросы, которые 
предстоит решить, подумать о кооперации, 
о привлечении инвестиций в отрасль и под-
готовке кадров. Со своей стороны вице-ми-
нистр по инвестициям и развитию РК Аль-
берт Рау подчеркнул: «Рост по инвестициям 
есть. За пятилетку мы инвестировали в стро-
ительную отрасль 1,5 млрд долларов в 200 
проектов. В рамках второй пятилетки к име-
ющимся мерам государственной поддержки, 
которой мы с вами начали пользоваться впер-
вые, относится пакет по поддержке инвести-
ций, который глава государства Н. А. Назар-
баев объявил в июле, – это дополнительные 
преференции, и впервые вводится понятие 
«инвестиционная субсидия». Председатель 
Комитета строительства, производства стро-
ительных материалов и ЖКХ Национальной 
палаты предпринимателей РК, председатель 
правления, председатель совета директоров 
холдинговой компании «Базис-А» Александр 
Белович рассказал о строительстве как прио-
ритетной отрасли экономики. «Строительная 
отрасль Казахстана сегодня – это более 700 
тыс. работающих. Глава государства со своей 
стороны снова определил строительную от-
расль в числе главных приоритетов развития 
экономики, поручив нам начать новые про-
рывные проекты. Между тем на сегодняшний 
день строительная отрасль Казахстана как 
бизнес-сообщество разобщена. В Казахстане 
существует большое количество отраслевых 
ассоциаций, многие из которых узкоспециа-
лизированные. Мы видим, что бизнес-сооб-
щество не справляется с задачами выработки 
единой стратегической позиции и четкой 
постановки проблем отрасли перед государ-
ством. Поэтому в рамках конгресса мы хотим 
выработать общую консолидированную по-
зицию, чтобы дальнейшее взаимодействие 
между отраслевыми ассоциациями стало 
более эффективным. Возможно, настало вре-
мя подумать о создании объединенной на-
циональной ассоциации строительной отрас-
ли», – сказал он. В ходе пленарного заседания 
прошло обсуждение повестки дня конгресса, 
определены ключевые моменты, проблемы 
трансформации взаимоотношений государ-
ства и бизнеса. Сразу после пленарного засе-
дания прошла пресс-конференция с участием 
ведущих спикеров конгресса. Заместитель 
председателя, член правления Националь-
ной палаты предпринимателей РК Рахим 
Ошакбаев акцентировал внимание на том, 
что это строительная отрасль крайне важна 
как в масштабе республики, так и в масштабе 
Таможенного союза. (kapital.kz)
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КАЗАхСТАН И 
ТУРКМЕНИСТАН 
ЗАКлюЧИлИ РЯд 
СОГлАШЕНИй

 
По итогам переговоров глав государств были 
подписаны меморандум о взаимопонима-
нии между Международной Тюркской ака-
демией и Академией наук Туркменистана; 
Соглашение о создании Делового Совета 
между Внешнеторговой палатой Казахстана 
и Союзом промышленников и предпринима-
телей Туркменистана; Соглашение между 
акиматом Мангистауской области Респу-
блики Казахстан и хякимликом Балканского 
велаята Туркменистана о торгово-экономи-
ческом, научно-техническом и культурном 
сотрудничестве; меморандум между прави-
тельством Республики Казахстан и прави-
тельством Туркменистана о создании тран-
зитного телекоммуникационного маршрута 
Казахстан-Туркменистан-Иран; Соглашение 
между правительством Республики Казах-
стан и правительством Туркменистана о 
сотрудничестве в области морского транс-
порта. Нурсултан Назарбаев в ходе совмест-
ной пресс-конференции высоко оценил 
итоги прошедших переговоров по широ-
кому кругу вопросов, подчеркнув особую 
значимость достигнутых договоренностей. 
«Сегодняшний визит демонстрирует обо-
юдное желание укрепить наши отношения. 
Состоялся обмен мнениями по развитию со-
трудничества. Также обсуждались вопросы 
региональной и глобальной безопасности, 
которые нас, безусловно, затрагивают. Мы 
подписали ряд двусторонних документов, 
нацеленных на усиление взаимодействия на-
ших стран», – сказал президент Казахстана. 
Глава государства обратил внимание на важ-
ность развития прямых связей между при-
граничными территориями двух государств. 
«Подписано Соглашение между акиматом 
Мангистауской области и хякимликом Бал-
канского велаята о торгово-экономическом, 
научно-техническом и культурном сотрудни-
честве. Оно будет служить важным импуль-
сом для углубления взаимодействия при-
граничных областей», – сказал Назарбаев. 
Президент Казахстана отметил, что в ходе 
переговоров большое внимание было уде-
лено вопросам торгово-экономического 
сотрудничества, имеющего хороший по-
тенциал для роста.  «Товарооборот между 
нашими странами за 9 месяцев текущего 
года вырос на 23%. Когда в мире происхо-
дят кризисные явления и снижается экс-
порт,  торговля между нашими странами 
растет, приближаясь к 500 миллионам дол-
ларов. В то же время даже такая динамика 
не раскрывает весь потенциал нашего вза-
имодействия. В ближайшее время плани-
руется проведение первого заседания Со-
вместной рабочей группы по увеличению 
товарооборота», - сказал Назарбаев. Глава 
государства подчеркнул, что созданный Де-
ловой совет между Внешнеторговой палатой 
Казахстана и Союзом промышленников и 
предпринимателей Туркменистана будет 
способствовать налаживанию полезных 
экономических контактов между представи-
телями бизнес-сообществ обеих стран. На-
зарбаев обратил внимание на серьезный эко-
номический эффект, достигнутый благодаря 
вводу казахстанско-туркменского участка  
международной железнодорожной маги-
страли «Казахстан-Туркменистан-Иран».  
(ИА «Новости-Казахстан»)

ВЕлИЧИНА 
ПРОжИТОЧНОГО 
МИНИМУМА

Величина прожиточного минимума в 
среднем на душу населения, рассчитанная 
исходя из минимальных норм потребле-
ния основных продуктов питания, в ноябре 
2014 года по сравнению с предыдущим ме-
сяцем уменьшилась на 9,1%, ноябрем 2013 
года – увеличилась на 8,9% и составила 18 
546 тенге. «В ее структуре доля расходов на 
приобретение мяса и рыбы занимала 22,8%, 
молочных, масложировых изделий и яиц 
– 16,8%, фруктов и овощей - 10,2%, хлебо-
продуктов и крупяных изделий - 8%, сахара, 
чая и специй – 2,2%», – сообщает Комитет 
по статистике МНЭ РК, передает Kazakhstan 
Today. По информации статкомитета, в струк-
туре ВПМ доля продовольственных товаров 
составила 11 127 тенге, непродовольствен-
ных товаров и платных услуг – 7419 тенге. 
Согласно статданным, ВПМ для детей до 13 
лет составила 14 774 тенге; для юношей и де-
вушек в возрасте 14-17 лет – 23 463 и 17 978 
тенге, соответственно; для трудоспособного 
населения старше 18 лет, в том числе муж-
чин – 22 076 тенге, женщин – 17 531 тенге; для 
пенсионеров и пожилых людей – 17 397 тенге. 
(Kazakhstan Today) 

ЗАКОН  
«О САМО- 
РЕГУлИРОВАНИИ 
ОРГАНИЗАЦИй» 

В Казахстане в следующем году будет 
принят закон «О саморегулировании орга-
низаций». Об этом на  Первом Евразийском 
Конгрессе строительной отрасли сообщил 
председатель правления Национальной пала-
ты предпринимателей Аблай Мырзахметов. 
Отметим, что данный документ предусматри-
вает сокращение количества разрешений в 
ряде сфер, в том числе и строительстве. Кроме 
того, Аблай Мырзахметов в ходе своего высту-
пления призвал строительные ассоциации и 
организации к консолидации, а также отме-
тил важность курирования 10 профильных 
колледжей, которые будут готовить кадры для 
Госпрограммы форсированного индустри-
ально-инновационного развития. «Шефство 
дает возможность формировать программы, 
методические подходы, улучшать материаль-
ную базу, механизмы, стимулирующие рост 
строительного сектора. Надо предусмотреть 
все каналы финансирования, чтобы поддер-
живать рост, который есть в строительном 
секторе», – подчеркнул глава Нацпалаты пред-
принимателей. (kapital.kz)
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Адина Байкинова

Казахстанский рынок арендной не-
движимости условно можно разде-
лить на две составляющие: частный 

и государственный с последующим выку-
пом. Сегодня оба рынка испытывают труд-
ности, так как частному рынку недостает 
регулирования, а госрынку – полноценно-
го развития.

На данный момент в Казахстане функ-
ционирует госпрограмма по строитель-
ству и реализации жилья по программе 
«Доступное жилье-2020». В рамках про-
граммы предусмотрен ряд мер госу-
дарственной поддержки в сфере строи-
тельства арендного жилья по линии АО 
«Казахстанская ипотечная компания» 
(КИК).

Строительство арендного жилья по 
госпрограммам финансируется из респу-
бликанского бюджета. «На строительство 
арендного жилья в 2013 году акиматам 
областей, городов Астаны и Алматы было 
выделено из республиканского бюджета 
целевых трансфертов в сумме 27,5 млрд 
тенге, из них, по предварительным дан-
ным акиматов, освоено 27,3 млрд тенге, 
или 99,4%», – говорится в анализе АО 
«Фонд недвижимости «Самрук-Қазына».

Что касается местного рынка частной 
арендной недвижимости, по мнению спи-
керов, этот сектор испытывает больше 
проблем по части регулирования, так как 
доля теневого оборота, присутствующего 
в этой области, негативно сказывается на 
самом рынке.

«И аренда у частников, и аренда по 
госпрограммам, таким как «Доступное 
жилье», очень востребованы. Однако ко-
личество квартир, предоставляемых по 
госпрограмме, недостаточно», – говорит 
Нина лукьяненко, президент Объединен-
ной ассоциации риелторов РК. Такое поло-
жение дел эксперт связывает с высокими 
ценами на недвижимость, не очень боль-
шими зарплатами у молодежи и огромным 
желанием населения проживать в центрах 
экономической, культурной и деловой ак-
тивности. По этим же причинам аренда 
квартир у частных лиц, по мнению Нины 
лукьяненко, останется актуальной еще на 
многие годы.

Как правило, местный рынок аренды 
жилья весьма статичен и мало подвержен 
каким-либо значимым изменениям. Си-
туация на рынке арендного жилья непо-
средственно связана с обстановкой на вто-
ричном рынке жилья. С начала 2009 года 
средние ставки аренды имеют тенденцию 
роста. Вместе с тем динамика средних 
арендных ставок за последние три года ха-
рактеризуется выраженной волатильно-
стью из года в год и зависит от сезонности 
и темпов роста реальных доходов населе-
ния. «Основной рост за последние 4 года 
наблюдался в 2013 году, тогда показатель 
вырос на 27% по отношению к 2012 году. 
В настоящее время среднегодовая ставка 
несколько ниже показателя 2013 года и 
не имеет тенденции. Влияние на ставку 
оказывает главным образом сезонный 
фактор», – говорит Анна Шацкая, руково-
дитель аналитической службы kn.kz.

Более того, самое показательное вли-
яние ситуация оказывает на наиболее 
ликвидные зоны – Астану и Алматы, так 
как именно на эти города приходится ос-

новная часть от всего арендного жилья в 
стране. Сегодня в лидирующую тройку 
городов по объемам арендных сделок вхо-
дят Астана, Алматы и Караганда. Согласно 
данным kn.kz, на конец октября 2014 года 
средние ставки аренды жилья составили: 
$1204/мес. – Астана, $339/мес. – Караган-
да, $1125 – Алматы. Цифра складывается 
под воздействием спроса и предложения. 
Как правило, размер коммунальных услуг 
не входит в арендную ставку.

Самыми популярными сегментами 
аренды недвижимости остаются эконом- 

и комфорт-класс в связи со своей относи-
тельной доступностью для большинства 
граждан. В свою очередь, порядка 60% 
аренды жилья премиум-класса занимают 
корпоративные сотрудники иностранных 
компаний.

Окольными путями
По словам спикеров, большая часть рын-
ка аренды сегодня находится в тени, так 
как эта процедура слабо регулируется 
госорганами. Как правило, риелторы в 
лице частных лиц выступают основны-
ми поставщиками арендного жилья для 
местного рынка. При этом риски между 
арендодателем и арендатором оказывают 
существенное влияние на конечный исход 
сделки.

Теневая позиция арендного рынка об-
уславливается определенным процентом 
неучтенной арендной площади, которая 
не попадает в официальный регистр по 
тем или иным причинам. Чаще всего это 
происходит из-за большого количества 
так называемых серых риелторов, зани-
мающихся частной деятельностью в обход 
основного регистра. Более того, ситуация 
на рынке арендной жилплощади часто на-
прямую зависит от основных тенденций 
на рынке перепродаж уже готовой недви-
жимости.

По словам Шацкой, объемы рынка оце-
нить довольно сложно, так как в Казахста-
не отсутствует единая система баз данных 
арендной жилплощади. К тому же, по ин-
формации эксперта, большая часть рын-
ка аренды находится в тени. По объему 
предложений в среднем в месяц на рынке, 
по информации аналитической службы 
kn.kz, предлагается 823 квартиры в Аста-
не, 597 квартир – в Караганде, около 2 тыс. 
квартир – в Алматы. «В целом по респу-
блике этот показатель оценить сложно, 
поскольку не существует единой системы 

баз данных. Но мы можем привести при-
меры объемов рынка по суммам сделок в 
некоторых городах. Например, по Кара-
ганде эта цифра составляет $204,9 тыс., по 
Астане – $1,037 млн, по Алматы – $2,250 
млн в месяц. Данные цифры характеризу-
ют только сегмент долгосрочной аренды», 
– рассказывает она.

Вопрос официальной регистрации как 
жилплощади, так и непосредственно са-
мих риелторских компаний, волнует и 
ассоциацию риелторов. По словам Нины 
лукьяненко, ситуацию с официальным 
регистром осложняет тот факт, что агент-
ство недвижимости может и не занимать-
ся указанной деятельностью как таковой, 
но в целях сокращения расходов на пере-
регистрацию дополнительно указывает 
себя в качестве посредника на рынке не-
движимости.

Вопрос официальной регистрации, 
по мнению лукьяненко, является не-
однозначным и зависит от того, о каких 
данных идет речь – официальных или не-
официальных. Дело в том, что работать 
можно в разных организационно-право-
вых формах – ТОО или ИП. «При регистра-
ции ТОО, как правило, перечисляются все 
возможные виды деятельности. Может 
быть, компания и не собирается работать 
как агентство недвижимости, но, чтобы в 

дальнейшем не заниматься перерегистра-
цией устава, на всякий случай добавляет 
себе данный вид деятельности. Поэтому 
официально зарегистрированных будет 
много. С другой стороны, например, в Ал-
маты на сегодня работает около 550 риел-
торских компаний – во всяком случае, со-
гласно открытым источникам. Это люди, 
подающие объявления и позиционирую-
щие себя как агентство недвижимости. 
Между тем это может быть одно лицо, за-
нимающееся сделками с недвижимостью, 
оно может быть никаким образом не заре-
гистрировано, но позиционирует себя как 
агентство», – объяснила она.

Привязка к валютному курсу
Ситуация на рынке недвижимости оста-
ется неоднозначной, так как арендные 
ставки сильно привязаны к курсу доллара, 
который является неким катализатором, 
оказывающим сильное воздействие на 
рынок. Большая часть рынка пока оста-
ется в тени из-за относительно слабой 
регуляции этого сектора как со сторо-
ны государства, так и местных органов. 
Как привило, организованные игроки на 
местном рынке арендного жилья весьма 
малочисленны, так как серьезную конку-
ренцию им составляют частные риелторы, 
в руках которых сосредоточено большее 
количество недвижимости. По некоторым 
данным, крупная часть сделок – до 80% – 
по-прежнему остается в тени. Более того, 
во избежание уплаты дополнительных на-
логов сами собственники, как и арендато-
ры, предпочитают работать через частные 
лица и агентства, которые не всегда имеют 
официальную регистрацию.

Экспертам сложно ответить на вопрос 
о серых риелторах. Поскольку до сих пор 
непонятен их статус: это лица, которые 
никак не встали на налоговый учет и осу-
ществляют свою предпринимательскую 
деятельность незаконно, или лица, встав-
шие на учет, но не имеющие представле-
ния о самой услуге и являющиеся только 
«ключом» к объекту?

«Будем откровенны, из более 500 объ-
единений или лиц, работающих на рынке, 
называющих себя агентством недвижи-
мости, не более 30-40 по всему Алматы 
умеют работать грамотно, работают на 
свой имидж, помнят о важности своих 
клиентов, постоянно проходят курсы по 
повышению квалификации», – говорит 
лукьяненко.

При этом казахстанский рынок аренд-
ной недвижимости показывает себя как 
вполне перспективный и развивающийся 
сектор. По словам Шацкой, местный ры-
нок находится на начальной стадии свое-
го развития и имеет большие перспективы 
роста, но пока остается не цивилизован-
ным. 

«Как частный, так и государственный 
рынки аренды жилья нуждаются в разви-
тии и регулировании. Строительная ак-
тивность нового жилья у нас в стране на-
ходится на низком уровне (лишь 0,4 кв. м 
на человека в год при нормативе 1 кв. м на 
человека). Недостаток доступного аренд-
ного жилья от государства порождает без-
ответственность в частном сегменте. Биз-
нес не регистрируется, договоры аренды 
не заключаются, налоги не оплачиваются. 
В результате страдают обе стороны», – ре-
зюмирует спикер.

Без опознавательных знаков
Арендному рынку жилья не хватает регулятора

Алишер Абдулин

Не все казахстанские авиакомпа-
нии, осуществляющие пассажир-
ские авиаперевозки, в уходящем 

году изъявили желание пройти между-
народный аудит на соответствие требо-
ваниям безопасности. «На сегодняшний 
день только авиакомпания Air Astana не-
сколько раз успешно подтвердила соот-
ветствие международным требованиям, 
что позволяет ей осуществлять рейсы в 
страны Западной Европы, а также рас-
ширять новые направления. В 2015 году 
национальный авиаперевозчик ожидает 
очередной, плановый аудит по програм-
ме IOSA (аудит IATA по безопасности по-
летов)», – заявил Джордан Карамалаков, 
региональный менеджер Международ-
ной ассоциации воздушного транспорта 
(IATA). Он также отметил, что на про-
шлой неделе завершился аудит авиаком-
пании SCAT. «Окончательные выводы по 
итогам проверки авиакомпании SCAT на 
соответствие стандартам IOSA будут об-
народованы в течение ближайшего вре-
мени», – сказал он.

По словам представителя IATA, дру-
гие казахстанские авиакомпании, со-
вершающие регулярные гражданские 
авиаперевозки, не отнеслись с полной 
серьезностью к аудиту. «Откладывание 
авиаперевозчиками решения данного во-
проса на потом без объективных причин 
и аргументации может стать причиной 
санкций со стороны авиационных вла-
стей РК и контролирующих органов», – 
отметил Джордан Карамалаков. При этом 
аналогичная ситуация наблюдается и с 
аэропортами Казахстана. «Сейчас аудит 
на соответствие требованиям стандарта 
ISAGO (аудит IATA по безопасности на-
земного обслуживания) успешно прошли 
аэропорт Караганды и воздушная гавань 
Актау, которая была проинспектирова-
на в ноябре. Остальные аэропорты не 
подавали заявок на его прохождение», 
– заявил менеджер IATA. По его мнению, 
причины этого могут быть разными. «К 
примеру, по моим предположениям, аэро-
порт Астаны ждет ввода в эксплуатацию 
нового терминала, и поэтому там откла-
дывают прохождение аудита. Тем не ме-
нее затягивание этого процесса может 
вызвать негативную реакцию со стороны 
контролирующих органов не только в от-
ношении столичной воздушной гавани, 
но и остальных аэропортов. Наша задача 
заключается в том, чтобы все субъекты 

гражданской авиации Казахстана соот-
ветствовали международным стандар-
там. И мы будем работать над созданием 
современной регуляторной базы граж-
данской авиации совместно с государ-
ственными и общественными организа-
циями», – подчеркнул Карамалаков. 

Стоит отметить, что в ближайшее вре-
мя в Казахстане начнут внедрять новый 
стандарт авиационной безопасности. В 
частности, это будет касаться грузовых 
воздушных перевозок (проект «Безопас-
ный груз»). Казахстан представлен в числе 
15 стран, где «Безопасный груз» был уже 
запущен или только начал свою реализа-
цию. Стандарт разработан IATA для по-
мощи авиационным властям в различных 
странах мира с целью улучшения, безопас-
ного процесса осуществления перевозки 
грузов. «В течение всего следующего года 
IATA будет тесно сотрудничать с Коми-
тетом гражданской авиации РК, а также 
с представителями авиационной инду-
стрии, в числе которых: аэропорты, ави-
акомпании, экспедиторские и логисти-
ческие центры, с тем, чтобы выработать 
проект законодательного акта, который 
поможет улучшить обеспечение безопас-

ности перевозок и их оптимизацию», – за-
явил Шеннон Вандмейкер, глава департа-
мента авиационной безопасности грузов 
IATA.

По его словам, реализация этого про-
екта предусматривает не только ужесто-
чение требований к организации без-
опасности, но также способствует более 
эффективному осуществлению производ-
ственных процессов воздушных грузопе-
ревозок. 

Сегодня «Безопасный груз» внедрен и 
успешно действует не только в развитых в 
авиационном отношении странах, таких 
как Турция и Россия, но и, например, в 
Иордании и Кении.

Наряду с улучшением мер безопасно-
сти грузоперевозки в нашей стране также 
получили развитие и в другом направле-
нии. В начале уходящего года был запу-
щен проект по внедрению электронных 
сопроводительных документов. Первые 
электронные грузовые накладные были 
выпущены минувшим летом. По словам 
Джордана Карамалакова, этот проект дол-
жен помочь отказаться от использования 
бумажных документов в осуществлении 
грузовых перевозок.

Также представитель IATA озвучил воз-
можность интеграции систем продажи 
билетов на железнодорожный транспорт и 
авиабилетов. «Сейчас уже есть множество 
удачных примеров того, как системы бро-
нирования и продаж авиабилетов и про-
ездных документов на железнодорожный 
транспорт представляют собой единое 
целое. В первую очередь, стоит отметить 
Германию и скандинавские страны, где 
любой пассажир, приобретающий билет 
на авиарейс, может одновременно, не вы-
ходя из системы, забронировать билет на 
поезд и наоборот», – отметил менеджер 
IATA. По его словам, наладить интегра-
цию этих систем будет отнюдь не просто, 
однако современные реалии диктуют свои 
условия, и с чего-то необходимо будет на-
чинать. «Справедливо будет сослаться 
на время, которое потребуется для реше-
ния этой задачи. И, однозначно, до конца 
2015 года вряд ли удастся реализовать 
эту идею. Однако к Expo-2017 уже можно 
будет поговорить об интеграции двух си-
стем, которой можно будет пользоваться 
не только на территории Казахстана, но и 
за его пределами», – сказал в заключение 
Джордан Карамалаков.

Не все казахстанские 
авиакомпании готовы к аудиту

В связи с объединением налоговых и 
таможенных органов в Комитет го-
сударственных доходов в настоящее 

время идет оптимизация процессов рабо-
ты, и в первую очередь, необходимо учесть 
следующее.

Приказом и.о. Министра финансов 
Республики Казахстан от 30 сентября 
2014 года № 420 внесены изменения в 
приказ Министра финансов Республики 

Казахстан от 18 сентября 2014 года № 
403 «Некоторые вопросы Единой бюд-
жетной классификации Республики Ка-
захстан», которые вводятся с 1-го января 
2015 года.

Данными изменениями объединены 
(сокращены) Коды бюджетной классифи-
кации (КБК).

Таким образом, с нового года будут 
действовать 89 КБК, вместо ранее действо-

вавших 208, соответственно изменится их 
нумерация.

В этой связи просим учесть данные из-
менения при зачислении платежей в бюд-
жет, так как в случае неверного заполне-
ния реквизитовплатежи по назначениям 
не пройдут.

Более подробная информация на сайте: 
www.nda.kz в Разделе – «Разъяснения».

Налогоплательщиков просим далее 

отслеживать подобные изменения, так 
как проведенная реорганизация выше-
названных госорганов направлена на 
оптимизацию бизнес-процессов, что тре-
бует пересмотра подходов по оказанию 
государственных услуг. К примеру, ожи-
дается объединение лицевых счетов, вве-
дение электронного декларирования по 
ВЭД, упрощение процедур таможенного 
оформления и т.д.

Владимир Плошай

Предлагаем вашему 
вниманию обзор 
нормативных правовых 

актов, опубликованных  
за минувшую неделю.  
Среди них отметим Закон  
о республиканском бюджете  
на 2015-2017 годы

долгожданный бюджет

Закон Республики Казахстан от 28 ноя-
бря 2014 года № 259-V«О республикан-
ском бюджете на 2015-2017 годы» За-
кон вводится в действие с 1 января 2015 
года.
данный закон опубликован в офици-
альной печати 3 декабря 2014 года.

Согласно статье 11 Закона, с 1 января 
2015 года установлены:

1) минимальный размер заработной 
платы – 21 364 тенге;

2) размер государственной базовой 
пенсионной выплаты – 

11 182 тенге;
3) минимальный размер пенсии – 23 

692 тенге;
4) месячный расчетный показатель 

для исчисления пособий и иных соци-
альных выплат, а также применения 
штрафных санкций, налогов и других 
платежей в соответствии с законода-
тельством Республики Казахстан – 1 982 
тенге;

5) величину прожиточного минимума 
для исчисления размеров базовых соци-
альных выплат – 21 364 тенге.

А в соответствии со статьей 12  Закона 
установлены:

1) выплата с 1 января 2015 года ежеме-
сячной надбавки за особые условия труда 
к должностным окладам работников госу-
дарственных учреждений, не являющихся 
государственными  служащими, а также 
работников государственных казенных 
предприятий, финансируемых из мест-
ных бюджетов, в размере 10 процентов;

2) с 1 июля 2015 года оплату труда работ-
никам государственных учреждений, не 
являющихся государственными служащи-
ми, а также работников государственных 
казенных предприятий, финансируемых 
из местных бюджетов, в связи с внедрени-
ем новой модели системы оплаты труда.

Кроме того,  с 1 января 2015 года уста-
новлен месячный размер денежной ком-
пенсации на содержание жилища и оплату 
коммунальных услуг в сумме 3 739 тенге 
военнослужащим (кроме военнослужа-
щих срочной службы) и сотрудникам 
специальных государственных и право-
охранительных органов, государственной 
фельдъегерской службы.

А в соответствии со статьей 15 Закона 
распределение и (или) порядок исполь-
зования целевых текущих трансфертов 
областными бюджетами, бюджетами го-
родов Астаны и Алматы на 2015 год опре-
деляются  на основании решения Прави-
тельства Республики Казахстан на:

1) проведение учений по действиям 
при угрозе и возникновении кризисной 
ситуации;

2) поддержку субъектов агропромыш-
ленного комплекса в регионах в рамках 
Программы по развитию агропромышлен-
ного комплекса в Республике Казахстан на 
2013–2020 годы «Агробизнес-2020»;

3) выплату государственной адресной 
социальной помощи;

4) выплату государственных пособий 
на детей до 18 лет;

5) оказание социальной защиты и по-
мощи населению;

6) проведение мероприятий, посвя-
щенных семидесятилетию Победы в Вели-
кой Отечественной войне;

7) поддержку частного предпринима-
тельства в регионах в рамках Программы 
«Дорожная карта бизнеса-2020»;

8) реализацию текущих мероприятий в 
моногородах;

9) субсидирование стоимости услуг по 
подаче питьевой воды из особо важных 
локальных систем водоснабжения, являю-
щихся безальтернативными источниками 
питьевого водоснабжения;

10) изъятие земельных участков для го-
сударственных нужд; 

11) финансирование приоритетных 
проектов транспортной инфраструктуры;

12) оплату труда по новой модели систе-
мы оплаты труда и выплату ежемесячной 
надбавки за особые условия труда к долж-
ностным окладам работников государствен-
ных учреждений, не являющихся государ-
ственными служащими, а также работников 
государственных казенных предприятий, 
финансируемых из местных бюджетов;

13) повышение уровня оплаты труда 
административных государственных слу-
жащих;

14) реализацию государственного об-
разовательного заказа в дошкольных орга-
низациях образования;

15) обновление и переоборудование учеб-
но-производственных мастерских, лабора-
торий учебных заведений технического и 
профессионального образования;

16) повышение оплаты труда учителям, 
прошедшим повышение квалификации по 
трехуровневой системе;

17) увеличение государственного об-
разовательного заказа на подготовку спе-
циалистов в организациях технического и 
профессионального образования;

18) апробирование подушевого финан-
сирования начального, основного средне-
го и общего среднего образования;

19) увеличение размера стипендий об-
учающимся в организациях техническо-
го и профессионального образования;

20) обеспечение и расширение гаран-
тированного объема бесплатной меди-
цинской помощи;

21) материально-техническое оснаще-
ние медицинских организаций здравоох-
ранения на местном уровне;

22) увеличение размера стипендий об-
учающимся в организациях технического 
и профессионального, послесреднего об-
разования на основании государственно-
го образовательного заказа местных ис-
полнительных органов;

23) поддержку использования возоб-
новляемых источников энергии;

24) обеспечение иммунопрофилактики 
населения;

25) проведение профилактической де-
зинсекции и дератизации (за исключени-
ем дезинсекции и дератизации на терри-
тории природных очагов инфекционных 
и паразитарных заболеваний, а также в 
очагах инфекционных и паразитарных за-
болеваний);

26) приобретение жилья коммунально-
го жилищного фонда.

Коды бюджетной классификации (КБК) 
будут объединены с 1 января 2015 года

Новинки законотворчества

Служба исследований компании «HeadHunter Ка-
захстан» проанализировала более 120 тыс. вакан-
сий и около 350 тыс. резюме, размещенных на 

hh.kz в 2014 году, и выявила, в каких профотраслях на-
блюдается максимальная конкуренция на одно вакант-
ное место, а в каких количество претендентов гораздо 
ниже.

Так, самая высокая конкуренция отмечена среди мо-
лодых специалистов в профобласти «Начало карьеры, 
студенты» – более 13 человек на место. Большим коли-
чеством претендентов на работу также отличилась сфе-
ра «Некоммерческие организации» – более 7 человек на 
вакансию.

Совсем иная ситуация в сферах «Инсталляция, сер-
вис» и «Автомобильный бизнес». Здесь количество ва-
кансий значительно превышает количество соискате-
лей и, как следствие, hh-индекс в этих сферах менее 1.

Нормальной ситуацией для рынка считается коли-
чество от 1 до 3 претендентов на вакансию. Таких сфер 
на hh.kz большинство. В профсфере «Рабочий персонал» 
в среднем на одну вакансию приходится один специ-
алист. До двух соискателей в профотраслях «Страхова-
ние», «Маркетинг, реклама, PR», «Консультирование», 
«Спорт, фитнес», «Строительство», «Медицина», «Ту-
ризм, гостиницы», «Продажи», «Домашний персонал», 
«Наука, образование».

Компании, работающие в узкоспециализированных 
сферах, зачастую испытывают проблемы с кадрами по 
разным причинам. Так, например, компании – участни-
цы ежегодного проекта компании «HeadHunter Казах-
стан» – «Премии HR-бренд Казахстан 2014» рассказали, 
как они справлялись с нехваткой специалистов. Ком-
пания Dentsu Aegis Network Kazakhstan, работающая на 
рынке рекламных услуг, разработала некоммерческий 
образовательный проект Aegis Media School, который 
впоследствии стал ежегодным. Смысл проекта заклю-
чался в том, чтобы дать лучшим студентам и выпускни-
кам вузов, ставшим участниками проекта, уникальные 
знания в области рекламы. лекции вели сотрудники 
компании, а трое самых активных и прилежных студен-
тов по итогам были зачислены в штат компании. 

Строительная компания «Базис» столкнулась с неже-
ланием будущих выпускников вузов и колледжей рабо-
тать на строительных площадках. В итоге для того что-
бы сломать сложившиеся среди молодежи стереотипы 
о непрестижности этой деятельности, сотрудники ком-
пании провели ряд мер и добились значительных успе-
хов. Компания стала участником программы дуального 
образования. Сотрудники проводили лекции в учебных 
заведениях, студенты приходили на практику, за каж-
дым стажером закреплялся наставник, помогающий 
новичку, а школьники вместе с родителями и учителя-
ми приглашались на экскурсии по производственным 
объектам. Все чаще стали появляться студенты, желаю-
щие остаться в компании после прохождения практики. 
Многие повысили свою рабочую квалификацию еще до 
окончания учебного заведения.

Корпорация «Microsoft Казахстан» адаптировала для 
нашей страны свою глобальную программу для лучших 
выпускников вузов – MACH. Программа длится 2 года 
и включает в себя лучшие тренинги в Казахстане и за 
рубежом, а также различные формы наставничества 
(менторинг, коучинг и др.). Стать участником програм-
мы – значит стать не только полноценным сотрудником 
компании Microsoft, но и членом поистине дружной и 
сплоченной команды, нацеленной на успех.

Компании, помимо привлечения новых сотрудников, 
стараются также удержать и уже имеющиеся в своем 
штате ценные кадры. Так, участники премии компании 
«НОМАД Иншуранс», «КазВторЧерМет», «Сбербанк», 
Samsung Electronics Central Eurasia разработали ряд мер 
по комплексному развитию своего HR-бренда. Различ-

ные мероприятия с участием топ-менеджмента, ребрен-
динг офиса, ежемесячные или сезонные мини-празд-
ники для сотрудников, конкурсы в социальных сетях, 
спортивные состязания – все было направлено на разви-
тие понимания корпоративных ценностей, миссии ор-
ганизации, поддержание атмосферы команды и семьи. 

Таким образом, мы можем видеть, что привлечение 
качественных кадров, а также быстрое закрытие вакан-
сий, в первую очередь, зависят от самих организаций. 
Чем ярче и привлекательнее имидж компании как рабо-
тодателя, тем больше соискателей выбирают именно ее, 
в том числе среди конкурентов.

Комментарий составлен по данным Исследователь-
ского центра компании «HeadHunter Казахстан».

Регион исследования: Казахстан 

* Группа компаний HeadHunter работает на рынке 
интернет-рекрутмента с 2000 года. На данный момент 
сайт hh.kz является ведущим HR-порталом Казнета. 
HeadHunter предоставляет удобные инструменты для 
поиска работы и найма персонала. 

«HeadHunter Казахстан» является организатором 
проекта «Премия HR-бренд Казахстан»

HeadHunter: нехватка кадров 
или битва за таланты?
Как казахстанские компании справляются с этой проблемой?
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БЕКхЭМ ПОПАл  
В дТП

Бывший капитан сборной Англии 
по футболу Дэвид Бекхэм вместе с сы-
ном Бруклином попали в дорожную 
аварию, сообщает в субботу, 29 ноября, 
британское издание Express. Отец и сын 
возвращались утром в субботу домой 
из тренировочного лагеря «Арсенала», 
за юношескую команду которого вы-
ступает 15-летний Бекхэм. В этот мо-
мент в их машину на большой скорости 
врезался автомобиль. Источник газеты 
сообщил: «Это была довольно серьез-
ная авария, но, к счастью, все уцелели. 
Они в порядке». В ходе столкновения в 
машине Audi, которой управлял 39-лет-
ний футболист, сработали подушки 
безопасности. Очевидцы сообщили, 
что у Дэвида Бекхэма повреждено пле-
чо. Бруклин заключил краткосрочный 
контракт с «Арсеналом» в ноябре 2014 
года. Его братья, 12-летний Ромео и де-
вятилетний Круз, также выступают за 
юношеские команды «канониров». Сам 
же Дэвид Бекхэм прославился своей 
игрой в английском «Манчестер Юнай-
тед» и испанском «Реал Мадрид». Также 
он играл за «Милан», «лос-Анджелес 
Гэлакси», «Престон Норт Энд» и «Пари 
Сен-Жермен». Защищая цвета сборной 
Англии полузащитник поставил ре-
корд по числу сыгранных матчей среди 
полевых игроков. Карьеру игрока он за-
вершил в 2013 году. Помимо трех сыно-
вей, вместе с женой, бывшей участни-
цей поп-группы Spice Girls Викторией 
Бекхэм он растит дочь Харпер Севен. 
(lenta.ru)

В РОССИИ 
МОГУТ НАЧАТь 
НАТУРАлИЗАЦИю 

Министр спорта России Виталий 
Мутко заявил о готовности натурали-
зовать бразильского нападающего Ари, 
выступающего за «Краснодар». Об этом 
чиновник сказал в эфире телеканала 
«Россия 2». «Я считаю, что Ари — не-
плохой игрок. Российский футбольный 
союз вместе с главным тренером долж-
ны это обсудить и обратиться к нам. Мы 
готовы поддержать такое решение», — 
заявил Мутко. По словам чиновника, 
его ведомство не собирается выступать 
с инициативой по выдаче Ари россий-
ского паспорта. Также глава Минспорта 
отметил собственное спокойное от-
ношение к натурализации иностран-
ных спортсменов, но подчеркнул, что 
Россия «в глобальном плане не пойдет 
по этому пути». Ари, которому 11 де-
кабря исполнится 29 лет, выступает в 
российском чемпионате с 2010 года. 
Нападающий был куплен московским 
«Спартаком» у голландского АЗ, про-
вел за красно-белых 89 матчей и забил 
21 мяч. В 2013 году форвард перешел в 
«Краснодар», где отметился 12 голами в 
32 играх. Также на его счету 13 встреч 
и 6 результативных ударов в составе 
сборной Бразилии для игроков не стар-
ше 20 лет. (lenta.ru)

ФьюРИ МОжЕТ 
дРАТьСЯ  
С КлИЧКО

Британский боксер-тяжеловес Тай-
сон Фьюри победил техническим нока-
утом своего соотечественника Дерека 
Чисору и стал обязательным претен-
дентом по версии WBO на бой с чем-
пионом мира украинцем Владимиром 
Кличко. Об этом в воскресенье, 30 но-
ября, сообщает Р-Спорт. Поединок двух 
британцев прошел в субботу, 29 ноя-
бря, в лондоне. В десятом раунде угол 
Чисоры отказался от продолжения боя. 
Для Фьюри эта победа стала 23-й в 23-х 
боях. Чисора потерпел пятое пораже-
ние при 20 победах. В начале ноября 
Всемирная боксерская организация 
(WBO) приняла решение, что победи-
тель поединка между Чисорой и Фью-
ри получит право на бой с украинским 
тяжеловесом Владимиром Кличко. 
Еще в июле Фьюри заявлял, что Кличко 
боится встречи с ним. «Я вынужден го-
няться за этим слабаком Владимиром 
Кличко, потому что у него не хватает 
мужества для боя со мной. Да этот яко-
бы лучший супертяжеловес планеты до 
смерти боится меня», — говорил бок-
сер. В 2011 году британцы уже бились 
за право боя с украинским боксером. 
Тогда Фьюри победил Чисору по очкам, 
но от перспективы поединка с Кличко 
отказался. Чисора должен был сра-
зиться с чемпионом в 2010 году, однако 
бой был отменен из-за травмы Кличко. 
(lenta.ru)

ШАРАПОВА 
ОЗВУЧИлА ПлАНы 
НА 2015 ГОд

Российская теннисистка Мария 
Шарапова на своем официальном сай-
те обнародовала календарь турниров, 
в которых планирует участвовать в 
следующем сезоне. В расписании спор-
тсменки, в частности, значится вы-
ступление в составе сборной России в 
первом круге мировой группы Кубка 
Федерации. 7-8 февраля команда встре-
чается в Кракове с польскими тенни-
систками. В последний раз нынешняя 
вторая ракетка мира выходила на корт 
в составе национальной команды на 
Олимпийских играх в лондоне летом 
2012 года. В 2015 году Шарапова рас-
считывает также выступить в следую-
щих соревнованиях: Брисбен (Австра-
лия, 4-10 января), Открытый чемпионат 
Австралии в Мельбурне (18-31 января), 
Акапулько (Мексика, 24 февраля-1 
марта), Индиан-Уэллс, (США, 4-15 мар-
та), Майами (США, 24 марта-5 апреля), 
Штутгарт (Германия, 20-26 апреля), 
Мадрид (2-10 мая), Рим (11-17 мая), «Ро-
лан Гаррос» в Париже (26 мая-7 июня), 
Уимблдон (лондон, 30 июня-13 июля), 
Торонто (10-16 августа), Цинциннати 
(США, 17-23 августа), Открытый чемпи-
онат США в Нью-йорке (31 августа-12 
сентября), Пекин (3-11 октября). В про-
шлом сезоне Шарапова победила в че-
тырех турнирах, в том числе в «Ролан 
Гаррос» серии «Большого шлема». На 
заключительном состязании года, Ито-
говом чемпионате Женской теннисной 
ассоциации (WTA) 27-летняя россиян-
ка не сумела выйти в полуфинал. Ранее 
Мария заявила о своем желании в бли-
жайшее время завести семью и детей. 
(lenta.ru)

ПлАТИНИ ПОдАСТ 
В СУд НА ГАЗЕТУ

Президент Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА) Мишель 
Платини подаст в суд на британскую 
газету The Sunday Times. Об этом со-
общает «Интерфакс» со ссылкой на 
пресс-службу УЕФА. «Обвинения 
Sunday Times — выдумка чистой воды, 
и сама газета подтверждает, что у них 
нет никаких доказательств этих смеш-
ных слухов. Это дело сейчас в руках у 
моих адвокатов, которые рассматрива-
ют вопрос иска о защите чести и досто-
инства», — заявил Платини. Глава ор-
ганизации возмутился информацией 
таблоида о том, что он якобы получил 
картину Пабло Пикассо за свой голос 
в пользу России на выборах страны-
хозяйки чемпионата мира по футболу 
2018 года. В материале газеты так-
же говорилось, что Россия получила 
право на проведение ЧМ-2018 благо-
даря президенту Владимиру Путину, 
который заручился поддержкой главы 
Международной федерации футболь-
ных ассоциаций (ФИФА) йозефа Блат-
тера. При этом прямых обвинений в 
коррупции в статье за недостаточно-
стью доказательной базы не прозву-
чало. В ноябре ФИФА сняла с России 
все обвинения в коррупции в процессе 
выборов страны-хозяйки мирового 
первенства 2018 года. На право про-
ведения турнира также претендовали 
Англия, совместные заявки Франции 
и Бельгии, Испании и Португалии. 
(lenta.ru)

РЕКОРдНый 
ГОНОРАР  
ЗА ОдИН БОй

Инвестиционная группа из Объ-
единенных Арабских Эмиратов пред-
ложила $200 млн за организацию боя 
между филиппинцем Мэнни Пакьяо и 
американцем Флойдом Мэйуэзером-
младшим. Об этом сообщает портал 
Boxingscene.com. Как заявил один из 
руководителей группы Акбар Му-
хаммад (Akbar Muhammad), в случае 
подписания контракта Мэйуэзер га-
рантированно получит $110 млн из 
этой суммы, что станет рекордным 
гонораром за поединок в истории бок-
са. «Я поручил группе сделать все воз-
можное, чтобы этот долгожданный 
бой состоялся», — добавил инвестор. 
При этом гонорар Пакьяо составит 
примерно $90 млн, так как команда 
филиппинца пойдет на уступки при 
организации боя с Мэйуэзером. Ранее 
советник Пакьяо Майкл Конц (Michael 
Koncz) заявлял, что филиппинский 
боксер отдаст американцу преиму-
щество в гонораре, чтобы «было легче 
найти компромисс». Бой между Па-
кьяо и Мэйуэзером, выступающими в 
полусреднем весе (до 66,7 килограм-
ма), является одним из самых ожи-
даемых поединков в истории бокса. 
Предположительно, поединок может 
состояться в мае 2015 года. На кону 
будут стоять чемпионские пояса по 
версиям Всемирной боксерской орга-
низации (WBO), Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) и Всемирного 
боксерского совета (WBC). (lenta.ru)

СТРОЯТ НА ВЕКА 

С учетом применяемых матери-
алов и качества выполняемых работ 
основные конструкции «Зенит-Арены» 
могут прослужить до 500 лет. Об этом 
«Интерфаксу» заявил руководитель 
проекта строительства стадиона Ви-
талий лазуткин. По словам чиновни-
ка, заявленный срок эксплуатации 
арены — 100 лет. «Будет как Колизей. 
На данный момент готовность стро-
ящегося на Крестовском острове Пе-
тербурга стадиона составляет около 
65 процентов. Железобетонные работы 
по возведению стадиона выполнены на 
100 процентов, работы по металлокон-
струкциям — на 50, по инженерным 
сетям — на 30», — сообщил лазуткин. 
В октябре представители инспекцион-
ной комиссии Международной феде-
рации футбольных ассоциаций (ФИФА) 
остались довольны графиком работы. 
Стадион на Крестовском острове нача-
ли строить в 2007 году. Сроки оконча-
ния работ несколько раз переносились, 
а стоимость возрастала. По последним 
заявлениям строителей, «Зенит-Арена» 
должна быть введена в эксплуатацию в 
мае 2016 года. В 2017-м стадион примет 
матчи Кубка Конфедераций, а 2018-м — 
чемпионата мира по футболу. (lenta.ru)

МЕССИ хОТЯТ 
ПРИГлАСИТь  
В ПхЕНьЯН

Исполнительный директор футболь-
ной Ассоциации КНДР и член исполко-
ма Азиатской футбольной конфедера-
ции (АФК) Хан Юн-Ген (Han Un-Gyong) 
заявила о намерении пригласить в Се-
верную Корею нападающего каталон-
ской «Барселоны» и сборной Аргентины 
лионеля Месси. Об этом сообщает South 
China Morning Post. «Я хочу пригласить 
его, потому что дети его обожают. Когда 
я прихожу в международную футболь-
ную школу в Пхеньяне, то спрашиваю у 
детей, кто, по их мнению, является луч-
шим футболистом в мире. Они говорят: 
«Мы любим Месси!». Даже девочки», — 
сказала Юн-Ген. Функционер также 
подчеркнула, что дети в академии обо-
жают футбол, смотрят любые матчи и 
знают имена всех игроков. По словам 
Юн-Ген, футбольная школа является 
детищем северокорейского лидера Ким 
Чен ына и пользуется его поддержкой. 
Ранее в КНДР неоднократно бывал 
американский баскетболист Деннис 
Родман. В январе 2014 года он вместе с 
бывшими звездами Национальной ба-
скетбольной ассоциации провел выста-
вочный матч в честь дня рождения Ким 
Чен ына. После поездки в Северную 
Корею Родману пришлось пройти курс 
лечения от алкоголизма. (lenta.ru)

ОШТРАФОВАлИ 
ИЗ-ЗА ВОйНОВА

Клуб Национальной хоккейной лиги 
(НХл) «лос-Анджелес Кингз» оштрафо-
ван на $100 тыс. за появление на трени-
ровке команды российского защитника 
Вячеслава Войнова. Об этом сообщает 
официальный сайт лиги. Ранее Войнов 
был дисквалифицирован в связи с об-
винениями в домашнем насилии. «Это 
было дополнительное ледовое занятие, 
на которое игроки шли по желанию. 
Войнов должен был выйти на лед после 
тренировки основного состава коман-
ды вместе с травмированными игрока-
ми. Сегодня он просто пришел раньше 
обычного. Произошедшее — целиком 
наша ошибка. Нам необходимо быть 
более бдительными в данной ситуации 
и следить, чтобы Вячеслав всегда зани-
мался отдельно от команды», — отмети-
ли в клубе. На первом заседании суда по 
делу Войнова в понедельник, 1 декабря 
хоккеист заявил, что не признает себя 
виновным в умышленном нанесении 
телесных повреждений своей супруге 
Марте Варламовой. Следующее заседа-
ние по делу игрока НХл состоится 15 
декабря. Если вина россиянина будет 
доказана, ему грозит до девяти лет тю-
ремного заключения. 21 ноября окруж-
ной прокурор города Редондо-Бич 
(штат Калифорния) по итогам досле-
дования выдвинул против россиянина 
официальные обвинения в домашнем 
насилии. Войнов был арестован в ночь 
на 20 октября полицией Редондо-Бич, 
но вскоре его отпустили под залог в 
$50 тыс. Руководство НХл дисквалифи-
цировало игрока на неопределенный 
срок. Войнову запрещено участие в лю-
бых командных мероприятиях. Менед-
жмент «лос-Анджелеса» поддержал это 
решение и вывел защитника из состава. 
24-летний Войнов провел в НХл за «лос-
Анджелес» четыре сезона с 2011 года по 
настоящее время. Он является двукрат-
ным обладателем Кубка Стэнли (2012, 
2014). (lenta.ru)

В ИСПАНИИ хОТЯТ 
ПОКОНЧИТь  
С хУлИГАНАМИ

Профессиональная футбольная 
лига Испании (LFP) будет вести серьез-
ную борьбу с проявлениями насилия 
в футболе и намерена полностью по-
кончить с агрессивно настроенными 
болельщиками. Об этом AS заявил 
президент лиги Хавьер Тебас. LFP в 
сотрудничестве с Высшим советом 
спорта Испании (CSD) и националь-
ной гражданской полицией составит 
официальный список радикальных 
фанатов каждой команды. К любому 
клубу, имеющему прямое отношение 
к финансированию или к какому-либо 
другому сотрудничеству с ультрас, бу-
дут немедленно применяться санкции. 
Кроме того, будет пересмотрен регла-
мент по продаже билетов на матчи. Не 
исключается, что вход на сектора, где 
располагаются радикально настро-
енные болельщики, будет ограничен. 
Полностью искоренить агрессивных 
фанатов LFP рассчитывает к концу 2016 
года. В воскресенье, 30 ноября, перед 
матчем 13-го тура Примеры между ма-
дридским «Атлетико» и «Депортиво» 
(2:0) произошло столкновение фанатов 
клубов. Драка закончилось смертью 
одного из болельщиков «Депортиво», 
которого избили и сбросили в реку. 
Впоследствии он скончался в больнице 
от переохлаждения. (lenta.ru)

ФЕдУН ЗА 
СОКРАщЕНИЕ 
КОлИЧЕСТВА 
лЕГИОНЕРОВ 

Владелец московского «Спартака» 
леонид Федун намерен сократить коли-
чество иностранных футболистов в со-
ставе. Как пишут во вторник, 2 декабря, 
«Известия», глава красно-белых пору-
чил руководству клуба изменить модель 
развития команды. На данный момент 
в столичном клубе числятся 14 легио-
неров (13 в заявке плюс отправленный 
в аренду Рафаэл Кариока). В январе 
2015 года планируется купить одного 
иностранного защитника, а грядущим 
летом красно-белые начнут избавлять-
ся от зарубежных игроков. В первую 
очередь «Спартак» покинут бразилец 
Жоао Карлос, швед Ким Чельстрем и 
аргентинец Хуан Инсаурральде — у всех 
троих летом истекут контракты. Также 
московский клуб ищет варианты трудо-
устройства для Рафаэла Кариоки. Затем 
сменить клубную прописку могут Жано 
Ананидзе, Сальваторе Боккетти, Сердар 
Таски и Патрик Эберт. Согласно плану 
Федуна, к сезону-2016/17 в команде 
должно остаться не более шести-семи 
игроков с иностранным паспортом. Как 
уточняют «Известия», владелец крас-
но-белых разочаровался в проекте по 
массовому привлечению легионеров. 
леонид Федун владеет «Спартаком» с 
2003 года. За это время спартаковцы не 
выиграли ни одного трофея. В текущем 
сезоне красно-белые после 15 туров 
чемпионата занимают шестое место в 
турнирной таблице с 25 очками, отста-
вая от лидирующего «Зенита» на десять 
очков. (lenta.ru)

КОВАлЕВ БУдЕТ 
дРАТьСЯ В МАРТЕ

Промоутеры чемпиона мира по бок-
су по трем престижным версиям в весо-
вой категории до 79,38 кг россиянина 
Сергея Ковалева договорились о про-
ведении поединка с канадцем Жаном 
Паскалем. Как сообщает ТАСС, бой со-
стоится 14 марта 2015 года в Монреале 
или Квебеке (Канада). «Сергей с самого 
начала дал нам понять, что намерен 
драться только с лучшими боксерами 
мира. После уничтожения Бернарда 
Хопкинса я пообещала ему, что следу-
ющий поединок будет прибыльным. 
На самом деле такие бои легко органи-
зовывать, поскольку оба боксера хотят 
проводить большие поединки, а промо-
утеры и менеджеры заинтересованы в 
сотрудничестве», — заявила промоутер 
Ковалева Кэти Дува.Поединок состоит-
ся при двух условиях — если Паскаль 
выиграет следующий бой у аргентинца 
Роберто Фелисиано Болонти, который 
состоится 6 декабря в Аргентине, и если 
промоутеры Ковалева получат разре-
шение у Международной боксерской 
федерации (IBF) об отсрочке проведе-
ния обязательной защиты пояса с фран-
цузом Наджибом Мохаммеди. В ночь 
на 9 ноября чемпион мира по версии 
Всемирной боксерской организации 
(WBO) в весовой категории до 79,38 кг 
победил американца Бернарда Хопкин-
са единогласным решением судей. В на-
стоящий момент 31-летний россиянин 
является обладателем трех чемпион-
ских титулов — по версиям IBF, WBO 
и Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA). Паскаль владел титулом чемпи-
она мира по версии Всемирного боксер-
ского совета (WBC) в весе до 79,38 кг в 
2009-2011 годах, защищал его четыре 
раза и в 2011 году уступил Хопкинсу. В 
активе канадца 29 побед (17 нокаутом), 
два поражения и одна ничья. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

В минувший уик-энд состоя-
лись матчи очередных туров 
в первенствах ведущих фут-

больных европейских стран. «Реал» 
в Испании превзошел собственный 
рекорд, а «Боруссия» и «Гамбург» 
продолжают падение в бундеслиге. 

Позиции лидеров 
непоколебимы
В чемпионате Англии в воскресе-
нье был сыгран XIII тур. А уже во 
вторник в английской премьер-
лиге состоялось шесть матчей XIV 
тура. «Бернли» на своем поле по-
делил очки с «Ньюкаслом» – 1:1. 
В остальных пяти встречах одна 
из команд неизменно побеждала. 
«МЮ» на своем поле оказался силь-
нее «Сток Сити» – 2:1. А «Суонси» 
также дома одолел «КПР» со сче-
том 2:0. В других трех матчах успех 
праздновали гости. «ливерпуль», к 
радости своих поклонников, сумел 
победить во втором матче подряд. 
«Мерсисайдцы» после субботнего 
успеха в матче со «Сток Сити» (1:0) 
во вторник обыграли на выезде 
«лестер» со счетом 3:1. «Вест Хэм» 
в этот день оказался сильнее «Вест 
Бромвич Альбиона» – 2:1. А «Астон 
Вилла» переиграла «Кристал Пэ-
лас» – 1:0.

В среду были сыграны остав-
шиеся четыре поединка. «Челси» в 
лондонском дерби принимал «Тот-
тенхэм». «Манчестер Сити» на вы-
езде противостоял «Сандерленду». 
А «Эвертон» и «Халл Сити» выяв-
ляли лучшего в ливерпуле. Нако-
нец центральным событием тура 
можно считать дуэль «Арсенала» и 
«Саутгемптона» на «Эмирейтс». К 
сожалению, из-за позднего оконча-
ния они не попали в обзор. Между 
тем, даже несмотря на матчи в за-
пасе, турнирное положение в лиди-
рующей тройке могло иметь мини-
мальные изменения. По состоянию 
на вечер среды лидировал «Челси» 
– 33 очка. «Манчестер Сити» зани-
мал вторую строчку с 27-ю балла-
ми, а «Саутгемптон» располагался 
на третьем месте, отставая от «го-
рожан» на одно очко. 

Новый рекорд «Реала»  
и трагедия в Мадриде
В чемпионате Испании в минув-
ший уик-энд был сыгран тринадца-
тый тур. лидер первенства мадрид-
ский «Реал» в субботу на выезде 
одолел «Малагу» со счетом 2:1. Для 
королевского клуба эта победа ста-
ла шестнадцатой подряд. Десять 
раз подопечные Карло Анчелотти 

обыгрывали соперников в нацио-
нальном первенстве. Пяти побед 
кряду они добились в лиге чемпи-
онов и одной в Кубке Испании (во 
вторник в 1/16 финала была обы-
грана «Корнелья» со счетом 5:0). 
Прежний рекорд был установлен 
в 1961 году, когда королевский 
клуб победил в пятнадцати матчах 
кряду. В 2011 году это достижение 
было повторено.

Вторая команда лиги, «Барсело-
на» в воскресенье в центральном 
матче тура обыграла на выезде «Ва-
ленсию» со счетом 1:0. Единствен-
ный гол на четвертой добавленной 
ко второму тайму минуте провел 
Серхио Бускетс. 

У мадридского «Реала» сейчас 
33 очка. «Барселона» отстает на 
два балла. «Атлетико», набрав 29 
очков, замыкает тройку. «Севилья» 
располагается на четвертом ме-
сте – 26 баллов. В следующем туре 
центральным событием станет 
каталонское дерби на «Камп Ноу». 
«Барселона» будет экзаменовать за-
стрявший в середине «Эспаньол».

Стоит отметить, что прошед-
ший тур был омрачен смертью бо-
лельщика «Депортиво», который 
получил травмы во время драки пе-
ред матчем с «Атлетико» в Мадри-
де. Глава испанской лиги Хавьер 
Тебас в связи с этим заявил, что 
гибель болельщика «Депортиво» 
станет началом конца испанских 

ультрас. По словам Тебаса, в бли-
жайшее время футбольные власти 
намерены ввести ряд мер по борь-
бе с футбольными хулиганами, та-
ких как: изгнание их со стадионов 
и частичное закрытие фанатских 
секторов. Также планируется соз-
дание специальных подразделений 
по предупреждению насилия на 
трибунах и за их пределами. 

«ювентус» и «Рома»  
уходят в отрыв
В первенстве Италии по-прежнему 
лидирует «Ювентус». В прошедшем 
туре «старая сеньора» в туринском 
дерби встречалась с «Торино». 
Встреча состоялась на поле «Юве» 
и по драматургии и интриге пол-
ностью удалась. На 14-й минуте 
Артуро Видаль с пенальти вывел 
«старую сеньору» вперед. Одна-
ко спустя 9 минут гости сравняли 
счет, после того как отличился Бру-
но Перес. Победу хозяевам на 90-й 
минуте принес Андреа Пирло. Не-
обходимо отметить, что с 78-й ми-
нуты «Юве» играл в меньшинстве, 
после удаления Штефана лихштай-
нера. 

Вторая команда Серии A, рим-
ская «Рома» играла дома с милан-
ским «Интером». Римский клуб 
одолел «нерадзурри» со счетом 
4:2. «Ювентус» после тринадцати 
туров набрал 34 очка. У «Ромы» – 
31. Идущий третьим «Наполи» от-

пустил лидеров вперед, сыграв в 
прошедшем туре на выезде вничью 
с «Сампдорией» – 1:1. Для неаполи-
танцев это вторая ничья кряду и 
сейчас у них 23 балла. Помимо это-
го «Наполи» позволил нагнать себя 
«Дженоа». Генуэзцы одолели на вы-
езде «Чезену» – 3:0. И теперь имеют 
такое же количество очков. 

«Боруссия» и «Гамбург»  
в зоне вылета, а «Бавария» 
по-прежнему впереди всех
 В бундеслиге катастрофическое 
положение сейчас у дортмундской 
«Боруссии» и «Гамбурга». Подо-
печные Юргена Клоппа замыкают 
таблицу с 11-ю очками. У «Гамбур-
га» на балл больше. Столько же у 
«Штутгарта» и «Фрайбурга». В про-
шедшем тринадцатом туре клуб 
из Дортмунда уступил на выезде 
«Айтрахту» со счетом 2:0. А «Гам-
бург» также на выезде был обыгран 
«Аугсбургом» (3:1). лидирует в пер-
венстве по-прежнему «Бавария». 
Мюнхенцы в субботу минимально 
одолели «Герту». Единственный 
гол на поле «Олимпиаштадиона» 
в Берлине на свой счет записал 
Арьен Роббен. 

Сейчас у «Баварии» 33 очка. На 
втором месте идет «Вольфсбург» – 26 
баллов. Замыкает тройку «Байер», 
у которого 23 очка. В следующем 
туре центральным событием станет 
встреча «Баварии» и «Байера».

Третий лишний?

Под предводительством 
«Реала», «Челси», «Баварии» 
и «ювентуса»
На футбольных полях Старого света были сыграны матчи очередных 
туров национальных первенств

// сПорт // сПорт

У Брендана Роджерса возникли 
проблемы, которые ему необ-
ходимо срочно решать, чтобы 

не отправиться в ближайшее вре-
мя на биржу труда.

Всего за несколько месяцев че-
ловек может измениться до неузна-
ваемости. Брендан Роджерс полу-
чал награду лучшему тренеру года 
в АПл красивым и молодым. Его 
лицо украшал здоровый румянец, 
и глаза искрились верой в успех, 
который уже был запланирован на 
следующий сезон. Что-то пошло не 
так. Брендан по самые гланды увяз 
в навозной куче безысходности, ко-
торая засасывает его с каждым но-
вым матчем. «ливерпуль» Роджер-
са лишился той самой изюминки, 
которая придавала пикантности 
любому представлению с участием 
красных мерсисайдцев.

После поражения от «Кристал 
Пэлас» сам Роджерс признал, что у 
него проблемы. И если бы не Глен 
Джонсон, забивший на последних 
минутах «Стоку», обновлять бы 
североирландцу резюме. Хотя не 
факт, что Роджерс этого еще не сде-
лал – худшее для «ливерпуля» от-
нюдь не позади. Чтобы вытащить 
команду из глубокой задницы, в 
которой она пребывает всю осень, 
Брендану придется предельно от-
кровенно ответить на пять вопро-
сов.

Почему клуб не стал искать 
замену для Миньоле?
«ливерпуль» пропустил в прошлом 
сезоне 50 голов. Для команды, ко-
торая претендует на чемпионство, 
– это очень и очень много. А если 
учесть, что ряд ошибок кипера сто-
ил мерсисайдцам очков, то Симо-
на можно смело считать одним из 
главных виновников упущенного 
чемпионства-2013/14.

Такая игра голкипера наклады-
вает дополнительные обязатель-
ства на атаку, вынужденную заби-
вать значительно больше, чтобы 
компенсировать слабость задней 
линии. Брюс Гроббелар, выиграв-
ший чемпионат Англии шесть раз, 
много и подробно говорил о слабо-
сти Миньоле еще летом. Но легенду 
слушать никто не стал. В результа-
те сезон «ливерпуль» начал со сред-
ним голкипером. Хуже всего то, что 
заменить Симона некем, посколь-
ку и Брэд Джонс, и Дэнни Уорд даже 
на середняков не тянут. В этом се-
зоне мерсисайдцы пропустили уже 
18 мячей.

Экс-вратарь «ливерпуля» Брюс 
Гроббелар: «Миньоле хуже Драку-
лы».

Решение: «ливерпулю» уже в 
этом сезоне необходим сильный 
первый номер. Мессия, который бу-
дет вселять отвагу и порядок в ли-
нию обороны. Спасителем может 
стать, например, Петр Чех. Если, 
конечно, он решится уйти из «Чел-
си» зимой.

Почему не нанят тренер 
для защитников?
В штабе Роджерса работает 18 че-
ловек. Более чем достаточно, чтобы 

строить игру. Только вот положе-
ние дел демонстрирует, что с обо-
роной в клубе работать некому. 
50 пропущенных голов в прошлом 
сезоне – следствие не только оши-
бок Миньоле, но и плохой игры за-
щитников. Семь клубов закончили 
чемпионат-2013/14 с лучшим по-
казателем. В том числе «Кристал 
Пэлас» и «Саутгемптон». Кажется, 
что бельевая веревка с развешан-
ными на ней футболками выглядит 
надежнее защитных порядков «ли-
верпуля».

Статистика жестока к команде 
Роджерса. «ливерпуль» позволяет 
наносить в среднем по 11 ударов по 
своим воротам, делая 11,8 перехва-
тов и совершая 19,8 отборов. луч-
ший в лиге «Саутгемптон», к при-

меру, имеет показатели 8,7/15/22,4 
соответственно.

«ливерпуль» в этом сезоне не 
пропустил только в трех матчах. 
Как итог 11-е место в чемпионате и 
сомнительные перспективы в лиге 
чемпионов. Дошло до того, что 
встречи с «красными» уже никто не 
боится. Даже на «Энфилде».

Решение: Роджерсу необходим 
строгий специалист, способный 
превратить плюшевых медвежат в 
киборгов, уничтожающих атаку-
ющие порывы соперников одним 
взглядом. Благо рынок вакансий 
сегодня достаточно богат, а «ли-
верпуль» хорошо обеспечен, чтобы 
платить неплохие деньги за жиз-
ненно важный атрибут построения 
команды.

Почему не нашли 
адекватную замену 
Суаресу?
Роджерса сложно обвинить в наи-
вности. Но все же. Уход Суареса 
был предрешен задолго до закры-
тия трансферного окна. А полу-
ченные за него миллионы обещали 
болельщикам, как минимум, хо-
рошего нападающего взамен. Но 
«ливерпуль» получил в нападение 
Балотелли, ламберта, Марковича, 

пару дублеров и Борини, который 
вообще ничего не стоил клубу. Рик-
ки, при всем уважении, не тянет на 
роль забивалы-спасителя. Марио, 
без уважения, очевидно, делать 
этого не хочет.

Болельщики ждут Старриджа, 
как манны небесной. Но Дэниэла 
мучают травмы (привет врачам 
команды). Борини и Маркович во-
обще не выглядят игроками хоть 
сколько-нибудь соответствующи-
ми уровню «ливерпуля». Команда 
Роджерса играет без нападающих 
и забивает катастрофически мало 
даже тем командам, которые обя-
зана по статусу рвать на много ма-
леньких частей. Но вот парадокс: 
Роджерс упорно не желает при-
знавать, что покупка Бало явилась 

большущей ошибкой. Более того, 
Брендан объявил, что новых игро-
ков зимой в клубе не будет. Неуже-
ли надеется на волшебное преоб-
ражение Марио? Именно! Роджерс 
верит в возрождение духа прошло-
го сезона и возвращение уверенно-
сти команде.

Решение: Брендану необходи-
мо помянуть призраков прошлого, 
повесить их портреты в рамочку 
и начать готовиться к январскому 
рыночному переполоху. Кто зна-
ет, вдруг найдется какой-нибудь 
сумасшедший, готовый выкупить 
Балотелли хотя бы за 10-12 милли-
онов евро. Если сэкономить на за-
втраках, можно обзавестись непло-
хим нападающим, который будет 
исправно выполнять свою работу. 
Думбия, Майер, Окадзаки? В край-
нем случае, призвать из «лилля» 
Ориджи. Можно сколько угодно 
мечтать о решении психологиче-
ских проблем. Но если команда не 
забивает, уверенность к ней не вер-
нется.

Можно ли доверять 
Роджерсу в период 
с 1 по 31 января?
летом «ливерпуль» потратил поч-
ти 150 миллионов евро. Но летние 

сделки только заставляют болель-
щиков хвататься за головы. Да, 
лаллана и Джан страдают от про-
блем со здоровьем и, только закрыв 
больничный, смогут показать свою 
истинную силу. Но как оправдать 
никчемность Марковича или Бало-
телли.

Разве что Манкильо не вызывает 
категорического негатива. В этом 
сезоне новички вместе заковыряли 
в ворота соперников четыре мяча. 
При этом Маркович и Балотелли 
продолжают молчать.

Решение: Если у Роджерса есть 
человек, который дает ему советы 
по работе на трансферном рынке, 
то от него необходимо избавиться. 
Если Брендан принимает решения 
самостоятельно, то советник ему 
явно не помешает. Трансферная 
успешность – один из важнейших 
критериев оценки тренерской ра-
боты. И Роджерсу есть, что дока-
зать зимой.

Есть ли способ вытащить 
из джеррарда еще хоть 
что-то?
В прошлом сезоне Роджерс сделал 
все, чтобы Стивен Джеррард взял 
свой первый титул АПл. Тренер 
вдохнул в ветерана новую жизнь. 
И тот тащил команду, заводил 
партнеров, был хранителем того 
самого духа, о возвращении кото-
рого мечтает Роджерс. Моральная 
накачка не прошла даром: вы-
плеснув всего себя в предыдущем 
сезоне, Стиви сейчас напоминает 
выжатый лимон. Он вроде бы де-
лает все правильно, ведет партне-
ров за собой, но все эти действия 
выполняются словно по инерции. 
лидеру красных пришлось пере-
жить слишком многое летом, а он, 
вопреки расхожему мнению, не 
железный.

Стивен ни разу не выбежал из 
11 километров в первых 12 играх 
чемпионата. В предыдущем се-
зоне он делал это в девяти стар-
товых матчах. Более того, стати-
стика голов, ассистов, отборов и 
перехватов также сильно упала. В 
итоге Роджерс был вынужден уса-
дить капитана на лавку, что сразу 
породило кучу слухов о конфлик-
те главных людей «ливерпуля». 
Оба слухи отрицают, что ситу-
ацию не улучшает. Если Джер-
рард сел в запас не по причине 
конфликта, значит, он устал или 
сильно сдал. Болельщики пьют 
корвалол и ждут выхода Стиви на 
поле, чтобы понять, остался ли в 
пороховницах Джеррарда сухой 
порох.

Решение. Варианта два: Роджерс 
должен либо найти новые источ-
ники мотивации для капитана, 
либо проститься с Джеррардом, от-
правив того в какой-нибудь MLS. 
Стиви еще в состоянии растрясать 
песок во второсортных денежных 
лигах. Но что-то подсказывает, что 
«ливерпуль» так и останется един-
ственным клубом в его жизни.

Макс Акманцев 
eurosport.ru

Алишер Абдулин 
Фото: Вячеслав Батурин

В воскресенье в стенах дворца 
спорта имени Балуана Шола-
ка состоялся турнир по MMA 

«Битва Номадов-2». В преддверии 
основной части вечера были про-
ведены поединки Кубка Казахста-
на в семи весовых категориях. Не-
смотря на любительский статус, 
они запомнились своей зрелищ-
ностью и бескомпромиссностью. 
Бои проводились в соответствии 
с правилами Всемирной ассоциа-
ции MMA (WMMAA). Встреча со-
стояла из двух раундов по 5 минут 
с перерывом в минуту и возмож-
ностью проведения еще одного 
раунда в случае ничьей. В итоге 
участники Кубка страны как сле-
дует разогрели публику перед 
главными встречами вечера и по-
лучили свою порцию зрительских 
симпатий.   

А в основной части вечера состо-
ялось пять боев. Помимо бойцов из 
Казахстана, в них приняли участие 
представители России, Таджики-
стана, Южной Кореи и Бразилии. 
Накануне все бойцы прошли про-
цедуру взвешивания и уложились в 
положенные рамки.   

В первом бою в весовой катего-
рии до 65,7 кг встречались Самат 
Жагипаров и боец из Таджикиста-
на Саймирзо Фарходи. Наш соот-
ечественник уверенно разобрался 
с противником и принес первую 
победу Казахстану.

В следующем поединке еще 
один казахстанец Дамир Исмагу-
лов сошелся с бойцом из России 
Газатом Сайдибеговым. Бой состо-
ялся в рамках весовой категории 
до 70,3 кг. Здесь наш спортсмен не 
оставил шансов сопернику – вторая 
победа за вечер.

В этой же весовой категории 
наш боец Дмитрий Ермолаев одо-
лел южнокорейца ли Гак Су.

А в весе до 84 кг еще один ка-
захстанец Асиф Тагиев встречался 
с  бойцом из Таджикистана Азим-
джоном Бегиджоновым. И здесь 
победа досталась нашему предста-
вителю. 

В последнем поединке вечера 
казахстанец Шавкат Рахмонов, яв-
ляющийся чемпионом мира 2013 
года и серебряным призером 2014 

года, а также чемпионом Азии по 
MMA, встречался с бразильским 
бойцом Маркусом Винисиусом. По-
единок состоялся в весовой кате-
гории до 77 кг. Бой нашего бойца с 
бразильцем был рейтинговым.

В итоге встреча закончилась 
победой Рахмонова. Казахстанец 
одолел соперника техническим 
нокаутом. При этом сторона Ви-
нисиуса настаивала на том, что 
встречу необходимо продолжать, 
но решение рефери осталось без 

изменений. Казахстанец одержал 
вторую победу в двух боях в статусе 
профессионала. Свой первый успех 
в статусе профессионала Рахмонов 
отпраздновал в октябре этого года 
в поединке с российским бойцом 
Адамом Цуровым. Та встреча со-
стоялась в рамках турнира М-1 
Challenge 52 «Битва Нартов», кото-
рый прошел в Ингушетии. Как и в 
Алматы, в том поединке Рахмонов 
победил досрочно, применив уду-
шающий прием.

FAQ Роджерс. 5 вопросов 
тренеру «ливерпуля»

В «Битве Номадов-2» 
победили казахстанцы
В минувшее воскресенье состоялся международный турнир по MMA

лионель Месси и Криштиану 
Роналду сенсационно ока-
зались в финальной тройке 

претендентов на «Золотой мяч»! Но 
если отбросить шутки в сторону, то 
встает серьезный вопрос: сможет 
ли Нойер побороться за приз?

Мануэль уже борется, раз ока-
зался в финальной тройке, одна-
ко у него столько «отягчающих» 
обстоятельств, что проще пред-
ставить, как тренеры и капитаны 
сборных крошечных стран в оче-
редной раз награждают привыч-
ных людей. Или уставшего Месси 
за гениальность, не подкреплен-
ную свежими победами или ра-
ботой над собой. Или мощного 
Роналду, поскольку тот настолько 
себя любит, что уже сейчас не со-
мневается в своей победе и оби-
жается на друзей, если те говорят, 
что не он был лучшим. В пользу 
Криштиану говорит его феноме-
нальная результативность в новом 
сезоне, тогда как Месси включает-
ся реже обычного, хотя по коли-
честву голов и передач в матчах с 
теми, кто слабее, у них равенство. 
Правда, и лионель, и Криштиану 
не лучшим образом смотрятся в 
ключевых встречах. Роналду не 
помог Португалии на чемпионате 
мира, «Реал» в финале лЧ выру-
чали другие. Месси вообще в том 
финале не играл, вылетел раньше, 
кроме того, лионель на чемпиона-
те мира разделил вес «серебра» с 
Маскерано, Ди Марией, Ромеро и 
Гараем, впрочем, со всеми партне-
рами и тренером Аргентины, ведь 

один финалист был сильнее друго-
го с Месси или без. 

И этим финалистом была Гер-
мания с Нойером. Но может ли Ма-
нуэль всерьез тягаться с людьми, 
которые не вылезают из реклам, 
не сходят с первых полос СМИ и 
каждую игру имеют несколько 
шансов стать героями? Вратаря 
заметить труднее, тем более за-
щитные линии сборной Германии 
и «Баварии» не последние в мире. 
И хотя Нойер явно пошел на риск 
и победил, играя вдали от своих 
ворот на чемпионате мира в роли 
«либеро», этого может оказаться 
мало. Стоит признать, что за по-
следние лет двадцать были и более 
важные вратари для своих команд, 

но их шансы на «Золотой мяч» ста-
бильно равнялись нулю или были 
в районе пяти процентов, не счи-
тая исключений с Каном или Буф-
фоном. Но даже их не отметили, 
поэтому Нойер тоже может стать 
лишь третьим. Зато включение 
именно Мануэля напоминает о 
плюсе сборной Германии – нет там 
человека, которого просто и легко 
выделить, поскольку на месте вра-
таря могли быть Мюллер или Кро-
ос, например, не говоря о том, что 
полно сильных игроков, помимо 
немцев. Правда, даже с учетом дру-
гих фамилий, тройка угадывалась 
легко – знали, что будут лионель 
и Криштиану, знали, что выделят 
немца, а поскольку Мюллер не на-

чал сезон серией из голов, остался 
именно Нойер.

Пожалуй, уже поздно привы-
кать к тому, что Роналду и Месси 
на особом счету у тех, кто получа-
ет деньги на рекламе футбола, по-
скольку уже много лет в этом смыс-
ле ничего не меняется, но если бы 
организаторы опроса удивили от-
сутствием в списке того же Месси 
– стало бы куда веселее. А так снова 
получаем привычное соперниче-
ство. Просто теперь все почитатели 
лионеля будут голосовать за него 
по привычке и доказывать, что не 
имеет значения, выигрывает ли он, 
важно, что забивает и отдает пере-
дачи. Фанаты Роналду отдадут го-
лоса ему, поскольку Криштиану так 
же успешен у чужих ворот, поэтому 
даже если нейтральные и незави-
симые оценщики выберут Нойера, 
вряд ли немецкий вратарь обска-
чет португальца. В пользу Роналду 
говорит победа в лиге чемпионов, 
а последующее поражение от сбор-
ной Германии может показаться 
голосующим менее значимым, чем 
победа «Реала» над «Баварией». 
Криштиану сам по себе очень си-
лен, а поскольку в мире достаточно 
стильных и сильных вратарей, по-
жалуй, встать в ряд со львом Яши-
ным у Мануэля Нойера не получит-
ся. Разумеется, это только прогноз, 
результат узнаем в день оглашения 
победителя 12 января в Цюрихе, 
но уже сейчас понятно, что победа 
голкипера будет историческим со-
бытием, победа Месси или Ронал-
ду – повторением пройденного. 
Но раз назвали финальную трой-
ку, пора составить свой пьедестал. 
Кого лично вы включили бы в чис-
ло лучших игроков года?

Станислав Горин 
soccer.ru
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GGG В ЧИСлЕ 
лУЧШИх 
БОКСЕРОВ ГОдА

Эксперт американского сайта 
Boxingnews24.com составил шестерку 
лучших боксеров уходящего 2014 года, 
которую замыкает казахстанец Генна-
дий Головкин. «При недостатке боев 
топ-класса философией средневеса 
Головкина является сохранение ак-
тивности. Несмотря на отсрочку даты 
боя в связи с кончиной отца, Геннадий 
провел три боя в 2014, начав кампанию 
с весьма ожидаемой победы над креп-
ким Осуману Адамой в семи раундах. 
Во второй половине года «Казахстан-
ская сенсация» встретился с двумя 
оппонентами, которых он также про-
шел с легкостью. Первым из них был 
экс-чемпион мира австралиец Дэниэл 
Гил (3 раунда), затем – двухраундо-
вая победа над Марко Антонио Рубио 
из Мексики. На начало следующего 
года запланирован поединок с Марти-
ном Мюрреем, который может стать 
достойным вызовом, однако фанаты 
хотят большего. Может быть на повест-
ке дня появятся Канело, Фроч или Хоп-
кинс?» – пишет сайт. (sports.kz)

СЕМь 
ВЕлОГОНщИЦ В 
НОВОй КОМАНдЕ

Пока казахстанский мужской ве-
лоспорт находится в состоянии нокда-
уна, женский велоспорт приобретает 
более осязаемые черты. Astana-Acca 
Due O объявила о подписании семи 
молодых спортсменок Казахстана для 
участия в следующем году в новом про-
екте «Астаны» по развитию женского 
велосипедного спорта в нашей стране. 
По сообщению Biciciclismo ими являют-
ся: Маржан Байтлеуова – 12/03/1994, 
Алия Каргалиева – 22/03/1993, Фаи-
на Потапова – 09/12/1996, Наталия 
Сайтфутдинова – 11/02/1989, На-
талия Соковнина – 18/01/1990, Ма-
хаббат Умутжанова – 11/08/1994 и 
Екатерина Юрайтис – 08/08/1996. 
Самыми опытными являются Мар-
жан Баитлеуова и Махаббат Умутжа-
нова, которые уже гонялись в Европе 
в 2014 и у них был первый контракт 
на высшем уровне в команде Astana 
BePink Womens Team. По словам Мар-
жан: «2015 будет очень важным годом, 
я хочу заработать очки UCI, чтобы ква-
лифицироваться на Олимпийские 
Игры в Рио-де-Жанейро в 2016 году». 
Очки UCI и чемпионат Азии в Таиланде 
в феврале является целью и для дру-
гих казахстанских спортсменок,среди 
которых самые молодые гонщицы, 
вчерашние юниорки – Фаина Пота-
пова и Екатерина Юрайтис,хорошо 
проявившие себя на чемпионате Азии 
и Чемпионате Мира в этом году. Пол-
ный же состав команды объявят в бли-
жайшие дни. Что касается велосипедов, 
то команда собиратся сотрудничать 
с велопроизводителем Kuotacycle, кото-
рый предоставляет велосипеды Kuota, 
конкретно новую модель Kougar. Ита-
льянская компания всегда поддержи-
вала велосипедный спорт и обещает 
всестороннее содействие новой коман-
де. (astanafans.com)

В лАТВИю  
НА СБОРы

На спортивной базе в Мичурино на-
чались учебно-тренировочные сборы 
молодежной сборной Казахстана. Тре-
нироваться команда будет до 5 декабря, 
после чего отравится на товарищеские 
матчи в латвию. Игры пройдут 8 и 9 
декабря в Риге на «Вольво-арене». На-
помним, молодежный чемпионат мира 
в группе «В» первого дивизиона пройдет 
в Венгрии с 14 по 20 декабря. За выход 
в группу «А» будут бороться команды 
Франции, Венгрии, Японии, Казахста-
на, Польши и Украины. Вратари: Севи-
дов Валерий, Волосенко Юрий, Кудряв-
цев Сергей. Защитники: Межебицкий 
Владимир, Ибрайбеков Мадияр, Степа-
ненко Иван, Зинченко Станислав, Алек-
сандров Степан, Цветков Владислав, 
Ненахов Владислав, Медведев Никита, 
лобанов Илья, Мадиев Диас и Горожа-
нинов Илья. Нападающие: Шестаков 
Аркадий, Савицкий Кирилл, Михай-
лис Никита, Кинстлер Иван, Королин-
ский Евгений, Стукалов Сергей, Гренц 
Дмитрий, Киселев Алексей, Асетов 
Алихан, Ядрышников Кирилл, Преснов 
Дмитрий, Панюков Кирилл, Незнамов 
Никита и Рыспаев Дамир. Тренерский 
штаб: Старыгин Сергей (главный тре-
нер), Михайлис Юрий и Верещагин 
Георгий (тренеры). Генеральный менед-
жер: Корешков Александр. 

ПЕТРжЕлУ ЗВАлИ 
В КАЗАхСТАН

Экс-главный тренер «Зенита» Вла-
стимил Петржела признался, что его 
звали на тренерскую работу в Казах-
стан. Напомним, 61-летний специалист 
возглавлял «Зенит» с 2002 по 2006 год. 
«Россия – единственная зарубежная 
страна, куда бы я поехал. Меня звали в 
Польшу, Азербайджан, Казахстан. Но 
мне это неудобно. Жду, пока появится 
интересное предложение от хорошей 
чешской или российской команды. Я 
хочу воспитывать молодых ребят из 
дубля, которые не так дороги, но пре-
красно знают, как играть в футбол», 
– заявил Петржела в эксклюзивной бе-
седе с корреспондентом «Чемпионата». 
(championat.com)

ЗАСЕдАНИЕ 
ОТлОжИлИ

В среду в Павлодаре должно было 
состояться судебное заседание по делу 
избитых топ-менеджеров ФК «Иртыш», 
однако процесс отодвинули из-за того, 
что один из потерпевших, бывший ген-
директор футбольного клуба Халим-
жан Ержанов не смог присутствовать 
в суде из-за болезни, передает корре-
спондент Pavlodarnews.kz. – В данный 
момент я нахожусь в Костанае и не смог 
выехать в Павлодар по причине болез-
ни. У меня есть справка медицинского 
освидетельствования, что это действи-
тельно так, я поручил представлять 
мои интересы своему адвокату, однако 
судью это почему-то не устроило, и про-
цесс перенесли на 10 декабря, – рас-
сказал по телефону корреспонденту 
Pavlodarnews.kz Халимжан Ержанов. 
Напомним, инцидент произошел по-
сле матча 12-го тура казахстанской 
премьер-лиги между футболистами 
«Иртыша» и «Спартака». Игра завер-
шилась разгромным поражением ко-
манды Семея со счетом 0:5. В тот вечер 
топ-менеджеров «Иртыша» Халимжана 
Ержанова и Болата Искакова у лифта в 
подъезде дома поджидали неизвест-
ные. Злоумышленники в масках же-
стоко избили директоров футбольного 
клуба металлическими прутьями. В 
результате нападения технический 
директор «Иртыша» оказался в реани-
мации и за его жизнь долго боролись 
врачи. Гендиректор клуба, также полу-
чивший травму головы, от госпитали-
зации отказался. По подозрению в пре-
ступлении были задержаны четверо 
молодых людей: Керим Пустырханов, 
Амангельды Кулатаев, Асхат Темиржа-
нов и Арман Карагаев. На них завели 
уголовное дело по статье 103 части 2 УК 
РК «Умышленное причинение тяжкого 
вреда здоровью» и статье 251 части 4 
УК РК «Незаконное ношение холодного 
оружия». Однако положительного для 
себя решения Халимжан Ержанов от 
предстоящего суда не ждет. Он убеж-
ден, что главный заказчик еще на сво-
боде. – Я не успокоюсь, пока не найдут 
заказчика нападения, того человека, 
который заплатил, чтобы избили нас с 
Булатом. Я не знаю, сколько продлится 
этот процесс, но дело до сих достаточно 
непонятное. Уверен, все произошедшее 
связано именно с нашей профессио-
нальной деятельностью в ФК «Иртыш», 
– сказал Х. Ержанов. (pavlodarnews.kz)

НИБАлИ НЕ 
НАМЕРЕН 
ПОКИдАТь 
«АСТАНУ»

Итальянский велогонщик Винчен-
цо Нибали, чемпион «Тур де Франс» 
2014 года, заявил, что не планирует 
покидать команду «Астана» из-за уча-
стившихся разбирательств, связанных 
с допингом. Два гонщика команды 
Мирового тура «Астана» – братья Мак-
сим и Валентин Иглинские – сдали по-
ложительные допинг-пробы. В связи с 
этим UCI обратился в лицензионную 
комиссию с просьбой провести про-
верку «Астаны». – Не думаю, что я 
уйду из команды, – цитирует Нибали 
Cycling Weekly. – Здесь находится мой 
технический персонал, люди, которых 
я хочу видеть в команде. Меня окружа-
ют хорошие люди, и мы с ними единое 
целое. Деятельность континентальной 
команды «Астана» приостановлена на 
время проверок. Трое велогонщиков 
континентальной команды – Артур 
Федосеев, Виктор Окишев и Илья Давы-
денок – были отстранены от соревнова-
ний из-за положительных допинг-проб. 
(rsport.ru)

данияр Балахметов 
Фото: hcbarys.kz

Казахстанский клуб в рам-
ках регулярного первенства 
Континентальной хоккейной 

лиги (КХл) попал в полосу неудач. 
В понедельник «Барыс» потерпел 
седьмое подряд поражение. Сто-
личный коллектив в последний 
раз сумел победить 12 ноября. Тог-
да на своем льду «Барыс» одолел 
ХК «Сочи» в серии буллитов. По 
иронии судьбы, этот выигрыш за-
вершил самую продолжительную 
пока победную серию казахстан-
ской команды (5 матчей). Далее 
последовали неудачи. Помимо по-
ражений, «Барыс» на некоторое 
время лишился своего наставника 
Андрея Назарова, который был 
дисквалифицирован после выезд-
ного поединка с «Ак-Барсом» (24 
ноября). Из семи проигрышей че-
тыре состоялись в основное время. 
В двух поединках «Барыс» уступил 
в овертайме и в одной встрече был 
обыгран в серии послематчевых 
буллитов. 

В прошлую субботу «Барыс» 
встречался на своем льду с «Адми-
ралом» из Владивостока. Это был 
шестой поединок между двумя 
клубами в рамках регулярных пер-

венств КХл. В предыдущих пяти 
матчах «Барыс» побеждал трижды, 
а два раза победу отпраздновала 
дальневосточная команда. Причем 
«Адмирал» оба раза побеждал уже в 
нынешнем сезоне. В одном из этих 
матчей случилась словесная пере-
палка Назарова с судьями. Тогда 
наставник «Барыса» был отстранен 

от руководства командой на шесть 
встреч. Субботний матч выдался 
упорным. В первом периоде казах-
станский клуб вышел вперед благо-
даря шайбе Найджела Доуса (18-я 
минута). Во втором периоде гости 
сравняли счет и сумели выйти впе-
ред: отличились Иван Глазков 
(22-яминута) и Феликс Шюц (25). 

Тем не менее на 33-й минуте 
Найджел Доус восстановил равно-
весие – 2:2. В заключительной 
двадцатиминутке «Барысу» при-
шлось весьма трудно. Хоккеисты 
гостей, Илья Зубов и Владислав 
Ушенин на 43-й и 44-й минутах 
вновь вывели свой клуб вперед и 
обеспечили существенный отрыв 
от «Барыса». Впрочем, игроки сто-
личного клуба собрали волю в ку-
лак и вновь добились равновесия. 
На 46-й минуте отличился Дастин 
Бойд. А Константин Руденко на 
54-й минуте сравнял счет, и как 
оказалось позднее, перевел игру в 
овертайм. Однако Артем Земченок 
в дополнительное время (63-я ми-
нута) принес победу «Адмиралу». 

В понедельник «Барыс» на выез-
де играл с «Салаватом Юлаевым». 
18 ноября оба клуба сразились в 
Уфе. И победу тогда отпраздновал 
клуб из Башкортостана (5:3). На 
этот раз в Уфе хозяева одержали 
минимальную победу со счетом 
3:2. В первом периоде на льду «Уфа-
Арены» заброшенных шайб зафик-
сировано не было. Зато в дебюте 
второй двадцатиминутки уфимцы 
открыли счет. На 22-й минуте от-
личился Евгений Скачков. Спустя 
три минуты Алексей Глухов удво-
ил преимущество «Салавата», а на 
26-й минуте Артур Кулда предо-
пределил исход поединка – 3:0. В 
середине второго периода Николай 
Антропов сумел размочить счет 
для «Барыса». А в середине заклю-
чительной трети матча Кевин Дал-
лмэн сократил отрыв хозяев – 3:2. 
Однако на большее гостей не хва-
тило. Неутешительная серия «Ба-
рыса» продолжилась.

В четверг «Барыс» на своем льду 
будет принимать омский «Аван-
гард». В этом сезоне оба клуба 
провели два матча. И дважды по-
беждали хоккеисты сибирско-
го коллектива. 14 ноября матч в 
Астане закончился со счетом 3:1 в 
пользу гостей. А 20 ноября в Омске 
«Авангард» победил в серии булли-
тов. Примечательно, что пораже-
ние, состоявшееся 14 ноября, ста-
ло первым в этой долгой серии из 
семи проигрышей. Это добавляет 
дополнительную интригу относи-
тельно победителя матча четвер-
га. По состоянию на вечер среды 
в сводной таблице лиги «Барыс» 
занимал двенадцатую позицию. 
В Восточной конференции, клуб 
из Астаны пребывал на шестом 
месте. А в дивизионе Чернышева 
астанинский клуб идет на четвер-
той позиции.

Финал Кубка Дэвиса прошел 
на футбольном стадионе в 
лилле и собрал 27,5 тыс. зри-

телей. Александр Харламов вспом-
нил, когда на трибунах было еще 
так же многолюдно.

Кубок дэвиса
Жо-Вильфред Цонга во время мат-
ча против Стэна Вавринки в первой 
игре финала Кубка Дэвиса-2014 
недоумевал, как можно при ре-
кордном скоплении людей быть 
освистанным. И в самом деле, как 
2,5 тыс. прибывших на игру между 
сборными Франции и Швейцарии 
фанатов умудрялись иногда пере-
крикивать местную публику?

Рекорд турнира, установленный 
в первый день (27 тыс. 432 зрите-
ля), был зафиксирован на новень-
ком футбольном стадионе «Пьер 
Моруа» в лилле, строительство 
которого обошлось в 324 млн евро. 
Изначально организаторы и во-
все собирались задействовать всю 
мощность 50-тысячной арены, но в 
данном случае это помешало бы ка-
чественному обзору корта. Кстати, 
рекорд продержался недолго – на 
третий день планка была повыше-
на на 16 зрителей.

Предыдущее достижение по ко-
личеству зрителей на матчах Кубка 
Дэвиса продержалось 10 лет. Финал 
турнира на Олимпийском стадио-
не в Севилье между сборными Ис-
пании и США собрал 27 тыс. 200 бо-
лельщиков, «перебив» на 2 тыс. 278 
зрителей планку, установленную в 
далеком 1954 году, когда сборная 
Австралии в финале на White City 
Stadium проиграла США со счетом 
2:3.

Битва полов
Долгое время рекордным в истории 
(пусть и неофициально) считал-
ся матч между 55-летним шести-
кратным победителем мэйджоров 
Бобби Риггзом и 29-летней знаме-
нитой чемпионкой Билли Джин 
Кинг. Игра состоялась 20 сентя-
бря 1973 года в Техасе на арене 
Astrodome при скоплении 30 тыс. 
472 болельщиков, а телевизионная 
аудитория составила порядка 90 
млн зрителей. Все было очень кра-
сиво и вызывающе. «Риггз приехал 
на рикше, приводимом в движение 
полуобнаженными моделями, а 
главная теннисная феминистка по-
явилась перед публикой на троне, 
который тащили четверо мужчин», 
– писали газеты.

Матч продолжался 2 часа 4 ми-
нуты и завершился победой Джин 
Кинг со счетом 6:4, 6:3, 6:3. Вскоре 

поползли слухи, что Риггз, ранее 
легко обыгравший первую ракетку 
мира Маргарет Корт со счетом 6:2, 
6:1, проиграл специально, чтобы 
расплатиться с крупным долгом 
перед мафией, но слухи не подтвер-
дились. А Джин Кинг спустя месяц 
отказалась от матча-реванша.

Ким Клийстерс vs Серена 
Уильямс
Официальный же мировой рекорд 
был установлен не так давно, в 2010 
году. В Бельгии в рамках выставоч-
ного матча должны были сыграть 
Ким Клийстерс и Жюстин Энен, но 
Железная леди на только-только 
завершившемся «Уимблдоне» по-
лучила травму локтя и ее заменила 
Уильямс-младшая. Встреча прошла 
в Брюсселе на стадионе «Король 
Бодуэн» в присутствии 35 тыс. 681 
зрителя – столько болельщиков не 
собирал еще ни один теннисный 
матч. Судьей на вышке в этом мат-
че была Мартина Навратилова, ко-
торая зафиксировала победу аме-
риканки (Серена играла с травмой 
ноги) со счетом 6:3, 6:2.

Федерер vs хьюитт
Рекорд посещаемости одной встре-
чи на мэйджорах принадлежит 
вполне логично US Open, где рас-
положена самая большая в мире 
арена – Arthur Ashe Stadium, кото-
рый вскоре обзаведется крышей. 
Официально стадион вмещает 23 

тыс. 200 зрителей, но в 2004-м сче-
товоды ATP запротоколировали на 
26 болельщиков больше. Выиграл, 
как известно, Федерер (6:0, 7:6, 
6:0), для которого это была четвер-
тая победа на мэйджорах и первая 
на US Open.

US Open vs Australian Open
Если брать суммарное количество 
зрителей за один турнир, то лидер-
ство также принадлежит US Open. 
За последние 8 лет посещаемость 
американского мэйджора падала 
ниже 700 тыс. болельщиков лишь 
раз, а пик пришелся на 2009-й, ког-
да на трибунах было зафиксирова-
но 721 тыс. 59 любителей тенниса.

Чуть хуже посещаемость у 
Australian Open, который каждый 
год пытается перебить призовые 
американского мэйджора. Особен-
но мощный поток зрителей хлынул 
в жаркий Мельбурн в 2012-м (686 
тыс. болельщиков). 

«Уимблдон» и «Ролан Гаррос» су-
щественно уступают заокеанским 
мэйджорам. В лондоне рекорд был 
установлен в этом году (491 тыс. 84 
зрителя), а в Париже самое боль-
шое столпотворение наблюдалось 
два года назад (430 тыс. 93 зрите-
ля).

Индиан-Уэллс vs против 
мэйджоров
Среди Мастерсов стремительно и 
успешно развивается не уступаю-

щий мэйджорам турнир в Инди-
ан-Уэллсе. Если в 2011 году зри-
тельский максимум на турнире 
составил 350 тыс. 86 человек, то 
в 2014-м индикатор посещаемо-
сти замер на отметке в 431 тыс. 
527 болельщиков, что больше 
исторического рекорда на «Рол-
лан Гаррос»! Нельзя не отметить, 
что центральный корт комплекса 
Indian Wells Tennis Garden вмеща-
ет более 16 тыс. зрителей, а это 
второй показатель в мире после 
«Артура Эша».

Второй по посещаемости Ма-
стерс, в Майами, также демонстри-
рует солидную посещаемость, но 
существенно уступает Индиан-
Уэллсу – чуть более 300 тыс. бо-
лельщиков. Третьим по этому по-
казателю идет Rogers Cup (181 тыс. 
996 зрителей).  

Популярный Итоговый
Обновил в этом году собственный 
рекорд посещаемости, установлен-
ный в 2012 году, и Итоговый тур-
нир АТР, недавно в шестой раз про-
шедший в лондоне. За восемь дней 
турнир посетили 263 560 болель-
щиков, а девять из 15 игровых сес-
сий были распроданы полностью 
(17,8 тыс. билетов). В этом году тур-
нир по телевидению посмотрели 
жители 195 стран.

Александр харламов 
tribuna.sports.ru

Незаметная пропасть
Хоккейный клуб «Барыс» потерпел поражения в семи матчах кряду

Аншлаг, еще аншлаг. Когда 
теннис собирал как футбол

// сПорт // туризм

112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности

жаннель Бейсенбаева

Из-за февральской девальва-
ции тенге отрасль туризма 
терпит убытки. Операторы 

отмечают уменьшение потока кли-
ентов, и нынешний осенне-зимний 
туристический сезон не стал ис-
ключением – отмечается падение 
спроса не только на дорогие на-
правления, но и общий спад по от-
расли.

«В целом мы можем сказать, что 
есть снижение спроса, связанное 
в первую очередь с прошедшей 
девальвацией и ее ожиданиями. 
Именно в этом осенне-зимнем 
сезоне оно остро ощущается. Все-
таки наши граждане немало поте-
ряли на девальвации и стараются 
экономить», – говорит Асем Козба-
гарова, исполнительный директор 
управляющей компании Travel 
System.

Если раньше большинство кли-
ентов просили отели повышенной 
комфортности, то теперь выбирает 
дешевле. люди стали экономить 
средства. Это серьезно сказывается 
на положении дел как туроперато-
ров, так и турфирм. Ведь основная 
масса компаний, задействованных 
в этой отрасли, работает на вы-
ездной туризм и, соответственно, 
существует на проценты, получен-
ные от объемов реализованных 
туров. 

Отсутствие спроса заставляет 
участников рынка всерьез беспо-
коиться о будущем туристического 
бизнеса. «Я думаю, сфера туризма 
именно в осенне-зимнем периоде 
может недосчитаться до 20% кли-
ентов, вряд ли больше. Тем более 
что сезон только набирает обороты 
и говорить об итогах можно лишь 
после его окончания. За лето тако-
го сильного падения не ожидается, 
поскольку там уже будет в приори-
тете бюджетный отдых, который 
многим по карману. люди хотя бы 
раз в год выезжают на отдых», – де-
лится Асем Козбагарова.

Хотя массового отказа от покуп-
ки туров нет, тем не менее тенден-
ция уже наблюдается. По словам 
Риммы Дуйсенгалиевой, директора 
турагентства «Оригинал-Тур», па-
дение спроса на туры в этом осен-
не-зимнем периоде в сравнении с 
прошлым ощущается. «Конечно, 
есть определенный спад и затишье. 
люди действительно не спешат рас-
ставаться со своими накопления-
ми, ведь неизвестно, как повернет-
ся год грядущий. Наступил период 
ожидания», – говорит она.

Согласна с этим мнением и ис-
полнительный директор управ-
ляющей компании Travel System: 
«Многие клиенты сейчас в ожи-
дании. Путешествия и отдых за 
границей – это все-таки покупка 
не первой необходимости. Если 
кто-то еще мог себе позволить вы-
езжать два раза в год, то сейчас 
большинство выезжают один раз 
и чаще всего выбирают поездку ле-
том – традиционно в Турцию, бюд-
жетные направления».

Чтобы привлечь туристов, но-
вые туроператоры, пришедшие на 
рынок, используют ценовой фак-
тор – снижают стоимость туров. 
Существенные скидки на прожива-
ние и перелет – это единственный 
способ, позволяющий поддержи-
вать определенный поток тури-
стов. Уже сейчас некоторые ком-
пании готовы продавать туры со 
скидками от 20% до 70%. Но далеко 
не каждый туроператор может себе 
позволить идти на такие уступки. 
О том, как это отражается на кон-
куренции, рассуждает Асем Козба-
гарова. «Конечно, это сказывается. 
Тем более вновь прибывшие туро-
ператоры демпингуют. Чтобы заво-
евать определенную долю рынка, 
естественно, они заходят агрессив-
но. В своих комментариях они ут-
верждают, что это не демпинг, что 
у них свои устоявшиеся отношения 
с отелями и прочее. Но это не со-
всем так. Мы тоже все не первый 
год работаем на рынке туризма и 
наши цены, даже если и отличают-
ся от местных конкурентов, то не-
намного. Они же предлагают туры 

дешевле на все категории отелей. 
Просто откровенно демпингуют и 
тем самым пытаются долю рынка 
получить. В принципе, это их по-
литика. Куда бы они ни заходили, 
везде первоначально снижают, а 
потом поднимают цены. Соответ-
ственно, выдавливают местных, 
локальных конкурентов с рынка», 
– говорит она. 

Конечно, это сказывается на 
местных туроператорах, которые, 
чтобы не потерять клиентов, вы-
нуждены снижать стоимость. По 
словам эксперта, это даже не скид-
ки, а где-то уход в минус. «Нам 
приходится существенно, порой до 
70%, скидывать цену. Сейчас идет 
серьезная конкурентная борьба. 
К сожалению, у наших граждан 
сложилась неправильная точка 
зрения, что казахстанские туро-
ператоры на них наживались. Это 
неверно. Потому что даже если 
турист просто сравнит цены, сам 
сделает просчет: сколько будет сто-
ить отель, перелет (не обязатель-
но чартером) любой иностранной 
авиакомпанией – у него стоимость 
выйдет все равно дороже, чем пред-
лагают туроператоры. Во-первых, 
мы ставим чартерные программы, 
соответственно, себестоимость 
билета сразу снижается, и мы мо-
жем конкурировать с регулярны-
ми рейсами. То есть у нас в пакете 
стоимость билета дешевле. Так как 
берем объем, соответственно, тур-
продукт удешевляется. Во-вторых, 
есть свои договоренности с от-
елями. Поскольку мы не первый 
год работаем и делаем достаточно 
большие продажи, нам отели дают 
хорошие цены. И с учетом всего 
этого мы можем сформировать 
очень хорошее пакетное предложе-
ние. Мы ни в коем случае не нажи-
ваемся на своих клиентах. Сейчас 
рынок конкурентный, очень много 
местных игроков, предлагающих 
разнообразные продукты. На са-
мом деле за российскими операто-
рами, заходящими к нам на рынок, 
стоят турецкие граждане. Так как 
основной поток из России идет в 
Турцию, соответственно, они тесно 
связаны именно с турками», – рас-
сказывает Асем Козбагарова.

По мнению некоторых участ-
ников туриндустрии, декабрьские 
и новогодние праздники, Рожде-
ство – это возможность для них 
заработать сейчас хоть какие-то 
деньги и продержаться до следу-
ющего прибыльного весенне-лет-
него сезона. С этим утверждением 
не согласна Римма Дуйсенгалиева. 
«Насчет того, помогут ли декабрь-
ские праздники выправить ситу-
ацию, очень сомневаюсь, потому 
что впереди новогодние и все, что 
есть у людей, они, безусловно, при-
держат для этих целей. Нужны по-
дарки, застолье и все связанное с 
этим, и поскольку это самый глав-
ный праздник в году, естественно, 

люди будут копить деньги на сами 
праздничные дни, равно, как и поч-
ти на весь январь в целом. Мы же 
знаем, какая ситуация возникает 
с зарплатой в первом месяце года, 
на что-то надо жить и платить по 
коммунальным платежам и креди-
там, банки, как известно, никогда 
ничего ждать не хотят. Категория 
людей, имеющая достаточно денег 
для поездки по новым направле-

ниям, продолжает и будет продол-
жать путешествовать и в праздни-
ки», – говорит она.

Асем Козбагарова напротив, 
считает, что на новогодние празд-
ники и каникулы люди все равно 
выезжают, то есть этот поток со-
храняется. «В целом мы уже сей-
час видим: новогодние туры про-
даются хорошо. Но что касается 
всего сезона, нельзя сказать, что 

он хорошо закрывается. То есть 
традиционно на Новый год и ка-
никулы – это те клиенты, которым 
по карману отдых именно в этот 
период. Потому что туры на Но-
вый год намного дороже. Конечно, 
можно выбрать более бюджетные 
направления, в частности, Египет. 
Некоторое время мы не предлага-
ли его вообще из-за политической 
ситуации в этой стране. Сейчас там 
все спокойно и мы рекомендуем и 
предлагаем клиентам турпакеты в 
Египет. Сезон уже начался с конца 
октября», – рассказывает она.

Часть туристов, отказавших 
себе в зарубежных направлениях, 
возможно, переключится на вну-
тренние. Но вряд ли это перерастет 
в массовую тенденцию, учитывая 
тот факт, что цены на отдых в Ка-
захстане практически такие же, 
как на бюджетные пляжные на-
правления, а порой в разы дороже. 
«Я бы не сказала, что есть такая тен-
денция, так как в Казахстане вну-
тренний туризм еще недостаточно 
развит, зон отдыха, предлагающих 
хороший сервис, к сожалению, еще 
очень мало. Хотя они развиваются, 
вкладывается много сил и денег. 
Поэтому трудно утверждать, что 
туристы сильно переориентирова-
лись на внутренние поездки».

Свое мнение по этому вопросу 
высказала Римма Дуйсенгалиева: 
«Не думаю, что такая переориен-
тация наблюдается и в массовом 
порядке, но в Казахстане, как и во 
всех странах бывшего Советского 
Союза, всегда была гарантирован-
ная, определенная часть людей, 
которая ездит на отечественные 
курорты по путевкам. Кому-то 

они достаются бесплатно, кто-то 
пользуется профсоюзными и про-
чими льготами, кто-то оплачивает 
полную стоимость. Все эти люди 
получают разные курсы лечения и, 
к счастью, всегда имеют выбор, ку-
рорт какого лечебного профиля им 
будет полезен. Казахстан очень бо-
гат природными ресурсами, мине-
ральными источниками, грязями, 
соляными шахтами и озерами, по-
этому практически в каждом реги-
оне страны есть такие здравницы».

людям не хватает уверенности 
и стабильности. Несмотря на то, 
что наши граждане давно при-
учили себя хранить сбережения 
в долларах и евро, скачки курса 
этих валют и российского рубля 
отчасти сделали свое дело – отри-
цательно повлияли на показатели 
продаж в нынешнем сезоне. Судя 
по всему, девальвационные ожи-
дания оказывают более мощное 
психологическое воздействие на 
потенциальных клиентов, нежели 
привлекательные цены на отдых и 
упрощение визового режима в не-
которые страны. 

«В любом случае рано говорить 
о том, что на рынке туризма кри-
зис. Туры на Новый год продают-
ся, люди ездят, путешествуют. Тем 
более сейчас, с учетом того же дем-
пинга. Да, есть сезонное падение 
спроса – в конце ноября, начале 
декабря. Но это нормальное явле-
ние. В это время мы вынуждены 
снижать стоимость, где-то идти в 
минус, чтобы не потерять больше, 
потому что у нас есть выкупленные 
места. В целом, конечно, снижение 
мы связываем с девальвацией» – 
подытожила Асем Козбагарова.

Турбизнес Казахстана теряет клиентов
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У SAAB ПОЯВИлСЯ 
НОВый ИНВЕСТОР

Вполне возможно, что компанию купит 
либо индийская Mahindra & Mahindra, 
либо китайский Dongfeng Motor. Компания 
National Electric Vehicle Sweden (NEVS), ко-
торой принадлежат активы Saab, подписала 
соглашение о продаже контрольного пакета 
акций некоему крупному азиатскому авто-
концерну. Предполагается, что в приобрете-
нии шведской марки заинтересованы индий-
ские бизнесмены из Mahindra & Mahindra, 
более того вполне возможно и партнерство 
с китайским Dongfeng Motor. По словам 
кризисного управляющего NEVS ларса-Эрика 
Густафссона, инвестор согласился финансиро-
вать текущую деятельность Saab в размере 5 
млн евро в месяц до февраля следующего года, 
когда покупка будет оформлена окончательно. 
Напомним, что не успевшую возродиться 
после банкротства марку Saab в течение года 
снова настигли финансовые неурядицы, ко-
торые поставили под вопрос возобновление 
деятельности автопроизводителя. Закончится 
ли на этом все, узнаем только в 2015 году.

ЕдИНАЯ ФОРМА 
ПТС ВВОдИТСЯ В 
ТАМОжЕННОМ СОюЗЕ

Нововведение призвано обеспечить рост 
автоторговли между странами-участницами 
ТС. С нового года Россия, Беларусь и 
Казахстан переходят к общей форме паспорта 
транспортного средства (ПТС). Она дей-
ствует как в бумажном, так и в электронном 
виде. Смысл внедрения системы в том, что-
бы граждане России, Беларуси и Казахстана 
смогли беспрепятственно купить или про-
дать машину в любой из стран объединения. 
Эксперты считают, что введение единого 
ПТС должно подстегнуть рост торговли 
автомобилями между странами, особенно 
на вторичном рынке. Система электронных 
паспортов государств Таможенного союза 
представляет собой единое информационное 
поле и обладает единым контролем доступа. 
Проверка достоверности информации 
обеспечивается централизованно и 
существенно затрудняет перепродажу 
угнанных или не прошедших таможенную 
очистку автомобилей. Напомним, единую 
форму ПТС собирались ввести еще в 2013 году, 
но по каким-то причинам отложили.

INFINITI В РК: ТЕПЕРь 
ОФИЦИАльНО

Вот и приехала японская люкс-марка к нам 
в Казахстан. Правда, пока бренд представлен 
в неполном составе и только лишь в Алматы. 
Слухи о том, что Infiniti появится у нас в стране, 
ходят уже давно. И вот к концу текущего года 
группа компаний «Автомир» предложила 
казахстанцам усеченную линейку, состоящую 
из кроссоверов, вседорожников и одного 
седана марки: QX80, QX70, QX50 и Q70. Что же 
касается остальных легковых моделей – Q60 
и Q50, то пока их появление у нас под вопро-
сом. «Выход на рынок Казахстана является се-
рьезным и важным этапом в развитии бренда 
Infiniti. Это большой шаг вперед для нашей 
компании, шаг навстречу к новым покупате-
лям и их потребительскому интересу. Мы рады 
предложить нашим новым клиентам мощные 
и премиальные автомобили. Мы знаем, как 
высоко ценится хорошее качество и надеж-
ность среди наших покупателей», – рассказала 
управляющий директор Infiniti в Восточной 
Европе (Россия и Украина) Ольга Филиппова. 
Напомним, в начале текущего года люксовое 
подразделение Nissan отпраздновало свое 
25-летие. Тогда, в далеком 1989 году впервые 
новый бренд представили на автосалоне в 
Детройте.

«МЕРСЕдЕС» ТИЗЕРИТ 
КУПЕОБРАЗНыМ GLE

На днях компания Mercedes-Benz заявила 
о появлении подогретых версий AMG Sport, 
все это немцы подкрепили картинкой, на 
которой можно рассмотреть будущего кон-
курента BMW X6. Разговоры о купеобразном 
кроссовере с трехлучевой звездой на капоте 
ходят давно, то и дело в объектив шпионов 
попадали закамуфлированные автомобили, 
а потом штутгартцы даже показали в Пекине 
Concept Coupe SUV. Изначально предполага-
лось, что конкурент BMW X6 от Mercedes-Benz 
будет построен на базе ML и получит название 
MLC. Но в ноябре автопроизводитель объявил 
о новой системе наименований «Мерседесов». 
В будущем ML будет носить имя GLE, а его 
купеобрзаная версия – GLE Coupe. Офици-
ально GLE Coupe презентуют на мотор-шоу в 
Детройте в январе 2015 года. Там же наверняка 
покажут и версию с шильдиками AMG Sport.
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Автомобиль, согласно текущим пла-
нам, может быть предложен с раз-
личными двигателями, в зависи-

мости от предпочтений того или иного 
рынка. Это наверняка вызовет и некото-
рые изменения в названии модели.

Некоторые подробности о том, как идет 
работа над преемником модели Nissan 
370Z сообщил вице-президент и директор 
по маркетингу и стратегическому плани-
рованию Nissan Motor Роэль де Ври.

Как заявил де Ври, частью продолжа-
ющихся исследований является вопрос 
о расширении линейки двигателей для 
370Z. Как известно, у нынешнего 370Z дви-
гатель только один – 3,7-литровый V6, что 
и отображено в названии модели. Пред-
шественник нынешнего поколения носил 
обозначение 350Z и также имел только 
один двигатель (3,5-литровый V6). Подоб-
ная практика, судя по всему, завершится, 
с целью предложения оптимального для 
того или иного рынка двигателя.

Как полагает де Ври, «европейцы не 
будут покупать бензиновый V6, но это 
вовсе не означает, что мы должны отка-
зываться от этого двигателя, потому что 
спрос на него есть в других регионах». 
Он полагает, что автомобиль должен 
иметь линейку двигателей. Это, одна-
ко, неминуемо приведет к изменению 
названия модели. Де Ври уверен, что 
цифровое обозначение рабочего объ-
ема двигателя в названии самой модели 
– практика прошлого. В будущем спор-
тивная модель будет называться просто 
Nissan Z. Нередко автомобиль обозна-
чали именно так, когда речь шла о со-
бирательном образе, а не о конкретном 
поколении. Кроме того, на внутреннем 
рынке Японии автомобиль называется 
Fairlady Z, и цифровые индексы в имени 
отсутствуют.

Вопрос имени, при всей его важно-
сти, не проливает свет на то, какими 
двигателями будет оснащаться модель. 
Де Ври напрямую не подтвердил, но и не 
стал опровергать, что в предполагаемой 
линейке будут две позиции – 4-цилин-
дровый рядный с турбонаддувом и V6 (с 
турбо или без – вопрос открытый). Так-
же не исключается появление базового и 
наиболее доступного по цене варианта с 
4-цилиндровым безнаддувным двигате-
лем, однако этот пункт компания пока 
ни разу не подтвердила даже косвенно. 
(japancar.ru)

Подробности о новом 
поколении купе Nissan Z


